
КОШЕЛЕК ЦБ обсуждает 
единые кредитные 
рейтинги граждан

Сколько это 
будет в баллах

Игорь Зубков

Банк России предложил обсудить введение единых или 
унифицированных кредитных рейтингов граждан. 

Индивидуальный рейтинг основывается на сумме 
долга, комбинации кредитных продуктов, платежной 
дисциплине и других факторах, он позволяет заемщику 
оценить шансы на кредит, а банку — провести экспресс-
оценку кредитоспособности. Такой рейтинг может, 
но не обязан содержаться в основной части кредитной 
истории. Его считают три крупнейших бюро кредитных 
историй (БКИ, аккумулируют 95 процентов информа-
ции о заемщиках), но по разным методикам, и один и тот 
же заемщик может иметь оценку по трем шкалам — от 1 
до 900, от 1 до 1300 и от 300 до 850, их трудно сопоста-
вить, к тому же они могут противоречить друг другу. 
В состав отчета, с которым может ознакомиться сам за-
емщик, рейтинг включают только два БКИ. 

«Очевиден запрос на понятный и простой рейтинг, 
сопровождаемый прозрачной и доступной информа-
цией о том, как потенциальные кредиторы используют 
кредитную информацию в процессе принятия 
решений», — отмечается в докладе Банка Рос-
сии. Он предлагает два варианта изменений. 

ЖКХ За год долги 
по квартплате выросли 
на 121 миллиард рублей

Квартира 
в долгах 

Екатерина Ясакова

За 2018 год задолженность граждан по ЖКХ выросла 
на 121,2 миллиарда рублей, что на 11,6 процента больше 
роста долгов за предыдущий год. 

Лидер по величине прироста долга на душу населе-
ния — Чукотский АО, там в прошлом году на каждого жи-
теля пришлось 4,4 тысячи рублей, недоплаченных ком-
мунальщикам. Разумеется, далеко не все жители Чукот-
ки неплательщики, но в среднем налицо пятикратная 
разница с показателем по России (826 рублей). Далее 
идут Ингушетия (4 тысячи рублей), Мурманская об-
ласть (3 тысячи), Камчатский край и Республика Коми 
(по 2,9 тысячи). Эти данные приводит FinExpertiza.

Исполнительный директор НП «ЖКХ Контроль» 
Светлана Разворотнева считает, что винить в росте дол-
гов стоит не только граждан. «Подавляющее большин-
ство населения, более 95,4 процента, платит исправно. 
Около 3 процентов неплатежей поставщикам ресурсов 
компенсируется изначально, поскольку это заложено 
в тарифе. Соответственно, доля недосбора не так уж и ве-
лика», — считает Разворотнева. Долги копят далеко 
не только маргиналы. Большая часть непла-
тельщиков — не самые бедные обладатели ком-
форт ного жилья, с высшим образованием. 

ПАРЛАМЕНТ 
Совфед одобрил закон 
о приостановке действия 
ДРСМД

Выходим — 
вслед за вами

Галина Мисливская

Президентский законопроект о приостановлении дей-
ствия Договора между СССР и США о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности (ДРСМД) окончательно 
принят парламентом — в среду его единогласно одобрил 
Совет Федерации.

Документ был подписан в Вашингтоне 8 декабря 
1987 года генеральным секретарем ЦК КПСС Михаи-
лом Горбачевым и президентом США Рональдом Рейга-
ном и вступил в силу 1 июня 1988 года. По условиям до-
говора, стороны обязались ликвидировать в течение 
трех лет после его вступления в силу все свои ракеты 
средней и меньшей дальности (дальность полета от 
1000 до 5500 км и от 500 до 1000 км), пусковые установ-
ки и вспомогательное оборудование. Стороны догово-
рились не производить и не испытывать новые ракеты 
указанной дальности и установки к ним. Договором так-
же определено, что каждая из сторон имеет право выйти 
из него, если она решит, что связанные с ним «исключи-
тельные обстоятельства поставили под угрозу ее выс-
шие интересы».

 В этом случае другая сторона должна быть уведом-
лена за шесть месяцев до даты такого выхода. США офи-
циально уведомили РФ о приостановлении своего уча-
стия в договоре и о начале процедуры выхода 
из него нотой госдепартамента 2 февраля 
2019 года. 

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ Корреспонденты «Российской газеты» 
узнали самые больные места скорой помощи

Не отложка

Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России готовит поста-
новление, которое защи-

тит покупателей товаров в ино-
странных интернет-магазинах.

В спорах по поводу таких по-
купок можно будет применять 
российские нормы о защите 
прав потребителей. Это значит, 
например, что с продавца мож-
но будет взыскать дополнитель-
ный штраф за невыполнение до-
бровольно законных требова-
ний покупателя, а суд начислит 
еще 50 процентов сверху от 
взысканной суммы.

Пленум Верховного суда Рос-
сии подготовил проект поста-
новления о применении россий-
скими судами норм междуна-
родного частного права.

«Проект постановления 
разъясняет важные вопросы, 

касающиеся разграничения 
применения норм международ-
ного и российского права», под-
черкнул председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев.

Среди интересных положе-
ний документа он назвал разъя-
снения по поводу покупок това-
ров в заграничных интернет-
магазинах или напрямую у про-
изводителей через их офици-
альные сайты.

«Граждане России, покупаю-
щие товары в иностранных ин-
тернет-магазинах смогут защи-
щать свои права потребителей 
по российскому законодатель-
ству, — рассказал Владимир 
Груздев. — Если иностранный 
производитель распространяет 
продукцию с территории своей 
страны через интернет или с по-
мощью каталогов для заказа 
продукции, суд вправе приме-
нить защиту прав потребителя, 

предоставляемую нормами рос-
сийского права».

Документ прописывает для 
судей ориентиры — на что обра-
тить внимание, решая, приме-
нять российские нормы или нет. 
Наши требования вполне мож-
но распространить на компа-
нии, которые, как сказано в про-
екте, любыми способами на-
правляют свою деятельность 
«на территорию страны места 
жительства потребителя или 
территорию нескольких стран, 
включая территорию страны 
места жительства потреби-
теля». 

Например, сайт в интернете 
на русском языке — уже будет 
свидетельством, что наших по-
купателей ждут. Другой при-
знак: цены в рублях. Уважая 
нашу валюту, прода-
вец обязан уважать 
и наши законы.

Г
лавной проблемой ско-
рой помощи остается 
н и з ка я  за р а б от н а я 
плата членов бригад. 
Так считают в боль-
шинстве регионов, где 
корреспонденты «Рос-
сийской газеты» из-
учили ситуацию.

Самая низкая зарплата вра-
ча была обнаружена в Костро-
ме — от 23 тысяч рублей в ме-
сяц. А в Мордовии врач получа-
ет в среднем 30 тысяч, сообщил 
заместитель главврача респу-
бликанской Станции скорой 
медицинской помощи Влади-
мир Паршин. Далее пошли бо-
лее щедрые заработные платы. 
От 46,7 тысячи рублей в Сара-
товской области до 74,5 тыся-
чи рублей в Екатеринбурге. 
Разница между самой низкой 
и высокой зарплатой врача — 
более трех раз. 

У фельдшеров разброс по ре-
гионам почти такой же — чуть 
меньше трех раз. От 16,8 тыся-
чи в Костроме до 47,2 тысячи 
в Екатеринбурге. 

У водителей «скорой», как 
правило, самая низкая зара-
ботные платы в бригаде: от 
18 тысяч в Вологодской обла-
сти до 37 тысяч рублей в месяц 
в Екатеринбурге. Но разрыв по 
регионам здесь укладывается 
в два раза. 

400 рублей за шесть дней 
Размер зарплат зависит от 

многих показателей — от кате-
гории специалиста, стажа ра-
боты на «скорой», коэффици-
ента участия, который зависит 
от количества вызовов, качест-
ва обслуживания (поступают 
ли на бригаду жалобы или нет, 
вовремя ли обслужен вызов. 
Доплачивают за вредность, за 
праздничные дни, ночные де-
журства, есть стимулирующая 

надбавка за качество работы, 
оплата по внутреннему совме-
стительству. 

По информации Волгоград-
ского облздрава, 55 процентов 
зарплаты на их «скорых» при-
ходится на оклад, 30 процен-
тов — это премия за достижение 
конкретных результатов и 15 
процентов — компенсация в за-
висимости от условий труда. 
Эти принципы действует прак-
тически везде. 

Но есть и местные особенно-
сти. С этого года в Пензе прои-
зошли изменения в структуре 
заработных плат членов бригад 
скорой помощи. Доля выплат 
по окладам выросла до 55—
60 процентов за счет сокраще-
ния доли выплат компенсаци-
онного характера (минус 10—
15 процентов) и стимулирую-
щего (минус 30 процентов). 
В новой системе, например, не 

предусмотрена надбавка за не-
прерывный стаж.

Медики Кемеровской обла-
сти в Яшкинском районе рас-
сказали, что у них была шкала, 
по которой работники с боль-
шим стажем получали надбав-
ку до 80 процентов. Теперь 
и фельдшер, отработавший 
40 лет, и молодой специалист 
с трехлетним стажем абсолют-
но равны: у обоих по 30 про-
центов. 

А в Екатеринбурге люди не-
довольны неадекватной, на их 
взгляд, компенсацией сокра-
щения отпуска. Раньше, по их 
словам, им давали шесть допол-
нительных дней к еже-
годному отпуску «за 
вредность». 

ПРОЕКТ Верховный суд разрешит применять закон о защите 
потребителей к покупкам в иностранных онлайн-магазинах
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50 процентов от взысканной суммы
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на «Славянском 
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В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 43,8528
Азербайджанский манат 37,0223
Армянский драм** 13,1591
Белорусский рубль 30,8141
Болгарский лев 36,4846
Бразильский реал 16,3266

Венгерский форинт** 22,0558
Вон Республики Корея*** 54,2798
Гонконгский доллар* 80,4265
Датская крона* 95,5812
Доллар США 62,8083
Евро 71,3816

Индийская рупия** 90,6652
Казахстанский тенге** 16,5691
Канадский доллар 47,7303
Киргизский сом** 90,2548
Китайский юань* 91,2156
Молдавский лей* 34,6051

Новый туркменский манат 17,9709
Норвежская крона* 73,7723
Польский злотый 16,7377
Румынский лей 15,1134
СДР 87,4034
Сингапурский доллар 46,3667

Таджикский сомони* 66,5695
Турецкая лира 10,9016
Узбекская сум**** 73,3757
Украинская гривна* 24,0185
Фунт стерлингов 79,6346
Чешская крона* 27,9907

Шведская крона* 67,7500
Швейцарский франк 64,3858
Южноафриканский рэнд* 43,8630
Японская иена** 58,4617

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.06.19
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РФС установил
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на легионеров 
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Росреестр предупреждает: 
вы можете сдать квартиру 
в аренду, а арендатор 
может ее продать

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!
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САММИТ  
Лидеры 
России и США 
встретятся 
на G20

МЕСТО 
ВСТРЕЧИ — 
ОСАКА
Александра Белуза

Владимир Путин примет учас-
тие в саммите «большой двад-
цатки», который 28—29 июня 
пройдет в японской Осаке. Уже 
завтра российский лидер встре-
тится с президентом США До-
нальдом Трампом, премьер-ми-
нистром Великобритании Тере-
зой Мэй и другими своими кол-
легами. О программе Владими-
ра Путина на G20 журналистам 
рассказал помощник президен-
та РФ Юрий Ушаков.

В пятницу утром Владимир 
Путин примет участие в самми-
те БРИКС. Это уже традиция — 
встреча лидеров Бразилии, Рос-
сии, Индии, Китая и ЮАР еже-
годно проходит в преддверии 
G20. Сам саммит «большой 
двадцатки» начнется в полдень, 
на него приедут лидеры и члены 
правительств 19 стран-участ-
ниц и Евросоюза. На первом за-
седании, которое пройдет в 
формате рабочего завтрака, 
они обсудят вопросы глобаль-
ной экономики, торговли и ин-
вестиций. Как рассказал Уша-
ков, президент России в своем 
выступлении «выскажет мне-
ние о дисбалансах в междуна-
родной финансовой системе, 
проблемах, которые связаны с 
эскалацией торговых конфлик-
тов, а также выскажет сообра-
жения об усилении роли ВТО».

Сразу после этого у Влади-
мира Путина запланирована бе-
седа с президентом США До-
нальдом Трампом. «Встреча с 
Трампом начнется ориентиро-
вочно в 2 часа дня», — сообщил 
Ушаков. По его словам, встреча 
пройдет в зоне переговоров для 
лидеров в одном из помещений, 
которое нашла американская 
сторона. Программой на обще-
ние лидеров предусмотрен один 
час. «Но как получится — трудно 
сказать», — ответил Ушаков на 
уточняющий вопрос. Журнали-
сты также спросили, будет ли 
разговор Путина и Трампа про-
ходить в формате один на один. 
Беседа пройдет «с участием ко-
манд», сказал Ушаков. Он уточ-
нил, что с обеих сторон предпо-
лагается участие четырех-пяти 
представителей.

Повестка для встречи широ-
кая. «Общее состояние двусто-
ронних дел, стратегическая 
стабильность, многочисленные 
региональные конфликты. Тут 
и Сирия, и Афганистан, и Укра-
ина, и Венесуэла. Естественно, 
иранская проблема и так да-
лее», — перечислил помощник 
президента РФ. Он дал понять, 
что повестка может быть скор-
ректирована уже в процессе об-
щения: «Много будет зависеть 
от лидеров, как они построят 
беседу».

Кроме того, на полях самми-
та в Осаке Путин отдельно 
встретится с премьер-мини-
стром Великобритании Терезой 
Мэй. Журналисты поинтересо-
вались, с чем связана встреча с 
уходящим британским премье-
ром. «Встреча эта важна, по-
скольку мы последний раз 
встречались с премьер-мини-
стром Великобритании тоже на 
одном из саммитов «двадцат-
ки», после этого контактов на 
высшем уровне не было», — за-
метил Ушаков. «Даже с этой 
точки зрения (встретиться) 
весьма важно. Просто если ли-
деры проговорят чувствитель-
ные вопросы. Как вы понимае-
те, их накопилось много в на-
ших взаимоотношениях. Если 
будут найдены какие-то воз-
можности для налаживания со-
трудничества, мы будем только 
это приветствовать», — заявил 
помощник президента РФ.

Всего же у российского ли-
дера намечено больше десятка 
двусторонних встреч с главами 
других государств. Путин пооб-
щается с лидерами Китая, Ин-
дии, Франции, Германии, Тур-
ции, Республики Корея, Египта, 
с наследным принцем Саудов-
ской Аравии. И, конечно, с пре-
мьер-министром Японии Синд-
зо Абэ. Российско-японские пе-
реговоры на высшем уровне 
пройдут 29 июня. «Предусма-
тривается встреча в узком со-
ставе, не исключен контакт в 
формате тет-а-тет, обычно 
японский премьер об этом про-
сит», — рассказал Ушаков. 

Путин и Трамп 
обсудят Сирию, 
Украину, 
Венесуэлу 
и другие вопросы

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал не прятать от водителей 
камеры слежения

Открыть все дороги
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин пору-
чил разобраться с це-
нами на дорожное 
строительство, осве-
щением на дорогах и 
призвал не прятать 
видеокамеры от води-
тел е й  н а  о п а с н ы х 
участках. В ответ гла-

ва правительства Дмитрий Мед-
ведев рассказал о готовящихся 
изменениях в КоАП, касающих-
ся ДТП с «пьяными водителя-
ми». А глава МВД Владимир Ко-
локольцев предложил ввести 
скидку на страховой полис для 
законопослушных водителей.

В среду президент провел в 
Кремле заседание Госсовета, по-
священное развитию сети авто-
дорог в РФ и безопасному до-
рожному движению. А накануне 
заседания губернаторов даже 
специально пригласили на се-
минар по дорожному строи-
тельству, который продлился 
два дня. На одном из тренингов 
они попробовали себя в роли 
рабочих и сами прокладывали 
200 метров асфальта. «Я колле-
гам уже сказал, что в следую-
щий раз пригласим их в Респу-
блику Крым: просто когда гу-
бернаторы сами делают дорогу, 
хотя бы гарантия будет на эти 
200 метров», — пошутил в разго-
воре с «РГ» перед заседанием 
Госсовета глава Республики 
Крым Сергей Аксенов. А губер-
натор Ульяновской области 
Сергей Морозов сказал, что 
сложнее всего во время тренин-
га было переломить себя: «По-
нять то, что это не игра, а реаль-
ная работа». Уже на заседании 
Владимир Путин дал понять: 
никаких игр — нужна только ре-
альная работа и реальные ре-
зультаты. Президент отметил, 
что дорог высокого качества в 
России, к сожалению, по-преж-
нему мало. Но общая протяжен-
ность дорог высшей — первой — 
категории увеличилась. «За по-
следние четыре года на 2423 ки-
лометра, причем главным обра-
зом за счет федеральных трасс: 
здесь дороги, полностью соот-
ветствующие нормативным 
требованиям, составляют 83 
процента», — сказал он. Но доля 
таких дорог регионального зна-
чения по-прежнему не дотяги-
вает даже до половины, подчер-
кнул Путин. Для достижения си-
стемных перемен в дорожном 
хозяйстве президент поручил 
каждому региону России разра-
ботать и принять программу, 
рассчитанную до 2024 года. По 
его словам, это даст возмож-
ность дорожным строителям 
планировать работу, заранее 
приобретать дорогостоящую 
технику. Отдельно президент 
остановился на проблеме цено-
образования в сфере строитель-
ства дорог. «Подрядчики зача-
стую выходят на конкурс, где 
заведомо занижены цены на би-
тум, асфальт, асфальтобетон, 
щебень, другие материалы, поэ-
тому компании либо вовсе отка-
зываются от таких подрядов, 
либо, как им заблагорассудится 
и как удается, «выкручивают-
ся», что негативно сказывается 
и на качестве дорог, и на сроках 
выполнения дорожного строи-
тельства», — описал ситуацию 
глава государства. Путин потре-
бовал, чтобы все заинтересо-
ванные ведомства разобрались 
в этом.

Глава Бурятии Алексей Цы-
денов выступил с докладом по-
сле президента и призвал уже-
сточить антидемпинговые меры 
при проведении торгов по до-
рожным работам. В частности, 
при снижении цены более чем 
на 10% можно было бы «требо-
вать от заказчика дополнитель-
ные обоснования или финансо-
вое обеспечение».

Еще одна проблема, на кото-
рую обратил внимание Путин, — 
это сохраняющиеся админи-
стративные барьеры, большое 
количество контролеров, бюро-
кратия. «Много суеты, бумаж-
ной волокиты, претензий над-
зорных органов, которые, кста-
ти, нередко противоречат друг 
другу, а объекты или не сдаются 
в срок, либо их качество остает-
ся сомнительным», — констати-
ровал президент. Глава мин-
транса Евгений Дитрих, также 
выступавший на Госсовете, 
предложил в свою очередь отме-
нить контроль Ростехнадзора 
над приемкой построенных ав-
томобильных дорог. «Сейчас 
помимо стройконтроля заказ-
чика, контролирующего прием-
ку, действует технический над-
зор Ростехнадзора, который, по 
сути, дублирует стройконтроль. 
Предлагаем для дорог его отме-
нить», — сказал он, уточнив, что 
оставить контроль Ростехнад-
зора можно только для действи-
тельно особо опасных и техни-
чески сложных объектов, как 
это и предусмотрено в законе. 
Затягивает процесс строитель-
ство новых дорог и то, что до-

рожники часто не имеют воз-
можности получить аванс на ис-
полнение контрактных обяза-
тельств «живыми» деньгами. 
«Их часто заменяют казначей-
скими аккредитивами, что 
крайне осложняет своевремен-
ную поставку оборудования, 
конструкций, материалов», — 
обозначил проблему Путин. 
Президент заявил, что в этом 
процессе нужно проявлять гиб-
кость для того, чтобы стройка 
шла вперед и не останавлива-
лась.

Цыденов в свою очередь 
предложил решить эту пробле-
му прямым авансированием 
подрядчиков дорожных работ 
без блокирования средств в каз-
начействе.

В ответ на это председатель 
правительства Дмитрий Медве-
дев сказал, что такой механизм 
возможен, но тут «важно не пе-
регнуть палку и определить 
уровень аванса, чтобы потом не 
искать эти деньги по самым раз-
ным местам». В ходе Госсовета 
Путин также поручил энергети-
кам, главам регионов и прави-
тельству незамедлительно при-
ступить к решению вопроса о 
тарифах для освещения дорог. 
«Безопасность дорожного дви-
жения во многом зависит от ка-
чества и обустроенности дорог, 
в том числе от их освещенности. 
С этим у нас, скажем прямо, 
беда. За пределами агломера-
ций практически на всех доро-
гах кромешная темень», — отме-
тил Путин. Он пояснил, что дело 
в  о б ъ е к т и в н о м  д е ф и ц и т е 
средств, ведь тариф на электро-
энергию достаточно дорогой. 
«Это вынужденная экономия, и 
она, к сожалению, приводит к 
авариям и трагедиям», — под-
черкнул президент. Он призвал 
определиться с темпом, с поша-
говым решением этих задач: 
что, где, когда нужно в первую 
очередь начать освещать. Путин 
подчеркнул, что абсолютное 
большинство ДТП происходит 
по вине водителей, которые гру-
бо нарушают Правила дорожно-
го движения. Отдельно прези-
дент отметил нелегальные пере-

возки пассажиров, которые ча-
сто приводят к авариям. «Мы 
должны делать все для преду-
преждения опасного, безответ-
ственного поведения на доро-
гах. В последние годы это на-
правление стало одним из прио-
ритетов в государственной по-
литике», — сказал глава государ-
ства. В целом, по словам Пути-
на, количество ДТП по стране 
продолжает снижаться. Но око-
ло 30 регионов все-таки нара-
стили аварийность: руководи-
тели этих территорий должны 

обратить на эту проблему свое 
внимание.

Глава МВД Владимир Коло-
кольцев предложил конфиско-
вывать автомобили у пьяных 
водителей, чтобы собственники 
машин могли подавать к управ-
лявшим ими нарушителям рег-
рессные иски. Такая мера, по его 
мнению, резко снизит аварий-
ность на российских дорогах и 
сохранит тысячи жизней. «Мы 
подготовили и внесли в прави-
тельство предложения по усиле-
нию ответственности водите-
лей, находящихся в пьяном 
виде», — сказал он. Министр так-
же заявил о необходимости со-
здания системы рейтинговой 
оценки автошкол в РФ, а также 
предложил повысить квалифи-
кационные требования к препо-
давателям по вождению. По его 
мнению, это закрепит динами-
ку снижения ДТП по вине начи-
нающих водителей. Еще одна 
инициатива от МВД носила уже 

поощрительный характер. В 
частности, Колокольцев заявил, 
что страховой полис для зако-
нопослушных водителей дол-
жен стоить дешевле. «Дополни-
тельным механизмом стимули-
рования законопослушного по-
ведения водителей является 
введение понижающего или по-
вышающего коэффициента при 
оформлении страхового поли-
са. Они будут зависеть от коли-
чества нарушений Правил до-
рожного движения», — сказал 
он. В целом, по словам мини-
стра, МВД к 2030 году будет до-
биваться нулевой смертности 
на российских автомобильных 
дорогах.

Дмитрий Медведев отреаги-
ровал на выступление Коло-
кольцева и рассказал, что в но-
вом КоАП РФ можно предусмо-
треть возможность конфиска-
ции автомобиля, водитель кото-
рого совершил ДТП в состоянии 
опьянения. Кроме того, глава 
правительства также положи-
тельно отреагировал на предло-
жение еще одного докладчика 
на Госсовете — о введении ответ-
ственности за неуплату на плат-
ных дорогах. «Что касается ад-
министративной ответственно-
сти за неуплату платежей при 
использовании платных дорог, 
то, видимо, эта мера назрела и 
должна быть поддержана при 
подготовке нового администра-
тивного законодательства», — 
заметил премьер.

Для снижения аварийности 
на дорогах Владимир Путин так-
же призвал навести порядок в 
установках видеокамер. «Цель 
их установки, уважаемые колле-
ги — хочу, чтобы и здесь, в этом 
зале я был услышан, и за пери-
метром Кремля, — снижение ава-
рийности и травматизма на до-
рогах, сохранение жизни людей. 

Не нужно эти камеры, особенно 
на опасных участках, специаль-
но скрывать и прятать», — заме-
тил президент. По его словам, в 
этом случае происходит пря-
мая подмена смысла всех этих 
мероприятий. Ведь водителей 
просто подводят под штраф, а 
это не самоцель.

В ходе Госсовета президент 
также призвал губернаторов 
внимательнее следить за состоя-
нием инфраструктуры в регио-
нах. В частности, он рассказал, 
как готовился к «Прямой ли-
нии», смотрел видео, фотомате-
риалы, и иногда у него возникал 
вопрос: «А губернатор там бы-
вал хоть когда-нибудь, видел 
хоть когда-нибудь эти объек-
ты?» — сказал Путин. «Многие 
вещи, я смотрю, и уверен абсо-
лютно, я сам в регионе работал, 
не требуют больших усилий, — 
сказал он, говоря о состоянии 
региональной инфраструкту-
ры. — Внимание нужно только и 
правильное своевременное пла-
нирование и своевременное ре-
агирование на эти вопросы, поэ-
тому я, оттолкнувшись от темы 
дорожного строительства, в том 
числе в регионах, хотел бы обра-
тить ваше внимание на эту про-
блему в целом», — подчеркнул 
президент. В заключение Путин 
призвал все уровни власти вы-
полнять предложения рабочей 
группы Госсовета по развитию 
дорог и организации дорожного 
движения. «Всем понятно, что 
дорога — это хорошо, а бездоро-
жье — это плохо», — резюмиро-
вал президент и отметил, что 
при этом не все понимают, что 
дороги для такой большой стра-
ны, как Россия, особенно важны. 
Ведь от связи между регионами 
и муниципалитетами зависит 
социальное самочувствие гра-
ждан, экономика. 

А К Ц Е Н Т

Мы должны делать все для предупрежде-
ния опасного поведения на дорогах

ЮБИЛЕЙ

ГЕННАДИЮ ЗЮГАНОВУ ПОДАРИЛИ 
«МАТЕРИАЛЫ XXIII СЪЕЗДА КПСС»
У лидера КПРФ Геннадия Зюганова 

вчера был юбилей. Ему исполни-

лось 75 лет. Владимир Путин по-

здравил лидера КПРФ с этой знаме-

нательной датой и подарил ему ра-

ритетное издание «Материалы XXIII 

съезда КПСС», а также картину с 

изображением площади перед 

Дворцом Съездов (сейчас Государ-

ственный Кремлевский дворец. — 

Прим. «РГ») внутри Кремля. «Он 

вступил в КПСС, насколько мы пом-

ним, в 1966 году. В этом же году со-

стоялся и 23-й съезд партии. Чтобы 

напомнить вам о событиях этого 

времени, хочу передать вам пода-

рок», — пояснил президент, начиная 

заседание Госсовета, где также при-

сутствовал лидер КПРФ. 

Ранее Зюганов в интервью ТАСС, 

приуроченному к юбилею, назвал 

свои отношения с Владимиром Пу-

тиным нормальными и рабочими.

В свою очередь, премьер-министр 

Дмитрий Медведев также поздра-

вил Зюганова. «Желаю вам, конеч-

но, прежде всего здоровья, — ска-

зал Медведев. — Рассчитываю на то, 

что мы и дальше будем трудиться 

на благо нашей страны».
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В ходе заседания Госсовета президент поручил незамедлительно приступить к решению вопроса о тарифах для освещения дорог.

Перед началом заседания Владимир Путин поздравил с юбилеем Геннадия Зюганова, которому вчера исполнилось 75 лет. Президент подарил лидеру КПРФ 
книгу «Материалы XXIII съезда КПСС» и картину с видом на Дворец съездов.

КАДРЫ Владимир Путин 
назначил врио главы 
Ингушетии

В интересах 
республики

Айсель Герейханова

Владимир Путин в среду назначил временно исполня-
ющим обязанности главы Ингушетии Махмуд-Али Ка-
лиматова. Указ об этом опубликован на сайте Кремля. 
Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков расска-
зал, что глава государства подписал соответствующий 
документ сразу после встречи с прежним главой реги-
она Юнус-Беком Евкуровым, на которой он тепло по-
благодарил его за многолетнюю работу на благо респу-
блики.

«Принять отставку главы Республики Ингушетия 
Евкурова Ю.-Б.Б. по собственному желанию. Назначить 
Калиматова Махмуд-Али Макшариповича временно 
исполняющим обязанности главы Республики Ингуше-
тия до вступления в должность лица, избранного гла-
вой Республики Ин-
гушетия», — гово-
рится в президент-
ском указе, разме-
щенном на сайте 
Кремля. 

На встрече с Ев-
куровым Владимир 
Путин попросил 
бывшего главу Ин-
гушетии передать 
новому руководите-
лю региона все, что 
«наработано было 
в позитиве в послед-
нее время, ввести 
в курс дела и по-
мочь в первые дни 
начала работы».

Президент отметил, что, несмотря на сохраняющи-
еся в республике проблемы, в последнее время Ингу-
шетия демонстрирует показатели выше среднероссий-
ских в таких сферах, как строительство и промышлен-
ное производство. «Оздоровление финансов имеет ме-
сто быть. Это очевидный факт. С профицитом вы вер-
стали бюджет в последнее время», — отметил позитив-
ную динамику глава государства. Все это создает бла-
гоприятные условия для дальнейшего развития респу-
блики, подчеркнул Путин. 

В свою очередь Евкуров заверил президента, что 
в дальнейшем готов работать в любом секторе и на лю-
бом направлении, «выполнять задачи в интересах на-
шей великой страны». «Спасибо за будущее дове-
рие», — поблагодарил он президента. 

Ранее в понедельник Юнус-Бек Евкуров в эфире На-
циональной телерадиокомпании Ингушетии объявил, 
что попросит президента о досрочной отставке с поста 
главы республики. 

Новый врио главы Ингушетии Махмуд-Али Калима-
тов с декабря 2015 года занимал должность руководи-
теля Управления Федеральной службы по надзору 
в сфере природопользования (Управление Росприрод-
надзора. — Прим. «РГ») по Самарской области, до этого 
в течение трех лет он работал советником губернатора 
Самарской области. С 2004 по 2007 год занимал пост 
прокурора Ингушетии. Отметим, что Махмуд-Али Ка-
лиматов приходится родным братом Герою России, 
подполковнику, сотруднику оперативно-разыскного 
управления службы по защите конституционного 
строя и борьбе с терроризмом ФСБ России Алихану 
Калиматову, погибшему в 2007 году в Ингушетии от 
рук бандитов.  

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 

В Петербурге окажут 
помощь всем, кто провел 
в блокадном Ленинграде 
хотя бы один день

Справедливое 
решение

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Депутаты Законодательного собрания Санкт-Петер-
бурга одобрили важные для города поправки в Соци-
альный кодекс. Теперь региональные меры социаль-
ной поддержки будут распространяться на всех, кто в 
годы блокады провел в осажденном Ленинграде хотя 
бы один день. С инициативой расширить таким обра-
зом список льготников выступил врио губернатора 
Санкт-Петербурга Александр Беглов.

Как подчеркнули в парламенте, условия присвое-
ния статуса «Житель блокадного Ленинграда» не меня-
ются — для его получения надо было провести в кольце 
блокады не менее четырех месяцев. Однако город го-
тов предоставить ту помощь, которая финансируется 
из регионального бюджета. Речь идет о праве на бес-
платный оздоровительный отдых в государственных 
учреждениях, ежемесячных денежных выплатах и до-
платах, а также льготах на проезд в городском общест-
венном, пригородном железнодорожном и автобусном 
транспорте.

Объем дополнительных льгот, уточнили в регио-
нальном парламенте, фактически равен размерам со-
циальной поддержки, которые сегодня предоставля-
ются гражданам, имеющим статус «Житель блокадно-
го Ленинграда». Новый закон вступит в силу с 1 января 
2020 года.  

Президент тепло 
поблагодарил 
прежнего главу 
региона Юнус-
Бека Евкурова 
за многолетнюю 
работу на благо 
республики

Калиматов ранее уже работал в Игнушетии — с 2004 по 2007 год 
занимал пост прокурора республики.
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Выходим – 
вслед за вами

В связи с этим Россия приостановила выпол-
нение  ДРСМД на основании указа президента 
от 4 марта 2019 года «до устранения США до-

пущенных ими нарушений обязательств по договору 
или до прекращения его действия». 

«Принятие решения о приостановлении договора 
является вынужденной и необходимой мерой, адек-
ватным подходом к режиму, действующему в области 
контроля над вооружениями», — отметил, представляя 
закон, глава Комитета СФ по обороне и безопасности 
Виктор Бондарев. Председатель Комитета СФ по ме-
ждународным делам Константин Косачев подчеркнул, 
что Россия не выхо-
дит из договора и 
оставляет за собой 
право возобновить 
его действие реше-
нием главы госу-
дарства.

Однако отказ 
США от договора — 
это не просто вну-
треннее решение 
суверенного госу-
дарства, считают 
сенаторы, этот шаг 
надо оценивать в 
более широком кон-
тексте. Глава комис-
сии СФ по информационной политике Алексей Пуш-
ков обратил внимание на заявление генсека НАТО 
Йенса Столтенберга, который предупредил, «что если 
Россия до 2 августа не уничтожит ракеты, которые, по 
утверждениям США, нарушают договор, то НАТО при-
мет ответные шаги». По мнению Пушкова, это может 
означать, что «идет постепенная подготовка к разме-
щению в будущем американских ракет средней и мень-
шей дальности в Европе». «Думаю, что США созна-
тельно ведут дело к созданию обстановки, при которой 
эти ракеты могут быть размещены», — сказал он. Евро-
па привыкла жить в условиях ДРСМД и считать, что 
ядерной угрозы для континента нет, продолжил парла-
ментарий. Он предложил начать информационную ра-
боту по разъяснению последствий выхода США из до-
говора, чтобы пробудить у европейцев неприятие идеи 
размещения ракет. Исторический прецедент есть, на-
помнил Пушков: в начале 80-х годов «движение в Ев-
ропе против американских ракет позволило выйти на 
договор 1987 года».

Спикер Совфеда Валентина Матвиенко поддержала 
идею и дала поручение комитетам Косачева и Бондаре-
ва подготовить предложения по сотрудничеству с ев-
ропейскими парламентами. «Необходимо вести такую 
работу с нашими коллегами по противодействию воз-
можному размещению ядерных ракет на европейском 
континенте», — заявила она. «Крайне важно не допу-
стить такого развития сценария, поскольку он пред-
ставляет огромную опасность для стабильности, без-
опасности и может привести к очень серьезным по-
следствиям», — подчеркнула председатель СФ. Подоб-
ную просьбу она адресовала также присутствовавше-
му на заседании замминистра иностранных дел Сер-
гею Рябкову.

В ходе вчерашнего пленарного заседания сенаторы 
также одобрили несколько важных документов в сфе-
ре жилищного кредитования. Один из них отменяет 
НДФЛ на суммы, сэкономленные в ходе ипотечных ка-
никул, другой гарантирует финансовую поддержку 
многодетным ипотечникам. Согласно документу се-
мьи, в которых с 1 января 2019 года по 31 декабря 2022 
года родился третий ребенок и последующие дети, 
смогут получить до 450 тысяч рублей на погашение 
кредита. 

ТОПЛИВО В правительстве договорились о параметрах сдерживания цен на бензин 
для населения и о компенсациях нефтяникам

Балансировать на бочке
Роман Маркелов

М
инфин и минэнерго по-
ставили точку в много-
месячной дискуссии о 

том, как закрыть дыру в бюдже-
те из-за топливных льгот нефте-
компаниям и одновременно 
сдержать рост цен на бензин на 
внутреннем рынке. Корректи-
ровка демпфирующего (сглажи-
вающего колебания цен) меха-
низма произойдет с 1 июля — 
как раз когда закончится дого-
воренность правительства с не-
фтяниками о контроле за роз-
ничными и мелкооптовыми це-
нами на топливо. Минфин об-
ещает, что в итоге будут и сдер-
жаны цены на топливо, и в це-
лом не увеличится налоговая 
нагрузка на отрасль. 

Минфин уже объявил о том, 
что внесет в правительство про-
ект поправок о корректировке 
демпфера 26 июня. На момент 
подписания этого номера «Рос-
сийской газеты» в печать пара-
метры поправок еще не были 
опубликованы.

Некоторые подробности кор-
ректировки демпфера раскрыл 
накануне директор департамен-
та налоговой и таможенной по-
литики минфина Алексей Саза-
нов. «Роста налоговой нагрузки 
на нефтяную отрасль в целом не 
произойдет. Формула проста до 
безобразия. Сколько составит 
экономия на демпфере с учетом 
новых параметров, настолько 
повысится НДПИ за вычетом 

того, что мы дополнительно за-
работаем на мазуте», — расска-
зал он (здесь и далее цитаты по 
«Интерфаксу»). Вероятно, речь 
идет об апрельском решении 
правительства ввести акциз на 
суррогаты средних дистилля-
тов, вакуумный газойль и мазут, 
который и должен стать допол-
нительным источником покры-
тия расходов бюджета на ком-
пенсации нефтяникам. О том, 
насколько конкретно повысит-

ся НДПИ, Сазанов не сообщил. 
При этом, по его словам, скор-
ректированный демпферный 
механизм сам по себе способен 
сдержать рост цен на топливо.

Демпфирующий механизм 
работает с 1 января 2019 года, 
это часть завершающегося на-
логового маневра в отрасли. По 
нему нефтекомпаниям должна 
быть компенсирована часть 
разницы (60 процентов) между 
высокими экспортными ценами 
на топливо и условной внутрен-
ней ценой на него. Но по итогам 
первого квартала демпфер сра-

ботал не полностью в пользу не-
фтяников, после чего компании 
настояли на снижении цен в его 
формуле (с 56 тысяч до 51 тыся-
чи рублей за тонну бензина и с 
50 тысяч до 46 тысяч рублей за 
тонну дизельного топлива). Пла-
нируется, что с 2020 года пара-
метры компенсации снова изме-
нятся, однако до последнего вре-
мени минфин и минэнерго не 
могли договориться об оконча-
тельной конструкции демпфера 

(минфин предлагал поднять 
НДПИ, в минэнерго с этим были 
не согласны).

Также в конце прошлого года 
на фоне лавинообразного роста 
оптовых, а затем и розничных 
цен на топливо правительство 
подписало с крупнейшими не-
фтекомпаниями соглашение о 
контроле за ценами. Оно пред-
усматривало фиксированные 
максимальные цены на бензин 
марок Аи-92, Аи-95 и дизельное 
топливо до конца 2018 года, их 
равномерную индексацию мак-
симум на величину средней 

прогнозной инфляции в 2019 
году (кроме января, где был раз-
решен рост цен на АЗС на 1,7 
процента), а также увеличение 
поставок на внутренний рынок. 
В результате рост цен удалось 
остановить. Соглашение дейст-
вует до 1 июля этого года.

Сложившаяся на рынке мо-
торных топлив ситуация выгля-
дит вполне сбалансированной: 
цены на АЗС для потребителей 
сохраняются стабильными, у 
производителей при торговле на 
внутреннем рынке есть положи-
тельная премия к нетбэку, опе-
раторы мелкооптовой и рознич-
ной торговли извлекают разум-
ную прибыль, говорится в обзо-
ре исследовательской группы 
«Петромаркет». По мнению ав-
торов обзора, одновременно 
при новой формуле демпфера и 
довольно реалистичном сцена-
рии роста цен на нефть до 70 
долларов за баррель (особенно 
если страны ОПЕК+ договорят-
ся о дальнейшем сокращении 

добычи во втором полугодии) 
необходимость в продлении со-
глашения между нефтяниками и 
государством для сохранения 
цен в рознице отпадает.

Но если предположить более 
существенный рост цены на не-
фтяное сырье — до 80 долларов 
за баррель при одновременном 
ослаблении курса российской 
валюты до 70 рублей за доллар, 
то сохранение розничных цен 
на бензин на их текущем уровне 
будет невозможно, поскольку в 
таком случае маржа АЗС при 
торговле топливом станет отри-
цательной вне зависимости от 
того, заработает новая формула 
расчета демпфера или нет, ука-
зывают аналитики «Петромар-
кета». В целом предпосылки для 
повторного заключения догово-
ра позднее все еще остаются, до-
пускают эксперты. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин направит 10 миллиардов рублей 
на льготные программы покупки машин

Снова за рулем
Владимир Кузьмин

Е
ще 10 миллиардов ру-
блей правительство 
выделяет на програм-
мы льготной покупки 
автомобилей в 2019 
году. Как подсчитали в 
минпромторге, эти 
средства позволят ре-
ализовать дополни-

тельные 75 тысяч автомобилей.
Государство не первый год 

занимается стимулированием 
спроса на продукцию отечест-
венного автомобилестроения. 
Одни программы направлены 
на приобретение семьями пер-
вого или семейного автомобиля, 
другие были запущены в поддер-
жку бизнеса. «Но насколько я 
понимаю, сейчас образовался 
недостаток финансирования 
для того, чтобы эти программы 
продолжить в этом году и чтобы 
они приносили ощутимые пло-
ды», — заметил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев в ходе 
рабочей встречи с министром 
промышленности и торговли 
Денисом Мантуровым.

На текущий год правительст-
во первоначально заложило на 
поддержку спроса 10,4 милли-
арда рублей. «Мы смогли про-
стимулировать продажу более 
63 тысяч автомобилей в самых 
разных востребованных цено-
вых сегментах», — рассказал 
глава минпромторга. В январе 
автопроизводители смогли реа-

лизовать свои складские остат-
ки прошлого года, в феврале на-
чался льготный лизинг, в марте 
стартовали программы «Семей-
ный автомобиль» и «Первый ав-

томобиль». Но на прошлой не-
деле средства закончились.

«Считаем крайне важным 
возобновить работу этих про-
грамм, — заявил Мантуров. — На-
чиная с 1 июля этого года мы за 
период до конца года сможем 
простимулировать продажу бо-
лее 75 тысяч автомобилей». Это 
позволит населению приобре-
тать новые легковые автомоби-
ли на льготных условиях, а биз-
несу, особенно малому и средне-
му, — брать на выгодных услови-
ях в лизинг транспортные сред-
ства для своей деятельности. С 
учетом же загрузки, которую ав-
топром обеспечивает другим от-
раслям, это даст работу более 
чем 2 миллионам человек.

«Программы востребованы. Я 
это поддерживаю. Давайте пись-
мо, дам поручение о выделении 
средств», - сказал премьер. Пред-
ложение министерства — напра-
вить 6 миллиардов рублей на ав-
токредитование и 4 миллиарда 
на лизинг. Первые три миллиар-

да кабмин возьмет в резервном 
фонде, а остальное, по словам 
Медведева, в конце года путем 
корректировок бюджета. 

Денис Мантуров проинформировал 
Дмитрия Медведева о ходе реализа-
ции программ льготного автокреди-
тования. 

А К Ц Е Н Т

Механизм сдерживания цен на бензин 
будет работать, пока стоимость нефти 
не достигнет 80 долларов за баррель — 
тогда потребуются более сильные меры 

СОТРУДНИЧЕСТВО

Премьер-министр Дмитрий Медведев провел встречу с председателем 

Народного собрания Болгарии Цветой Караянчевой, в ходе беседы сто-

роны отметили тесные связи России и Болгарии и выразили готовность 

продолжать и укреплять сотрудничество в разных сферах. «У нас было 

много хороших дат, которые связывают Россию и Болгарию. Одна из них 

еще не наступила, в июле сего года отмечается 140 лет с момента уста-

новления дипломатических отношений между нашими странами», — ска-

зал Медведев, открывая встречу. Он добавил, что сегодня развивается и 

межрегиональное сотрудничество — со стороны России 80 регионов на-

ходятся во взаимодействии с болгарскими. В свою очередь Караянчева 

отметила, что группа дружбы «Болгария — Россия» в болгарском парла-

менте сегодня самая многочисленная.

СКОЛЬКО 
ЭТО БУДЕТ 
В БАЛЛАХ

Первый вариант — еди-
ная методика и единая 
шкала, второй вари-

ант — сохранение разных мето-
дик, но уже в рамках единых па-
раметров. В обоих случаях ЦБ 
видит и плюсы и минусы. Опро-
шенные «РГ» участники рынка 
склоняются ко второму вари-
анту. 

В ВТБ считают, что сохране-
ние собственных методик бюро 
при установлении ЦБ основных 
параметров позволит поддер-
живать конкуренцию за качест-
во рейтингов. Позиция банка 
«Открытие» — если рейтинг бу-
дет иметь справочное значение, 
целесообразно использование 
конкурирующих, но сопостави-
мых методик, если же рейтинг 
будет иметь жесткое ограничи-
тельное или фискальное значе-
ние, возможно использование 
только единой и жестко регла-
ментированной методики. В по-
следнем случае недопустимо 
ограничивать число раз бес-
платного предоставления рей-
тингового отчета гражданину 
(вопрос об этом ЦБ также пред-
ложил обсудить. — Прим. ред.), 
иначе рейтинг выродится в до-
полнительный скрытый налог 
на граждан и инструмент полу-
чения гарантированной сверх-
прибыли для БКИ, отметили в 
пресс-службе банка. 

«Сейчас мы выдаем рей-
тинг бесплатно дважды в год и 
считаем логичным сохранить 
этот подход, — говорит генди-
ректор Объединенного кре-
дитного бюро Артур Александ-
рович. — При любом из сцена-
риев расчета рейтинги из раз-
ных БКИ у одного и того же че-
ловека все равно могут разли-
чаться как минимум за счет 
разных данных, поэтому мы 
поддерживаем вариант «со-
хранение разных методик 
бюро, установление Банком 
России основных параметров 
рейтинга». Это не потребует 
значительных ресурсов и рас-
ходов со стороны БКИ на реа-
лизацию инициативы, с другой 
стороны, позволит обеспечить 
качество рейтинговых услуг за 
счет рыночной конкуренции. 

«В связи с тем, что рейтинг 
рассчитывается на основании 
данных каждого бюро в от-
дельности, реализация идеи 
единого рейтинга представля-
ется избыточной, сложной, — 
говорит директор по марке-
тингу Национального бюро 
кредитных историй Алексей 
Волков. — На наш взгляд, для 
обеспечения сопоставимости 
различных рейтингов доста-
точно просто установить для 
них единые параметры». По-
скольку индивидуальный рей-
тинг является производным от 
кредитного отчета, то, считает 
Волков, и предоставляться 
гражданам он должен в режи-
ме, аналогичном кредитному 
отчету, то есть два раза в год 
бесплатно. 

Гендиректор БКИ «Экви-
факс» Олег Лагуткин также 
напоминает о важности кон-
куренции. «В странах со схо-
жей банковской системой и 
структурой рынка БКИ однов-
ременно могут существовать 
несколько конкурирующих 
методик построения индиви-
дуальных рейтингов, — отмеча-
ет он. — В таких условиях един-
ство понимания и трактовки 
рейтинга достигается общими 
требованиями к калибровке 
шкалы рейтинга. За счет этого 
у потребителя всегда есть воз-
можность интерпретации не-
скольких рейтингов и форми-
рования единой картины». 
Тогда рейтинг может приме-
няться не только в кредитной 
сфере, но и в том числе при 
аренде квартиры, машины, 
устройстве на ответственные 
участки работ. В мире подоб-
ный подход позволил сделать 
индивидуальный рейтинг не-
ким финансовым паспортом, 
говорит Лагуткин.

По вопросу о том, должен ли 
рейтинг быть обязательной ча-
стью кредитного отчета, мне-
ния разделились. Так, в «От-
крытии» считают, что должен, 
поскольку только совместно 
эти инструменты делают кар-
тину кредитной истории досто-
верной и наглядной. В НБКИ ви-
дят в рейтинге самостоятель-
ный продукт. В ВТБ считают не-
обходимым законодательно за-
крепить передачу рейтинга вне 
основной части кредитного от-
чета. 

1 1

США сознательно 
ведут дело 
к созданию обста-
новки, при кото-
рой эти ракеты 
могут быть разме-
щены в Европе

Кредитные рей-
тинги рассчитыва-
ются по разной 
мето дике и раз-
ным шкалам, это 
может запутать 
заемщика

— За динамикой цен на бензин 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/985
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Между тем

Кабинет министров продлил действие продовольственного эмбарго 

на 2020 год. Ответные контрмеры в отношении продукции из США, 

стран Евросоюза, Австралии, Канады и ряда других государств, под-

державших санкции против России, действуют с августа 2014 года. В 

понедельник президент России Владимир Путин подписал указ о 

продлении до 31 декабря 2020 года отдельных специальных эконо-

мических мер против стран, установивших санкции в отношении РФ.

РАКУРС Президент РАН: 
зачем нужен новый закон 
о науке

Защитить ВАК

Юрий Медведев 

Судя по всему, страсти вокруг Высшей аттестацион-
ной комиссии (ВАК) разгораются нешуточные. Напом-
ним, что «огонь» вспыхнул в конце мая, когда был ут-
вержден новый состав ВАК. Группа академиков рас-
критиковала этот документ. Они отметили, что из со-
става ВАК выведены люди,  боровшиеся с липовыми 
диссертациями, и что ряд членов ВАК остались в ко-
миссии на третий срок, хотя это запрещено ее положе-
нием. Академики считают, что это ставит под сомне-
ние правомочность решений ВАК. Они предложили пе-
редать комиссию, которая находится в структуре ми-
нобрнауки РФ, под контроль Российской академии 
наук.  Глава министерства Михаил Котюков довольно 
спокойно отреагировал на критику академиков, зая-
вив, что «новый состав ВАК утвержден, и мы будем ра-
ботать дальше».  

И вот президиум РАН проголосовал за передачу ВАК 
в подчинение правительству РФ. Аргументы ученых на 
пресс-конференции представил президент РАН Алек-
сандр Сергеев. «Система аттестации ученых должна 
быть максимально объективной, а значит, не может 
быть ведомственной. Кстати, в СССР аттестационная 
комиссия подчинялась Совмину», — сказал президент. 
Он напомнил, что Рособрнадзор еще недавно был в со-
ставе минобрнауки, но затем перешел в подчинение 
правительства. 

Вопросы у академиков вызывает и решение расши-
рить до 24 список вузов, которым дано право прису-
ждать научные степени. «Мы поддержали, когда такое 
право было предоставлено только МГУ и Санкт-Петер-
бургскому университету, — сказал Сергеев. — Теперь 
было бы логично проанализировать этот опыт, а потом 
думать, надо ли его продолжать и в каком виде. Однако 
решили иначе. Такой подход ставит под сомнение еди-
ную систему аттестации, что крайне опасно для всей 
нашей науки». 

По поводу третьего срока ряда членов ВАК прези-
дент РАН отметил, что юридически к этому не приде-
решься, так как новое постановление о ВАК вышло в 
2016 году, и с него ведется отсчет. И тем не менее в на-
учной среде это вызвало недоумение. За многие годы у 
него выработались своя этика, свои правила. Выска-
зался президент РАН и о Законе «О науке и государст-
венной научно-технической политике», его проект 
подготовлен минобрнауки. По словам Сергеева, глав-
ный вопрос, который наверняка вызовет дискуссии: 
для чего нужен этот закон, что он должен регулиро-
вать? «В  проекте многое повторяет положения преды-
дущего документа, которые критиковались и, в конце в 
конце, были отвергнуты в Госдуме, — сказал Сергеев. — 
Этот проект собирает в себя положения, связанные с 
наукой, которые уже есть в других законах. Например, 
в нем много взято из законов о наукоградах, об МГУ, 
Сколково. Он написан в прежней логике, теми же са-
мыми словами. Но общий закон не должен быть так 
устроен, его цель — регулировать всю систему науки. 

МЕЖДУ ТЕМ

КЕРОСИНУ НЕ ДАДУТ ВЗЛЕТЕТЬ
Минфин после поручения президента готов распространить демпфиру-

ющий механизм еще и на авиакеросин, также сообщил Алексей Саза-

нов. «Сейчас уже есть отрицательный акциз у авиакомпаний, он уже есть 

в Налоговом кодексе. Авиакомпании сейчас получают отрицательный 

акциз в размере порядка трех тысяч рублей. К этому отрицательному ак-

цизу, видимо, надо настроить демпфирующий механизм, который бы по-

зволял сдерживать рост цен на авиабилеты не более, чем на уровень ин-

фляции», — пояснил он. Минфин рассчитывает ввести этот демпфер до 

конца года.
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РЕГИОНЫ В Госдуме 
оценили достижения 
Брянской области

От сыра 
до роботов

Татьяна Замахина

Брянская область 5 июля празднует 75 лет. К этой дате 
в Госдуме открыли выставку, где представлены дости-
жения региона — от сыра до роботов. Депутаты расска-
зали, чем богат край, и поделились советами по его 
развитию с губернатором Александром Богомазом.

На выставке Брянскую область представили как 
территорию динамичного развития, имеющую герои-
ческую историю и богатые культурные традиции. Го-
сти могут познакомиться с историей становления ре-
гиона, современными достижениями и перспективами 
развития в различных сферах. Это в первую очередь 
промышленность, АПК, строительство, лесное хозяй-
ство, социальная сфера, народные художественные 
промыслы. О главных успехах региона рассказал его 
глава Александр Богомаз — в частности, о том, как уда-
ется развивать импортозамещение. Продукты, вполне 
способные заменить санкционные товары, можно 
было попробовать при знакомстве с экспозицией.

Брянская область — один из лидеров агропрома, 
подтвердил зампред Госдумы, лидер фракции «Единая 
Россия» Сергей Неверов. Продукция региона, заверил 
он, известна не только в России, но и во многих стра-
нах мира. Не забывают в регионе и о новых технологи-
ях, отметил парламентарий. Так, на выставке можно 
было «познакомиться» с брянскими роботами.

Представитель КПРФ, глава думского Комитета по 
региональной политике Николай Харитонов поделил-
ся впечатлениями от общения с жителями области: 
они гордятся своим регионом, а молодежь уже все 
реже стремится искать работу в другом месте.

Замруководителя фракции «Справедливая Россия» 
Олег Нилов напомнил, что юбилей хоть и скромный, 
но сама брянская земля — с тысячелетней историей. 
Среди его рекомендаций Богомазу — реализовать про-
ект льготной ипотеки со ставкой менее процента.

А лидер ЛДПР Владимир Жириновский обратил 
внимание на то, что 80 процентов российских теплово-
зов делает именно Брянщина. Он также дал совет гу-
бернатору, где можно найти дополнительных работни-
ков для предприятий региона: «Русских позовите с Ук-
раины». •

ИНИЦИАТИВА Минсельхоз 
предложил разрешить 
наружную рекламу 
российских вин

Ну, за рекламу!

Евгений Гайва, Ирина Невинная

Реклама российских вин на баннерах около виннных 
заводов, торговых центров, аэропортов и отелей по-
может продвинуть на рынке качественный продукт, 
считают в Минсельхозе. Там готовят законопроект, 
смягчающий тотальный запрет на рекламу алкоголя, 
конкретные предложения направлены в профильные 
ведомства. 

«Практика размещения информации о винодельче-
ской продукции на наружных рекламных конструкци-
ях распространена во многих странах мира, — объясня-
ет Минсельхоз. — Использование данного механизма 
является одним из действенных способов оказания до-
полнительной под-
держки в продвиже-
нии отечественного 
вина».  

Рекламировать 
будут только вина с 
защищенным геог-
рафическим указа-
нием и с защищен-
ным наименовани-
ем места происхож-
дения — то есть 
вина, произведен-
ные из местного ви-
нограда. Поэтому 
реклама поможет поддержать отечественных виногра-
дарей, заместить импорт виноматериалов и сформи-
ровать культуру потребления вина, считают в Мин-
сельхозе. 

У виноделов эти инициативы, естественно, встреча-
ют самую горячую поддержку. 

«Если мы это сделаем, больше россиян узнают о 
российском вине», — уверен президент Союза виногра-
дарей и виноделов России Леонид Попович.  Речь, по 
его словам, идет об элементарном разрешении инфор-
мировать туристов, куда им ехать, чтобы что-то уз-
нать. Так что нововведения помогут развивать гастро-
номический туризм, добавляет Попович. 

Но на пути таких, казалось бы, благих намерений 
может встать Минздрав. Реклама алкоголя входит в 
противоречие с антиалкогольной кампанией. В Мин-
здраве «Российской газете» сообщили, что инициатива 
Минсельхоза, связанная со смягчением запрета на ре-
кламу спиртного, в министерство пока не поступила. 

«В случае поступления она будет рассмотрена в 
установленном порядке», — ответили в пресс-службе 
ведомства. 

В то же время министр здравоохранения Вероника 
Скворцова в своем интервью «Российской газете» от-
мечала, что тотальный запрет на употребление алкого-
ля вряд ли возможен, нужно вести речь о воспитании 
культуры пития.•

Не отложка
Отпуск у сотрудников 
«скорой» был 38 дней. 
Сейчас — 32 дня. По сло-

вам сотрудников, шесть дней от-
пуска были монетизированы 
ежемесячной добавкой к зара-
ботной плате в 400 рублей.

В Ульяновской области обра-
тили внимание на значитель-
ную разницу оплаты труда со-
трудников на «скорой» и «неот-
ложной» помощи. Об этом «РГ» 
рассказали в одной из сельских 
«неотложек», с которой сняли 
статус «скорой» как раз после 
введения надбавок. Фельдшер в 
сельской «неотложке» зараба-
тывает около 30 тысяч рублей в 
месяц. А у некоторых водителей 
выплаты настолько маленькие, 
что их приходится «дотягивать» 
до уровня минимального разме-
ра оплаты труда. 

К месяцу добавили 
60 часов 

Сотрудник ульяновской 
сельской «неотложки» в приват-
ной беседе рассказал, что у них 
есть план по количеству вызо-
вов. От его выполнения зависят 
стимулирующие выплаты. Наш 
собеседник уверял: чтобы вы-
полнить план, фельдшерам 
иногда приходится заниматься 
приписками.

Зарплата у медиков на «ско-
рой», добавили в Хабаровске, 
помимо всего прочего, зависит 
от количества отработанных 
смен. «Большинство медработ-
ников трудятся на полторы-две 
ставки. Одна ставка — 7—8 де-
журных смен в месяц. Полторы 
— это 60 дополнительных рабо-
чих часов, которые врач и фель-
дшер отрывает от своего време-
ни отдыха», — рассказал за-
мглавврача по медицинской ча-
сти станции скорой медпомощи 
Хабаровска Андрей Духовный.  

Этот труд на износ дает «воз-
можность хабаровскому фель-
дшеру получить в среднем 60 
тысяч в месяц, у врачей начи-
сления несколько больше». 
Меньший «навар» при такой же 
ситуации — в Орловской обла-
сти. «По статистике, на нашей 
станции средний медперсонал 
получает около 30 тысяч рублей 
в месяц, — рассказал фельдшер 
Дмитрий Серегин. — Но живем-
то мы на «чистую» зарплату и 
таких сумм, как в отчетах, не ви-
дим. Молодые фельдшеры, рабо-
тая на полторы ставки, получа-
ют на руки 20—22 тысячи ру-
блей. Через пять лет прибавля-
ется доплата за стаж. Плюсуем 
еще до тысячи рублей. Лично у 
меня за счет стажа и категории 
«чистыми» выходит за полторы 
ставки тысяч 25—26».

О том, что работают на из-
нос, говорили и в Иркутской об-
ласти. Многие медики  совмеща-
ют работу на «скорой» с рабо-
той в больнице: «с суток — в сме-
ну».

В Кемеровской области чле-
ны бригады скорой помощи в 
Яшкинском районе тоже рабо-
тают за двоих. Но не только по-
тому, что хотят заработать по-
больше, а — по необходимости. 
Но тут с оплатой не все ладно. По 
факту бригада состоит из води-
теля и фельдшера. Зарплата пер-
вого — 16—18 тысяч рублей, вто-
рого — 25 тысяч. Поскольку вто-
рого фельдшера в бригаде нет 
(дефицит кадров), один работа-
ет за двоих, получая до 45—50 
тысяч. Но! Стимулирующая 
надбавка полагается только на 
одну ставку, вторая — «голая». 

Вернули 3,5 миллиона
Тем не менее в этом году зар-

плата у яшкинских работников 
«скорой» стабилизировалась. А 
до этого, после проведения спе-
цоценки условий труда (не в 
пользу работников), ситуация 
была хуже. Молодые специали-
сты получали 15—16 тысяч ру-
блей, а фельдшеры со стажем — 
по 20 тысяч. Пришлось судиться 
за право на стимулирующие вы-
платы за вредность (их свели к 
минимуму). 

К слову, факты необоснован-
ной отмены доплат в 2018 году 
выявили на станциях скорой ме-
дицинской помощи и в других 
кемеровских районных больни-
цах. По требованию отраслевого 
профсоюза были восстановлены 
права около 2,7 тысячи работ-
ников, которым выплатили 3,5 
миллиона рублей. 

Пытаются изменить ситуа-
цию в Мордовии. Вот что об 
этом рассказал «РГ» замглав-
врача республиканской Стан-
ции скорой медицинской помо-
щи Владимир Паршин: «В по-
следние годы зарплата наших 
сотрудников немного подросла, 
но несущественно. Базовые 
оклады остались низкими: у во-
дителя — 2,5 тысячи рублей, к 
ним плюсуют все начисления. 
Понятно, что если в Москве, к 
примеру, базовая ставка 10 ты-
сяч, то итоговая зарплата будет 
совсем другой, хотя работу они 
выполняют одну и ту же». 

Медики несколько раз гово-
рили, что надо пересмотреть си-
стему оплаты. «Мы предлагали 

перейти на единую тарифную 
сетку, — пояснил Паршин. — Но 
все осталось по-прежнему». А 
нагрузка, по его словам, на «ско-
рую» возросла. Население ста-
реет, число амбулаторий после 
оптимизации сократилось, поэ-
тому пенсионеры вместо ожида-
ния в очереди предпочитают 
вызвать «скорую».

В салоне — 
36 градусов жары

Конечно, в большинстве ис-
следованных регионов — а их 
пятнадцать — зарплаты периоди-
чески повышают. 

Главврач Саратовской город-
ской станции «скорой»  Олег Ан-
друщенко сообщил, что с 2016 
года идет прибавка, в результате 
зарплата выросла более чем в 
полтора раза — до 46,7 тысячи. 
За три года в Ростовской обла-
сти зарплата врачей на «ско-
рой» увеличилась на 40 процен-
тов. В Екатеринбурге их подня-
ли в июле 2018 года. С 1 января 
этого года на 5 процентов зар-
платы поднялись и в Калмыкии.

А вот в Петрозаводске, по 
словам главного врача больни-
цы скорой медицинской помо-
щи Алексея Хейфеца, зарплата 
оставалась неизменной с 2012 
года. Ее повысили, исполняя 
майские указы президента. В Во-
логодской области с 2013 года 
врачи стали получать почти на 
80 процентов больше. 

Но не всем так повезло. Фель-
дшер из Орловской области 
Дмитрий Серегин работает с 
2012 года и уверяет, что не заме-
тил рост окладов. «По-моему, — 
говорит он, — с учетом физиче-
ского и психоэмоционального 
напряжения зарплата медиков 
на «скорой» должна быть более 
чем на 100 процентов больше 
средней по региону. Последний 
мой выезд перед отпуском был 
при температуре 36 градусов в 
салоне. В такой жаре ты еще та-
щишь носилки — бывает, вокруг 
пациента одни женщины…»

Халаты и запчасти: 
заплати сам 

Помимо низких окладов ра-
ботников «скорой» в некото-
рых регионах остро стоит во-
прос безопасности, дефицита 
кадров, ремонта машин и оде-
жды. 

Лет пять назад, после вопию-
щих случаев нападения на бри-
гады «скорой» в Кузбассе, им 
выдали электрошокеры. Но, как 
сказали медики из Яшкино, по 
совету прокуратуры их при-
шлось сдать. Если придется 
применять шокеры против буй-
ного пациента с сердечным за-
болеванием, потом будет слож-
но что-либо доказать. Остро 
ощущается отсутствие медвы-

трезвителей и напарников 
(вдвоем фельдшерам иметь 
дело с проблемным континген-
том было бы не так страшно). 

Похожая ситуация в Ростове-
на-Дону. По словам врачей «ско-
рой», часто их пациентами ста-
новятся люди «с улицы» с силь-
ным опьянением. Они дебоши-
рят, набрасываются с кулаками. 
Примерно раз в сутки и хаба-
ровским медикам приходится 
вызывать наряд полиции. В Ека-
теринбурге в прошлом году за-
фиксировано 28 случаев проти-
воправных действий, после ко-
торых 9 докторам потребова-
лась медпомощь с оформлени-
ем больничных. За 5 месяцев 
этого года было уже 14 случаев 
нападения на «скорую».  

Ростовские медики просят 
включить в состав бригады по-
лицейского, хотя бы на ночные 
дежурства.  А мордовские — при-
равнять  их к госслужащим. Но и 
этого пока не произошло. 

Еще одна проблема — дефи-
цит кадров. О ней говорили в Ха-
баровске. В Саратовской обла-
сти ее вообще считают одной их 
главных. Ведь врачами «ско-
рая» обеспечена лишь на 40 
процентов, средним медперсо-
налом на 50, водителями на 65 
процентов. В Орловской обла-
сти не хватает 30—40 процентов 

специалистов, по врачам — око-
ло 50 процентов, с водителями 
тоже проблемы… Весной прове-
ли реорганизацию: городской 
станции добавили сельский 
район — 70 тысяч пациентов. 
Зарплаты не подняли, хотя на-
грузка на бригады выросла: «в 
город» перевелась лишь поло-
вина медиков из бывшей район-
ной скорой, потеряв в итоге 
«сельские» и «чернобыльские» 
доплаты.

В Петрозаводске проблему 
нехватки врачей решают за счет 
специалистов из других регио-
нов. Им компенсируют частич-
но съем квартиры — 9 тысяч ру-
блей в месяц. Но и здесь не так 
все просто. Чтобы получать се-
верную надбавку и районный 
коэффициент (плюс 65 процен-
тов к окладу), они должны отра-
ботать в Карелии несколько лет. 
Пока эта проблема не решена: 
приезжие получают меньше, 
чем местные медики.

Есть сложности с одеждой и 
ремонтом машин. В Кемеров-
ской области жаловались, что 
бригадам не выдают форму. А по 
нормам нужно два летних ко-

стюма, теплые куртки, обувь. 
Покупают сами. Только летний 
комплект стоит от 1,5 тысячи 
рублей.  В Иркутске вопрос жур-
налиста про обеспечение оде-
ждой вызвал недоумение. Здесь 
всегда обходятся своими сила-
ми. Многие даже белые халаты 
покупают за свой счет. 

Иркутские водители также 
жаловались, что ремонт часто 
приходится делать своими си-
лами. На него и запчасти средст-
ва не выделяют и в Яшкинском 
районе Кемеровской области. 
Рации в машинах тоже сломаны. 
Бригады пользуются личными 
мобильниками. Расходы на 
связь им не компенсируют. •

Подготовили Виталий Ахмеров, 
Ирина Варламова, Валентина 
Зотикова, Андрей Куликов, 
Руслан Мельников, Роман 
Мерзляков, Сергей Панасенко, 
Юлия Потапова, Наталья 
Саванкова, Анна Скудаева, 
Татьяна Ткачёва, Александр 
Филимоненко, Светлана 
Цыганкова, Ирина Штерман 

Гости выставки смогли убедиться в качестве брянского сыра.  

А К Ц Е Н Т

Чтобы зарплата медработника была 
стабильной, гарантированная ее часть 
в виде оклада должна составлять 
не менее 55—60 процентов

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

ОФИЦИАЛЬНО

ДОКТОР «СКОРОЙ» В ДЕФИЦИТЕ
На «Прямой линии» президент Владимир Путин по-

ручил министру здравоохранения Веронике Сквор-

цовой разобраться в ситуации со скорой помощью. 

Понятно, что для детального анализа нужно время, 

но, судя по ответу, полученному на запрос «РГ» из 

министерства, там хорошо знают о проблемах служ-

бы. И вместе с губернаторами стараются их решить.

«С 2005 года полномочия по формированию систем 

оплаты труда переданы регионам. Это закреплено в 

144-й статье Трудового кодекса РФ, — сообщили 

«РГ» в министерстве. — В то же время Минздрав сов-

местно с регионами постоянно мониторит средне-

месячную зарплату по отдельным категориям медра-

ботников на основе данных Росстата, запрашивает 

нужную информацию у регионов. Министерство 

оказывает регионам методическую и консультатив-

ную поддержку в работе по совершенствованию си-

стем оплаты труда с учетом региональной специфи-

ки».

Один из факторов, который напрямую влияет на уро-

вень заработков  и их стабильность, — это доля га-

рантированной части зарплаты. Речь идет прежде 

всего об окладе, а также «неуменьшаемых» выпла-

тах — например, за категорию, стаж работы и т.д. Со-

гласно рекомендациям минздрава, регионы должны 

заботиться об увеличении гарантированной доли 

зарплаты. Министерство провело несколько «пило-

тов» — в Брянской, Омской областях, Ставрополь-

ском крае — и определило, что при оптимальной 

структуре зарплаты выплаты по окладам должны со-

ставлять не менее 55—60 процентов заработка, а 

остальная часть — порядка 40 процентов — приходит-

ся на премии и  прочие «необязательные» выплаты. 

Правда, до сих пор не все регионы навели здесь по-

рядок, хотя соответствующие рекомендации были 

направлены им министерством еще в 2014 году.

«Жалобы медработников на низкую зарплату посту-

пают преимущественно из регионов с низкой долей 

гарантированных выплат по окладам, — отметили в 

министерстве. — Повышение доли выплат по окла-

дам позволяет также снизить внутрирегиональные 

различия в размерах зарплат специалистов одинако-

вой специальности и квалификации в однотипных 

учреждениях, в том числе из-за возможности приня-

тия субъективных решений работодателем при на-

значении стимулирующих выплат».

Сложности с оплатой труда в службе скорой помо-

щи возникают еще и потому, что специальность 

«скорая медицинская помощь» относится к одной из 

дефицитных, подчеркнули в министерстве. В настоя-

щее время работают около  11 тысяч  врачей скорой 

помощи. В службе сохраняется дефицит 6,5 тысячи 

врачей — то есть порядка тридцати процентов. Осо-

бенно остра нехватка специалистов в сельской мест-

ности.

Чтобы устранить кадровый дисбаланс, с 2012 года 

работает программа «Земский доктор», по которой 

прибывшие на работу в село, рабочий поселок либо 

поселок городского типа врачи получают денежную 

компенсацию - 1 миллиона рублей. С прошлого года 

эта программа была распространена также на фель-

дшеров, в нее включили и города с населением до 50 

тысяч человек. Это помогает привлечь специали-

стов, в том числе и в службу скорой помощи. За семь 

лет программы на село приехали работать 34 309 

медработников: 32 830 врачей, в том числе 55 вра-

чей скорой помощи, и 1479 фельдшеров, в том числе 

785 фельдшеров скорой помощи.

Подготовила Ирина Невинная

ЗАГРАНИЦА 
НЕ ОБИДИТ

«Сайт в сети интернет 
может рассматривать-
ся как ориентирован-

ный на российских потребите-
лей, если одним из его языков 
является русский язык, цены 
приведены в российских ру-
блях, указаны контактные те-
лефоны с российскими кодами 
или имеются другие аналогич-
ные доказательства (например, 
владелец сайта заказывал услу-
ги, направленные на повыше-
ние цитируемости его сайта у 
российских пользователей 
сети интернет)», — говорится в 
проекте.

Поэтому даже реклама ино-
странного сайта на российских 
ресурсах — повод заставить про-
давца соблюдать наши нормы.

В целом, как обращает вни-
мание адвокат Вячеслав Голе-
нев, подготовленный проект ре-
шает многочисленные спорные 
вопросы международного част-
ного права. 

«Разъясняется соотношение 
международных договоров и 
коллизионных норм, выделяет-
ся понятие «специального меж-
дународного договора, — гово-
рит адвокат. — Проект постанов-
ления заслуживает поддержки».

«Согласно Конституции, об-
щепризнанные принципы и 
нормы международного права 
и международные договоры 
Российской Федерации явля-
ются составной частью ее пра-
вовой системы. Если междуна-
родным договором Российской 
Федерации установлены иные 
правила, чем предусмотрен-
ные законом, то применяются 
правила международного дого-
вора. Данные положения никак 
не нарушают суверенитета 
России, так как силу имеют 
только те договоры и конвен-
ции, к которым официально 
присоединилась наша страна, 
то есть государство согласи-
лось на действие подобных 
норм на территории страны, — 
рассказал в свою очередь пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. — При этом решения, 
противоречащие нашему зако-
нодательству и базовым прин-
ципам, не должны выполняться 
на территории нашей страны. 
Это подтверждает и проект 
пленума». •
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ПРОЕКТ  Сроки 
для наказания 
чиновников 
продлят

ПОЛГОДА 
БЕЗ ОТДЫХА
Юлия Бондарь

Комитет Госдумы по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции начал сбор отзывов на 
новый законопроект, вводящий 
важные поправки в процедуру 
привлечения чиновников к от-
ветственности за нарушение 
антикоррупционных правил.

Проектом предлагается в 
установленные шесть месяцев, 
которые даются для привлече-
ния государственных и муни-
ципальных служащих к ответ-
ственности, не включать пери-
оды нетрудоспособности чи-
новника и отпуск. 

То есть если госслужащий 
находился на больничном или 
уезжал на отдых в течение по-
лугода после какого-то наруше-
ния, то эти промежутки време-
ни вычеркиваются. Проект за-
кона предлагает засчитывать 
только рабочие часы. По мне-
нию экспертов, такой способ 
позволит избегать истечения 
срока давности наказания.

Напомним, что за некото-
рые коррупционные правона-
рушения для чиновников пред-
усмотрена дисциплинарная от-
ветственность — вплоть до 
увольнения. Речь прежде всего 
о нарушении каких-то правил, 
например, умолчании о чем-то 
важном в декларации о доходах 
и расходах. Наказать чиновни-
ка могут за то, что умолчал о ка-
ком-то конфликте интересов и 
не принял мер, чтобы его пре-
дотвратить. 

Конфликт интересов возни-
кает, допустим, когда инспек-
тор приходит проверять фир-
му родного брата. А что если 
родственные чувства победят 
чувство долга? Нельзя чинов-
нику и принимать подарки от 
благодарных поднадзорных. 
Даже коробка конфет может 
стать поводом для разбира-
тельства.

Но на привлечение чиновни-
ка к ответственности в таком 
случае есть только полгода. 
Если человек, допустим, все это 
время проболеет, то разбира-
тельство не проведешь, а потом 
наказывать будет поздно. Про-
ект устраняет данный пробел. 
Кроме того, инициаторы хотят 
изменить порядок участия гос-
служащих в управлении неком-
мерческими организациями. •

Рекламные банне-
ры у аэропортов 
и отелей укажут 
туристам, 
где найти хорошее 
местное виноВ Службе скорой помощи не хвата-

ет примерно трети врачей.
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Кто сколько получает 

В Ростове-на-Дону у врача со стажем набегает 35 тысяч рублей в месяц, 

сообщили «РГ» на одной из подстанций (по официальным данным, 

средняя зарплата в регионе — 54,1 тысячи). В Костроме — от 23 тысяч. В 

Мордовии врач получает в среднем 30 тысяч рублей. В Саратовской об-

ласти — 46,7 тысячи рублей.  В Калмыкии — 49,6 тысячи. В Пензе — 54,5 

тысячи. Среднемесячная заработная плата врача скорой медицинской 

помощи в Волгоградской области составляет 55,2 тысячи рублей. В 

Ульяновской области — 59,13 тысячи. По словам главного врача больни-

цы скорой медицинской помощи Петрозаводска Алексея Хейфеца, 

средняя зарплата врача — 61 тысяча рублей. В Екатеринбурге зарплата 

врача самая щедрая — 74,542 тысячи рублей.

Теперь посмотрим, сколько получают фельдшеры. В Костроме — 16,8 

тысячи. В Калмыкии — 27,4 тысячи. В Саратовской области — 28,4 тыся-

чи. В Волгоградской области — 29,7 тысячи. В Петрозаводске — 31 тыся-

чу. В Ульяновской области — 34,146 тысячи. В Екатеринбурге — 47,156 

тысячи. 

Водители в Вологодской области получают в среднем 18 тысяч в месяц. 

В Саратовской области — по 25 тысяч рублей. В Екатеринбурге — 37 ты-

сяч. 
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Мнение

О сложностях работы «скорой» «РГ» сказал  президент  Национальной ме-
дицинской палаты, детский хирург Леонид Рошаль.
«Проблемы скорой помощи общеизвестны. Это не только зарпла-

ты, но также кадры и материально-техническое оснащение, — отме-

тил Леонид Рошаль. — Если  взять комплектацию машины скорой 

помощи  на селе и в Москве — до сих пор это большая разница.  На 

«скорой» работают в основном фельдшеры, врачей не хватает».

Озабочены в Национальной медицинской палате и вопросом без-

опасности медиков. В Госдуме подготовлен законопроект с по-

правками в КоАП, предусматривающими   ответственность за неза-

конное воспрепятствование деятельности медработника по оказа-

нию медицинской помощи. При этом штраф составит от 4000 до 

5000 рублей.  При этом ответственность за причинение легкого и 

средней тяжести вреда здоровью медработника, хотя нападения на 

бригады «скорой» и практикующих врачей случаются довольно ча-

сто, вообще не предусмотрена.

Изменения же в УК РФ предполагают новую статью — «Воспрепят-

ствование оказанию медицинской помощи». По ней если врачу по-

мешают работать и для пациента это обернется тяжким вредом здо-

ровью или  смертью, то нарушителя могут посадить в тюрьму или 

оштрафовать.  Но врач снова оказывается незащищенным, так как 

нет ответственности за тот вред, который ему причинили в ходе на-

падения. Такая норма не защищает и других пациентов, которые 

оказались без медицинской помощи пострадавшего врача.

«Пакет законопроектов с изменениями в УК РФ и КоАП готовится 

ко второму чтению, — отметил Леонид Рошаль. — Но эти предложе-

ния не предполагают наказание за нападение и причинение вреда  

медицинским работникам   во время исполнения ими своих про-

фессиональных обязанностей. Уровень защиты врача законодате-

ли связывают с  вредом для пациента, а не врача, и  мы считаем это 

неправильным».

Подготовила Ирина Невинная
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ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ! 

Росреестр Москвы 
предупредил о схемах 
кражи квартир при сдаче 
их в аренду

Опасный 
квартирант

Наталья Козлова

С необычным предупреждением гражданам выступи-
ло Управление Росреестра по Москве. Ведомство сооб-
щило, что выявлена одна из возможных схем мошен-
ничества с объектами недвижимого имущества.  Точ-
нее — схема продажи жилья теми, кому ее сдали .

По сообщению столичного подразделения Росрее-
стра, к ним в конце апреля поступило обращение от 
правообладателей квартиры на Фрунзенской набе-
режной. Москвичка — хозяйка квартиры — заключила 
договор аренды на длительный срок, но уже через два 
месяца обнаружила объявление о продаже своей не-
движимости на популярном интернет-сервисе.  К ее 
удивлению, продавцом оказался арендатор. Он пред-
лагал квартиры по доверенности, якобы от собствен-
ника. На самом деле никакой доверенности не было. 
На сайте продаж мошенниками были использованы 
фотографии и описание квартиры, которые когда-то 
публиковала сама собственница, размещая объявле-
ния о сдаче жилья. 
В Росреестре сооб-
щают, что правоох-
ранители проводят 
проверку. Результа-
та пока нет. Но это 
не первый случай 
продажи квартиры 
арендаторами.  

В случае, о кото-
ром говорит Росре-
естр, сбыть арендо-
ванное жилье мо-
шенник не успел.  В 
случае же с кварти-
рой у Белорусского вокзала все получилось. Там хо-
зяйка квартиры, уезжая на дачу, сдала квартиру мо-
лодому человеку. Подозрительным он не показался, 
так как жилье женщина сдавала много лет и вроде бы 
глаз у нее был наметан.  Арендатор заплатил сразу за 
полгода, аргументируя это тем, что у него ответствен-
ная работа, командировки и так ему будет спокойнее. 
В итоге хозяйка пришла в квартиру за очередной пла-
той спустя семь месяцев.

Но попасть в квартиру дама не смогла. Поменяли 
не только замок, но и дверь. А в квартире жила семья 
приезжих с юга с тремя маленькими детьми.  Хозяйка 
вызвала полицию. И выяснилось, что квартиру эти 
люди купили за немалые деньги у ее «собственника».  
Все документы оказались качественной подделкой.  
Но новоселы этого не заметили, тем более что их по-
просили прописаться через несколько месяцев после 
вселения. Выселение же, со скандалом и неприятно-
стями, происходило через суд. И растянулось оно на 
полтора года. А покинула семья квартиру еще через 
полгода, так как на улице, когда решение вступило в 
силу, была зима.•

СОБЫТИЕ Федеральная конкурсная комиссия 
по телерадиовещанию отметила 20-летний юбилей 

Разговор на частоте

Юлия Кривошапко 

О
пределились побе-
дители конкурса на 
право спутникового 
вещания с использо-
ванием орбитально-
частотного ресурса 
и соответствующих 
полос радиочастот.

По решению Фе-
деральной конкурсной комис-
сии по телерадиовещанию побе-
дителями признаны «Нацио-
нальная спутниковая компа-
ния», «НТВ-ПЛЮС» и «Орион 
Экспресс», сообщил на пресс-
конференции председатель ко-
миссии, руководитель Роском-
надзора Александр Жаров. 

Заседание комиссии по теле-
радиовещанию, состоявшееся 26 
июня, стало юбилейным. Комис-
сия была создана ровно 20 лет 
назад и заложила основу для 
принципиально новой, прозрач-
ной и эффективной системы кон-
курсного распределения частот.

В советское время конкурсов 
распределения частот не было, 
вспоминает глава Роспечати Ми-
хаил Сеславинский, который с 
1998 по 1999 год возглавлял Фе-
деральную службу по телевиде-
нию и радиовещанию (ФСТР), 
позднее входил в состав Феде-
ральной конкурсной комиссии. 
С началом перестройки все по-
менялось. То, что во времена 
СССР не имело стоимости, в од-
ночасье стало желанным рыноч-
ным продуктом, обладание кото-
рым давало возможность созда-
вать и развивать свой теле- или 
радиовещательный бизнес. Ве-
щатели начали конкурировать за 
частоты. Ситуация осложнялась 
тем, что разрабатывал частоты и 
выдавал лицензии в области свя-
зи в то время Госкомитет по свя-

зи и информатизации, а облада-
тели этих лицензий пытались на-
вязать телерадиовещателям 
свои правила игры. В ведении Го-
скомсвязи также находились все 
радиотелепередающие центры. 

С 1992 по1999 год лицензии 
на телерадиовещание выдава-
лись Федеральной службой по 
телевидению и радиовещанию. 
Предполагалось, что в случае 
если на одну частоту (канал) на-
ходится несколько претенден-
тов, то должен проводиться твор-
ческий конкурс. Для этого была 
создана общественная комиссия 
при ФСТР. Но она собиралась от 
случая к случаю, несмотря на 
весьма достойный персональ-

ный состав. Де-факто значитель-
ное количество частот выделя-
лось без конкурса. Причем порой 
это были серьезные пакеты из те-
левизионных частот в несколь-
ких десятках городов.

После назначения Сеславин-
ского руководителем ФСТР од-
ним из главных приоритетов в 
работе службы стало создание 
абсолютно прозрачной и эффек-
тивной системы конкурсного 
распределения частот для целей 
телерадиовещания. Для обсу-
ждения вопроса создали рабо-
чую группу из профессионалов 
телевизионного сообщества. В их 
числе были Эдуард Сагалаев, 

уже тогда возглавлявший Нацио-
нальную ассоциацию телерадио-
вещателей, нынешний руководи-
тель Российской телевизионной 
и радиовещательной сети (РТРС) 
Андрей Романченко, гендирек-
тор РЕН-ТВ Ирена Лесневская. 

26 июня 1999 года было при-
нято постановление правитель-
ства № 698 «О проведении кон-
курсов на получение права на на-
земное эфирное телерадиовеща-
ние, а также на разработку и ос-
воение нового радиочастотного 
канала для целей телерадиове-
щания». Фактически в этот день 
и была создана Федеральная кон-
курсная комиссия по телерадио-
вещанию. 

«Заложенные в постановле-
нии правительства принципы и 
алгоритмы выдержали проверку 
временем и почти не изменились 
за прошедшие 20 лет. Это значит, 
что изначально они были очень 
правильно сформированы», — от-
метил Романченко.

Первое сообщение о проведе-
нии конкурса на получение пра-
ва на наземное эфирное телера-
диовещание было опубликовано 
в «Российской газете» 23 ноября 
1999 года, а первый конкурс со-
стоялся 26 января 2000-го. С тех 
пор произошло немало событий, 
вошедших в историю телерадио-
вещания. Зимой 2002 года был 

объявлен конкурс на 6-й телека-
нал в Москве. Он состоялся 27 
марта и получил название «Бит-
вы за 6-ю кнопку». В числе пре-
тендентов на частоту были 
Олимпийский комитет РФ, теле-
компании АТВ, ТНТ-Телесеть, 
7ТВ, а победу одержал консорци-
ум инвесторов «Медиа-Социум».

Важную роль Федеральная 
конкурсная комиссия сыграла 
на старте перехода с аналогового 
вещания «на цифру». Телекана-
лы, входящие в первый цифро-
вой мультиплекс, были опреде-
лены указом президента, а теле-
каналы второго цифрового муль-
типлекса были выбраны Феде-
ральной конкурсной комиссией 
на конкурсе в декабре 2012 года. 
В 2016 году поправки в законы 
«О СМИ» и «О связи» обязали 
кабельных операторов бесплат-
но распространять не только 
первый и второй цифровые муль-
типлексы, но и региональный те-
леканал на 21-й позиции. Весной 
2017 года на заседаниях комис-
сии были выбраны вещатели на 
«21-й кнопке» в 72 регионах. 
Еще в 9 субъектах обязательные 
общедоступные региональные 
телеканалы были определены 
позднее, в ноябре 2018 года. 

«Лично для меня очень важ-
ной и запоминающейся стала ра-
бота комиссии по организации 
вещания в Крыму и Севастополе, 
— вспоминает Александр Жаров. 
— Жители полуострова в 2014 
году на референдуме связали 
свою дальнейшую судьбу с Рос-
сией. Необходимо было сделать 
так, чтобы Крым и Севастополь 
быстро и безболезненно вошли в 
российское правовое и информа-
ционное пространство». 

По словам Жарова, был орга-
низован масштабный конкурс — 
в феврале 2015 года на заседании 

комиссии разыграли сразу не-
сколько пулов частот для радио-
вещания в FM-диапазоне в ос-
новных городах Крыма. Этому 
предшествовала серьезная рабо-
та: уточнялась численность на-
селения, анализировалось суще-
ствующее вещание, в ускорен-
ном режиме выдавались необхо-
димые для участия в конкурсе 
разрешительные документы. 
Чтобы привлечь вещателей, 
была принята специальная нор-
ма об отмене конкурсного взно-
са. Все это было сделано в счита-
ные месяцы. «Сегодня крымчане 
и севастопольцы имеют доступ 
ко всем услугам телерадиовеща-
ния, так же как и жители других 
регионов России», — констатиро-
вал Жаров.

Сейчас идет подготовка к вы-
бору муниципальных обязатель-
ных общедоступных каналов, ко-
торые будут вещать на «22-й 
кнопке» (закон об этом подписан 
в начале июня). «Один из рассма-
триваемых вариантов механиз-
ма выбора телеканалов для «22-й 
кнопки» — решение Федеральной 
конкурсной комиссии», — сооб-
щил Жаров.

Всего за время работы Феде-
ральной конкурсной комиссии 
по телерадиовещанию были при-
знаны победителями 1634 ради-
окомпании и 367 телевизионных 
компаний. Таким образом, пра-
ктически весь теле- и радиоэфир 
в крупных городах России создан 
на основании решений ФКК. •

Михаилу Сеславинскому, 
Александру Жарову и Андрею 
Романченко (справа налево) было 
что вспомнить из истории телеради-
овещания в России.

А К Ц Е Н Т

Федеральная конкурсная комиссия 
по телерадиовещанию положила начало 
созданию прозрачной системы 
распределения частот для ТВ и радио

Прямая речь 

Игорь Майданов, 
руководитель Управления Росреестра по Москве:
— Мы призываем всех собственников квартир быть бди-

тельными. Сейчас летний период и много квартир в Мо-

скве сдается в аренду. Заключая договоры, необходимо 

тщательно подойти к проверке арендатора, не исключены 

варианты подделки представленных документов, в том чи-

сле удостоверяющих личность. Если речь идет о длитель-

ной аренде — больше года — надежнее зарегистрировать 

договор в Росреестре. Рекомендуем также регулярно 

просматривать интернет-порталы с объявлениями о купле-

продаже жилья.

— Что нужно знать о покупке квартиры 
в новостройке после 1 июля 
rg.ru/art/1708411

МЧС Спасатели 
РФ и Сербии 
вместе тушили 
пожар

ОТРАБОТАЛИ 
НА ВЫСОТЕ
Тимофей Борисов,
Ниш, Сербия

Условную аварию на потенци-
ально опасном объекте сов-
местными усилиями потушили 
спасатели России и Сербии в 
сербском городе Ниш. В рамках 
международных учений «Сер-
бия-2019» сотрудники двух 
чрезвычайных ведомств отра-
ботали также совместные дей-
ствия по ликвидации пожара в 
высотном здании и по оказа-
нию помощи при серьезном 
ДТП с пострадавшими.

 В качестве полигона высту-
пила территория старого ма-
шиностроительного завода. 
Там по сценарию загорелась 
железнодорожная цистерна с 
ядохимикатами. 

Сначала в ход пошла «тяже-
лая артиллерия». На очаг обру-
шил воду вертолет Ка-32, при-
бывший в Сербию из Невского 
спасательного центра. Потом к 
дымящейся цистерне выдвину-
лись спасатели в специальном 
облачении. Авария была ликви-
дирована. Справились быстро 
профессионалы и с ликвида-
цией последствий масштабного 
ДТП, быстро вытащив из иско-
реженных машин условных ра-
неных. 

 Кстати, кроме сербов и рус-
ских на учениях присутствуют 
спасатели еще пяти стран. При-
ехали и водолазы, и пожарные, 
и даже спасатели-альпинисты. 
Все знают свое дело отлично.   
Учения по-настоящему мас-
штабные. И главное в них, по 
признанию участников, — это 
даже не совместные действия, а 
вопросы информационного 
взаимодействия.

    Скажем, сегодня при отра-
ботке реагирования на разру-
шительное землетрясение на 
Балканском полуострове мас-
штаб разрушения и меры реа-
гирования могли наблюдать 
спасательные службы 40 стран 
мира. И все - в режиме онлайн. 

 Связисты МЧС России в те-
сном содружестве с сербами, 
наладили прямую связь с Наци-
ональным антикризисным цен-
тром в Москве. А он в свою оче-
редь обеспечил связь с подоб-
ными центрами в Европе. 

Квартира в долгах

А самое главное, с пони-
манием, что список мер 
воздействия на непла-

тельщиков крайне ограничен. 
Можно не платить и оставаться 
безнаказанным. Например, 
многие люди, когда приезжают 
работать в северные регионы и 
находят временное жилье, во-
обще не заботятся о том, что 
нужно платить за коммуналь-
ные услуги. 

Сегодня есть возможность 
отключить таким людям воду 
или электроэнергию. Но вот, 
если человек не платит за ка-
премонт или содержание мно-
гоквартирного дома, серьез-
ные меры применить довольно 
сложно. А мер, как в других 
странах, например, изъятия 
единственного жилья, в России 
и подавно нет. 

«В последнее время упро-
стилась процедура судебных 
разбирательств. Долги до 500 
тысяч рублей взыскиваются в 
рамках судебного приказа, че-
рез мировые суды. Далее долж-
ны начинать работу судебные 
приставы, но долги остаются 
несобранными», — отметила 
Разворотнева. 

Есть вина и самих постав-
щиков услуг. В частности, не 
ведется претензионная работа. 
Хорошо известно, что более 
половины задолженности от-
носится к взносам на капре-
монт, но с 2014 года по ним 
даже не подавались иски в суд. 
Причина — высокие пошлины, 

которые должны заплатить ре-
гиональные операторы. Прохо-
дит срок исковой давности, 
долги остаются уже без над-
ежды к взысканию. 

Еще одна проблема связана 
с инфраструктурой сбора пла-
тежей. Во многих регионах су-
ществуют разные виды пла-
тежных документов, не обхо-
дится без путаницы, в ряде ре-
гионов трудно, а то и невоз-
можно провести безналичную 
оплату услуги, там деньги со-
бирают наличными, и не все 
они уходят в итоге по назначе-
нию.

Впрочем, есть и позитивные 
изменения. Анализ FinExpertiza 
показал, что в 2018 году впер-
вые за длительное время поя-
вились два региона, подавляю-
щее большинство жителей ко-
торых не просто пунктуально 
оплачивали текущие счета, но 
активно компенсировали нако-
пившуюся за прошлые годы за-
долженность и перечислили 
коммунальщикам больше, чем 
было выставлено за услуги. Это 
Санкт-Петербург, где жители 
«переплатили» 639 миллионов 
рублей, и Астраханская об-
ласть с «переплатой» в 242 
миллиона рублей. Остается 
надеяться, что другие регионы 
последуют этому примеру. •
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Хозяйка заключи-
ла договор арен-
ды, но через два 
месяца увидела 
объявление о про-
даже ее жилья

Фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— С помощью каких законов 
россияне смогут сэкономить 
на услугах ЖКХ 
rg.ru/art/1690852
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ПРОЕКТ 
Автосалоны 
смогут сами 
ставить 
автомобили 
на учет в ГАИ

СРАЗУ 
И ОБОЗНАЧАТ 
Владимир Баршев

Проводить любые регистраци-
онные действия с автомобилем 
Госавтоинспекция сможет 
только в случае предъявления 
паспорта собственника тран-
спортного средства или по но-
тариальной доверенности. А 
выдавать знаки или присваи-
вать номера будут по желанию 
автовладельца. 

Такой порядок предусмо-
трен в проекте административ-
ного регламента, который вы-
вешен МВД для общественного 
обсуждения. Этот документ 
должен вступить в силу однов-
ременно с Законом «О государ-
ственной регистрации тран-
спортных средств в РФ...» и пра-
вилами, утвержденными поста-
новлением правительства. То 
есть 4 августа этого года. 

В этом проекте и предлагает-
ся регистрировать автомобиль 
только после предъявления 
владельцем паспорта. Или по 
доверенности, с печатью нота-
риуса. До сих пор достаточно 
было паспорта владельца ма-
шины и простой рукописной 
доверенности. Однако этим 
пользовались некоторые мо-
шенники. 

В документе также предус-
матривается возможность для 
специализированных органи-
заций, скорее всего автосало-
нов, предоставлять такую услу-
гу, как постановка на учет в 
ГИБДД новых автомобилей. Та-
кая организация сама за вас со-
берет весь комплект докумен-
тов, сдаст их в ГИБДД, получит 
либо номера, либо регистраци-
онные знаки. И уже в автосало-
не вы получите автомобиль с 
документами и  знаками. 

Проектом регламента пред-
усмотрена и регистрация авто-
мобилей с электронными па-
спортами транспортных 
средств, которые станут выда-
вать с 1 ноября. 

ИНИЦИАТИВА За плохие 
условия в тюрьме 
выплатят компенсацию

Не так сидят

Ксения Кривенко

Госдума начала сбор отзывов на законопроект о ком-
пенсации для заключенных за нарушение условий их 
содержания под стражей и в исправительных учрежде-
ниях. Как оказалось, именно такие жалобы чаще всего 
подают россияне в Европейский суд по правам челове-
ка. Сейчас на рассмотрении находится 750 подобных 
дел. Велика вероятность, что по каждому из них при-
дется выплатить от 2000 до 10 000 евро. Но загладить 
оплошности тюрьмы можно и рублем.

Минюст предлагает внести изменения в Федераль-
ный закон «О содержании под стражей подозреваемых 
и обвиняемых в совершении преступлений». Предпо-
лагается, что любой заключенный, недовольный усло-
виями в тюрьме, сможет подать иск в суды рядом с ка-
зенным домом и потребовать компенсацию. Для ее по-
лучения нужен только факт нарушения норм и пра-
вильно оформленный иск. Заключенному достаточно 
возмутиться плохим питанием, тесной камерой или 
грязной душевой и грамотно изложить это в жалобе. 
Далее пройдет проверка, подтвердят факт нарушения, 
и пострадавший получит свои деньги. Долго и мучи-
тельно доказывать вину всех организаций и лиц, обя-
занных создавать благоприятные условия в местах ли-
шения свободы, не придется.

Выплачивать компенсацию будут за счет казны РФ 
и сразу после принятия решения о ее присуждении. 
Есть еще пара приятных моментов для заключенных. 
Рассмотреть иск должны будут в минимальные сроки. 
При этом судьи будут обязаны придерживаться Кон-
венции о защите прав человека и основных свобод. 

По сути, механизм разносторонне продуман. С од-
ной стороны, заключенные в минимальные сроки по-
лучают гарантированную компенсацию. С другой сто-
роны, сократится количество жалоб в ЕСПЧ и улуч-
шится имидж России. А главное, сократятся расходы 
федерального бюджета. Компенсации, предусмотрен-
ные законопроектом, будут значительно меньше вы-
плат по постановлениям Европейского суда.

Сейчас проект находится в стадии сбора отзывов и 
возможных предложений и уже включен в примерную 
программу весенней сессии Думы на июль. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Клиентам каршеринга будут 
закрывать аккаунты за превышение скорости

Куда спешите? 
Ангелина Зеленькова 

З
а превышение скорости 
клиентов каршеринговых 
компаний будут наказы-

вать. Пока не рублем, а только 
временной блокировкой аккаун-
та на 24 часа. Такое решение уже 
принял «Делимобиль», в буду-
щем к нему могут присоеди-
ниться и другие операторы крат-
косрочной аренды автомобилей. 

«У нас внедрена такая систе-
ма мониторинга, с помощью ко-
торой мы видим не только куда, 
но и как едет клиент, — рассказа-
ла руководитель пресс-службы 
компании Алена Балакирева. — 
Теперь лихачи будут в мобиль-
ном приложении получать уве-
домления приблизительно та-
кого содержания: «Уважаемый 
пользователь, вы превышали 
скорость, и на 24 часа у вас не 

будет возможности заброниро-
вать автомобиль». 

Цель у подобной инициати-
вы одна — уменьшить число ава-
рий на дорогах. Но независимые 
эксперты уверены, что дело еще 
и в репутационных рисках. 
«Каршеринг — очень перспек-
тивный бизнес, и рынок в него 
верит. Если сервисы краткос-
рочной аренды автомобилей хо-
тят оставаться на рынке и быть 
конкурентными, то они должны 
заботиться о своей репутации и 
не портить имидж из-за лиха-
чей», — считает директор Ин-
ститута экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ 
«Высшая школа экономики» 
Михаил Блинкин. 

По его словам, временная 
блокировка аккаунта — это пока 
достаточное наказание для лю-
бителей скорости. Компании за-
интересованы в привлечении 
проверенных клиентов, кото-
рые ответственно относятся к 
управлению автомобилем — 
ведь ненадежные пользователи 
заставляют сервисы нести фи-
нансовые потери, добавляет эк-
сперт.

Что будет после повторного 
превышения скоростного режи-
ма, пока не ясно, но есть над-
ежда, что временного «бана» 
окажется достаточно. Тема опасности каршеринга уже поднималась «РГ» в номере от 24 июня с.г.
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ФИНАНСЫ На Украине появится тысяча гривен 

Банкнота 
с подтекстом
Павел Дульман

Н
ациональный банк Укра-
ины (НБУ) объявил о на-
ведении порядка на рын-

ке наличности. Из оборота бу-
дут изъяты монеты 1, 2 и 5 копе-
ек, введена монета 5 гривен, и 
главное новшество — с октября в 
оборот поступит банкнота в 1 
тысячу гривен. До этого самой 
дорогой была купюра в 500 гри-
вен.  На тысячегривневой бу-
мажке будет изображен акаде-
мик Владимир Вернадский, ро-
дившийся в Санкт-Петербурге и 
умерший в Москве великий рус-
ский и советский ученый, мы-
слитель, лауреат Сталинской 
премии. Все его заслуги перед 
Украиной сводятся к кратков-
ременному — менее трех лет — 

президентству в Украинской 
академии наук, учрежденной в 
1918 году гетманом Скоропад-
ским. Выбор такой спорной, с 
точки зрения украинского па-
триотического мифа, фигуры, 
можно объяснить только отсут-
ствием в ней личностей сопо-
ставимого масштаба. Но в НБУ 
такой дефицит объяснили жела-
нием не столько отдать дань 
истории, сколько показать 
«современные ценности укра-
инцев».

Впрочем,  как отмечают 
местные эксперты, введение 
новой банкноты говорит скорее 
об отсутствии у них ценностей, 
в данном случае — материаль-
ных, и является отражением ре-
кордной инфляции и обесцени-
вания гривны. Еще пять лет на-

зад купюра в 500 гривен соот-
ветствовала примерно 60 дол-
ларам, а 1000 гривен сегодня — 
всего 40 долларов. И это обес-
ценивание, по предсказаниям 
украинских и зарубежных эко-
номистов, продолжится:  к на-
чалу 2020 года, по их расчетам, 
банкнота с Вернадским будет 
соответствовать 30 долларам. И 
это при средней зарплате в 140 
долларов. Критики инициативы 
НБУ говорят, что тысячная ку-
пюра только подорвет доверие 
населения к гривне и усилит ин-
фляционные ожидания. Впро-
чем, найдутся и те, кому новый 
номинал действительно приго-
дится: «Кому-то будет проще 
носить и получать взятки», — 
грустно шутят украинцы в со-
цсетях. 

ОБЩЕСТВО 

Почему 
Коминтерн 
и СССР ведут 
к ренессансу 
левой идеи

КОМИНТЕРН 
ВАМ ТОВАРИЩ 
Владимир Емельяненко 

В год 100-летия Коминтерна 
Москва собрала около 100 уче-
ных из 16 стран на конферен-
цию «Левая альтернатива в ХХ 
веке». Один из ключевых ее во-
просов — почему, несмотря на 
провал идеи «мировой револю-
ции», которую исповедовал Ко-
минтерн, в мире опять начина-
ется ренессанс левой идеи? 

— «Нет врага, нет и денег на 
его изучение». Так вчера левое 
движение было сиротской те-
мой, — говорит профессор МГУ 
Александр Ватлин. — Однако 
рост левых настроений в мире 
кое-что меняет: Коминтерн 
становится научным брендом, 
вокруг которого опять трансли-
руются левые идеи. 

Его поддержал научный ру-
ководитель Института всеоб-
щей истории РАН Александр Чу-
барьян. Он заметил, что откат 
общества победившего капита-
лизма от идей консерватизма, 
критика либерализма, ставшего 
едва ли не ругательным словом, 
и новое очарование левой аль-
тернативой дают шанс — иссле-
довать все направления мысли, 
чтобы вычленить иной — опти-
мальный путь движения. 

Многие докладчики призна-
вали, что иной траекторией 
движения в свое время были 
Коминтерн и СССР. Они, как 
альтернатива капитализму, ог-
раничили эксплуатацию трудя-
щихся и ликвидировали коло-
ниализм, но породили диктату-
ру и тоталитаризм. 

— Трагедию левого движения 
сформулировал еще Ленин, — 
считает Постоянный секретарь 
Французской академии Элен 
Каррер д’Анкосс. — Он сказал: 
«Что-то пошло не так», когда 
«солдаты мировой революции» 
отрицали компромиссы. Позже 
Солженицын задавался вопро-
сом: «Почему революция слу-
чилась в России, а не в более 
развитой стране?» Ответы дала 
история, но хотим ли мы их ус-
воить? Например, социал-де-
мократия, отвергнутая больше-
виками, сыграла позитивную 
роль в демократизации капита-
лизма, но почти исчерпала 
себя. Хотя без идей коммуниз-
ма и социал-демократии идею 
новой левой альтернативы не 
сформировать. Как без идей, 
исходивших из СССР и шедших 
в мир через Коминтерн, нельзя 
понять искания авангардистов, 
литературный и общественно-
политический климат ХХ века. 

Совокупной оценкой этого 
мнения и ученых ряда стран 
стало выступление ученых ФРГ.

— Сегодня альтернативы ка-
питализму нет, — говорит руко-
водитель Фонда Розы Люксем-
бург Керстин Кайзер. — Но мо-
нополизм его губит так же, как 
коммунизм погубили диктату-
ра партии и тоталитаризм мыс-
ли. Мир опять стоит перед вы-
зовами — роста миграции, соци-
альных разрывов. Капитализму 
в одиночку они не под силу, а 
левой альтернативе тем более. 

Однако, как полагают участ-
ники конференции через изуче-
ние эволюции социалистиче-
ского движения, в том числе 
возврата к «критической соли-
дарности» рабочих партий Ев-
ропы, опыта Коминтерна, опы-
та индустриализации СССР 
или ликвидации безграмотно-
сти, которые остаются «белы-
ми пятнами» истории, можно 
удержать мир от скатывания к 
новому радикализму. 

— «Историзация» левых дви-
жений, — убежден руководи-
тель Федерального архивного 
агентства Андрей Артизов, — 
даст понимание, что «Комин-
терн вам товарищ» в осмысле-
нии отказа мира от насилия. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Интернетом на ЕГЭ разрешат пользоваться 
не раньше чем через пять лет 

Шпаргалка в законе

Мария Агранович

В 
СМИ появилась ин-
формация, что на ЕГЭ 
в  скором времени 
разрешат пользовать-
ся интернетом в каче-
стве справочника. 

В  Ф е д е р а л ь н о й 
службе по надзору в 
сфере образования и 

науки «Российской газете» со-
общили, что такие инновации — 
продолжение разговора об ин-
дивидуальных заданиях ЕГЭ. 
Как уже писала «РГ» («Наедине 
с единым», 20.06.2019), экспер-
ты предлагают использовать 
технологии искусственного ин-
теллекта, который сгенерирует 
каждому участнику свой уни-
кальный вариант КИМ непо-
средственно перед началом эк-
замена.

Сегодня варианты ЕГЭ фор-
мируются из ежегодно попол-
няемого федерального банка, 
объем которого — более 50 ты-
сяч заданий по всем учебным 
предметам.  

По словам директора Феде-
рального института педагогиче-
ских измерений (ФИПИ) Окса-
ны Решетниковой, будущее ЕГЭ 
и ОГЭ (экзамена для девяти-
классников) очевидно связано с 
постепенным переводом их в 
компьютерную форму. Экзаме-
ны по предметам естественно-
научного цикла в этом случае 
получат новое звучание — поя-
вится возможность расширить 
спектр проверяемых умений. 
Например, в заданиях по физи-
ке или химии могут появиться 
видеофрагменты: выпускникам 
нужно будет распознать из-
ученные физические, химиче-
ские или биологические про-
цессы в реальной жизни. 

Но главная «фишка», о кото-
рой говорят эксперты: выход в 
интернет для поиска справоч-
ной информации, преимущест-
венно для гуманитарных пред-
метов. Как такое возможно — от-
крыть доступ в сеть в ходе меро-
приятия, которое должно быть 
максимально защищено от взло-
мов и хакерских атак? Так ли это 
опасно и так ли необходимо? 

 — Сама идея разрешить 
школьникам пользоваться спра-
вочными материалами во время 
экзамена не нова, она обсужда-
лась сразу, в самом начале «эпо-
хи» ЕГЭ, — рассказал «Россий-
ской газете» научный руководи-
тель Центра мониторинга каче-
ства образования ВШЭ, экс-гла-

ва Рособрнадзора, стоявший у 
истоков ЕГЭ, Виктор Болотов. — 
Считаю, это шаг в правильном 
направлении. Но и очень боль-
шой вызов для экспертов, кото-
рые составляют экзаменацион-
ные задания. Непросто приду-
мать такие вопросы, чтобы по-
иск в интернете не стал поиском 
просто ответа, а не справочной 
информации для собственных 
выводов. Приведу пример зада-
ния, допустим по обществозна-
нию: в чем расхождение взгля-
дов Трампа и Клинтона по пово-
ду Ирана или арабских стран? 
Тут одновременно проверяется 
не только знание предмета, уме-
ние искать информацию, но и 
способность отличать фейк от 
правды, то есть критическое 
мышление. 

Но как защитить в этом слу-
чае экзамен от внешних атак и 
возможных «сливов»? 

 — Если мы говорим о выходе в 
интернет на экзамене, то ни в 
коем случае не имеем в виду ис-
пользование гаджетов, которые 
школьники приносят с собой, — 

подчеркнул Болотов. — Речь толь-
ко о стационарном компьютере, 
которым школьник имеет право 
воспользоваться необходимое 
количество раз: подошел, полу-
чил информацию, зафиксировал 
ее и сел на свое место. Кроме 
того, этот компьютер можно на-
строить только на прием инфор-
мации без возможности ее пере-
дачи. 

Когда мечта станет реально-
стью? По мнению Оксаны Решет-
никовой, для внедрения любой 
новации в  процедуры государст-
венной итоговой аттестации не-
обходимо не менее двух лет, в те-
чение которых проходят апроба-
ции, мониторинги и пр. Но в 
пресс-службе Рособрнадзора 
особо отметили: выход в интер-
нет во время ЕГЭ станет возмож-
ным не раньше чем через 5 лет. 

Сегодня варианты ЕГЭ берут из феде-
рального банка, где 50 тысяч зада-
ний по всем предметам. 

На новой украинской купюре будет изображен лауреат Сталинской премии академик Владимир Вернадский.

А К Ц Е Н Т

Чтобы расширить спектр проверяемых 
умений, в заданиях по физике и химии 
могут появиться видеофрагменты 

РЕШЕНИЕ Сестрам Хачатурян 
продлили меру пресечения

Домашний срок 

Владимир Полетаев

Басманный районный суд Мо-
сквы до 28 июля продлил меру 
пресечения всем трем сестрам 
Хачатурян — Крестине, Ангели-
не и Марии,  обвиняемым в 
убийстве своего отца.

Эта мера, похожая на до-
машний арест, предусматрива-
ет  запрет определенных дейст-
вий. По решению суда сестрам 
запрещено покидать квартиры, 
где они проживают, с девятнад-
цати вечера до семи утра. Не 
разрешено использовать лю-
бые виды связи, в том числе ин-
тернет, за исключением стаци-
онарного телефона для вызова 
медицинской помощи, сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов и аварийных служб, об-
щаться с кем-либо, кроме адво-
катов и следователя, в том чи-
сле друг с другом. Суд запретил 
им давать комментарии или по-
яснения представителям СМИ 
по существу уголовного дела. 
Но в отличие от домашнего аре-
ста электронные браслеты сле-
жения на них не надевают. 

Следствие считает полно-
стью доказанной вину сестер в 

убийстве своего отца, 57-летне-
го Михаила Хачатуряна. Его 
тело с множественными коло-
то-резаными ранениями было 
обнаружено 27 июля 2018 года 
в доме на Алтуфьевском шоссе 
в Москве. На допросе девушки 
признали вину и пояснили, что 
у них сложились неприязнен-
ные отношения с отцом, так как 
он на протяжении длительного 
времени причинял им мораль-
ные и физические страдания.

Официальный представи-
тель следственного ведомства 
Светлана Петренко сообщила, 
что обвинение в окончательной 
редакции сестрам уже предъяв-
лено. Им инкриминировано 
преступление, предусмотрен-
ное п. «ж» ч. 2 ст. 105 Уголовно-
го кодекса РФ — «убийство, то 
есть умышленное причинение 
смерти другому человеку, со-
вершенное группой лиц по 
предварительному сговору». 
Девушкам грозит от 8 до 20 лет 
колонии.

Следователями предприня-
ты все необходимые меры по 
установлению смягчающих об-
стоятельств. Учтены итоги пси-
хиатрических экспертиз. 

ОБРАЗОВАНИЕ Восемь 
российских вузов попали 
в топ-100 нового рейтинга

Предметный 
расчет

Мария Агранович

Опубликован Шанхайский гло-
бальный рейтинг университе-
тов по предметам (ARWU). 
В него вошли 15 российских ву-
зов, причем 11 из них — участ-
ники «проекта 5-100».

Рейтинг 2019 года оценивает 
вузы мира по 54 предметным 
областям в пяти направлениях: 
естественные науки, инженер-
ные науки, науки о жизни, ме-
дицинские науки и социальные 
науки.

Российский лидер стабилен — 
МГУ им. Ломоносова, он попал 

в 16 предметных рейтингов. На 
втором месте — Новосибирский 
государственный университет, 
отмечен по 8 предметам. Третье 
место разделили Высшая школа 
экономики и Санкт-Петербург-
ский госуниверситет.

В чем же сильны наши? Боль-
ше всего россиян вошло в пред-
метные области «Физика» (семь 
университетов), «Математика» 
и «Нанонауки и нанотехноло-
гии» (по пять университетов). 
Стоит отметить, что Томский 
политех и Университет ИТМО в 
лучшую сотню вузов вошли 
впервые. 

Коминтерн стано-
вится научным 
брендом, вокруг 
которого опять 
транслируются 
левые идеи

— Все о ЕГЭ в России читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2314
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации  

от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Российс-
кой Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

—  заместителя председателя Пятого апелляционного 
суда общей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанную вакантную должность с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 19 июля 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

КОММЕНТАРИИ

Петр Чубик, врио ректора Томского политехнического 
 университета:
— Технические науки, инжиниринг — генетический код Томского полите-

ха. Наш университет создавался как вуз практических инженеров, по 

этой стезе мы и движемся. Примечательно, что одним из двух первых от-

делений вуза стало механическое. Поэтому для нас предметная область 

«Машиностроение» — основополагающая. Здесь мы просто обязаны 

быть в числе лидеров, поэтому работаем в постоянном взаимодействии 

с промышленностью и с институтами РАН. Уверены, что в этом сотруд-

ничестве с индустрией и академической наукой — наша сила. 

Илья Куфтырев, директор Центра рейтинговых исследований 
Университета ИТМО:
— ИТМО удалось преодолеть пятилетний публикационный порог по на-

учным статьям, индексируемым Web of Science в соответствующей 

предметной области. Думаю, это сыграло решающую роль в достиже-

нии высокого результата. При этом, если говорить о числе публикаций 

именно в топовых журналах в данной области, у нас были конкурентные 

позиции уже в прошлом году. Но тогда, чтобы оказаться в рейтинге, нам 

не хватило общего числа публикаций.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «ГЕОТЕК Сейсморазведка» объявляет о начале про-
цесса общественных обсуждений программ на проведение 
сейсморазведочных работ: «Программа проведения сейс-
моразведочных работ МОГТ 3D и 2D в районе структуры 
Южно-Широтной НАЛ, в пределах Северного лицензи-
онного участка», «Программа проведения сейсморазве-
дочных работ МОГТ 3D и 2D в районе структуры Жем-
чужная, в пределах Северного лицензионного участка», 
«Программа проведения сейсморазведочных работ МОГТ 
3D и 2D в районе структуры Склоновая, в пределах Се-
верного лицензионного участка» и материалов оценки воз-
действия на окружающую среду.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: место-
положение — акватория Каспийского моря, российский сектор 
недропользования. Проведение сейсморазведочных работ с 
целью детального изучения геологического строения участков 
и уточнения перспектив нефтегазоносности отложений оса-
дочного чехла.

Заказчик проекта: ПАО «ГЕОТЕК Сейсморазведка». Ад-
рес: Россия, 625023, г. Тюмень, ул. Республики, д. 173. Адрес 
производственного управления: Россия, 414024, г. Астрахань, 
ул. Днепропетровская/ул. Набережная Приволжского Затона, 
д. 2/37.

Ответственный за организацию общественных об-
суждений: ПАО «ГЕОТЕК Сейсморазведка», администрация 
МО «Икрянинский район» Астраханской области.

Ориентировочный срок проведения ОВОС: с июня по 
сентябрь 2019 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественных прием-
ных и общественные слушания.

Общественные приемные открыты с 7 июля по 6 авгус-
та 2019 г. в рабочие дни с 9.00 до 16.30 по адресам:

—  г. Астрахань, ул. Днепропетровская/ул. Набережная При-
волжского Затона, д. 2/37. Контактное лицо: Хуцишвили 
Энвери Николаевич — начальник производственного уп-
равления, тел. (8512) 48-28-56.

—  Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное, 
ул. Олега Кошевого, д. 28, 3-й этаж, каб. 301 админист-
рации МО «Икрянинский район» Астраханской облас-
ти. Контактное лицо: Шукурова Рита Мансуровна, тел.: 
(85144) 9-88-29.

В общественных приемных представлены материалы по 
предмету общественных обсуждений, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, Техническое за-
дание на разработку ОВОС, а также журналы для регистрации 
замечаний и предложений.

Общественные слушания состоятся 7 августа 2019 
года в 10.30 по адресу: г. Астрахань, ул. Ширяева, д.14, ФГБУ 
«КаспМНИЦ», актовый зал.

По окончании работы общественных приемных замечания 
и предложения могут быть представлены в адрес Заказчика в 
течение 30 дней в письменном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО НПФ «Крокус» (353500, Краснодарский край, Темрюкс-
кий район, г. Темрюк, ул. Ленина, 32) информирует о том, что об-
щественные обсуждения (в форме слушаний) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Обоснование хозяйс-
твенной деятельности ООО НПФ «Крокус» во внутренних морс-
ких водах и территориальном море РФ» будут проводиться 
29 июля 2019 года в 11.00 по адресу: 353500, Краснодарский край, 
г. Темрюк, ул. 27 Сентября, д. 188/1 (ГДК «Северные сады»).

С материалами ОВОС можно ознакомиться по интернету: 
http://www.em23.ru/

Замечания и предложения принимаются в письменном виде по 
факсу: 8 (861) 203-47-56 либо e-mail: mikora@mail.ru не позднее, 
чем за два дня до даты проведения общественных слушаний.

Контактные телефоны: 
Заказчика: 8 (86148) 5-45-26.
Исполнителя: 8 (861) 203-47-57.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МВД Установлены уже 
11 жертв грабителя 
с отравой

Коктейль 
«без чувств»

Иван Петров

Вчера появились новые подробности о расследовании 
серии уголовных дел об отравлении и грабежах гра-
ждан в самом центре Москвы — в районе Чистых пру-
дов. Речь идет об отравителе — 26-летнем уроженце Ка-
бардино-Балкарии Мурате Сабанове, задержанном в 
понедельник вечером. Его подозревают в том, что он 
опаивал гуляющих в центре молодых людей коктейлем 
из лекарственных препаратов. Жертвы преступления 
после этого теряли сознание, а очнувшись, не обнару-
живали мобильных телефонов, часов и кошельков. 

Днем ранее полицейским стал известен химиче-
ский состав отравы, которую использовал задержан-
ный для обездвижи-
вания своих жертв и 
последующего их 
грабежа. Эксперти-
за найденного по-
рошка в хостеле, где 
проживал Сабанов, 
показала, что злоу-
мышленник исполь-
зовал лекарствен-
ные средства — фе-
назепам, клозапин, 
а также трамадол. 
Эти препараты 
можно приобрести 
только по рецептам 
в аптеках. Но в ин-
тернете полно предложений, где можно купить их без 
направлений врача. Сабанов признался, что купил 
нейролептики на одном из сайтов.

Вчера в МВД сообщили, что уже удалось установить 
11 пострадавших от действий отравителя. В том числе 
двух несовершеннолетних девушек, которые отмечали 
выпускной и, как и другие жертвы, познакомились с 
Сабановым, а после сделали глоток предложенного им 
напитка. Всю ночь девушки без сознания пролежали в 
одном из близлежащих к Чистым прудам дворов. Лишь 
на утро женщина, гулявшая с собакой, заметила их и 
вызвала «скорую помощь».

В отношении Сабанова возбуждено на данный мо-
мент 7 уголовных дел. И если ранее полицейские поче-
му-то упорно возбуждали дела только по статье «кра-
жа», то теперь отравителю дополнительно вменяют 
«разбой» и «грабеж». Это более тяжкие составы пре-
ступлений, соответственно, и наказание за них предус-
мотрено более строгое. То есть если ранее Сабанова 
подозревали только в том, что он увидел пьяных людей 
и обокрал их, то теперь у полиции появились данные, 
что прежде он сам намеренно поил своих жертв одур-
манивающим коктейлем.

Вчера также стало известно, что Следственный ко-
митет хочет забрать это резонансное расследование в 
свое производство. Правда, прокуратура пока такого 
решения не приняла, и дело продолжают вести следо-
ватели МВД.

Хотя к полиции имеются серьезные вопросы. Стоит 
напомнить, что полицейские задержали Сабанова еще 
8 июня. Взяли его прямо на месте преступления — возле 
обездвиженных тел троих молодых людей. Задержан-
ный тогда пытался отовраться, что лишь взял вещи 
знакомых, которым внезапно стало плохо, на времен-
ное хранение. Ему не поверили, дело возбудили, но по-
чему-то по статье «кража». Хотя потерпевшие расска-
зывали про странную фанту, которой их угостил Саба-
нов и после глотка которой они сразу отрубились.

Еще более странным выглядит другое решение — по-
сле предъявления обвинения полицейские отпустили 
задержанного под подписку о невыезде. И отравления 
продолжились. И только после шумихи в СМИ поли-
цейские повторно задержали злоумышленника. 

Суд вчера отправил Мурата Сабанова на два месяца 
в СИЗО. Вину он признал, но только в том, что обокрал 
троих молодых людей, не травив их при этом ничем.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Фейк и хайп правят обществом? Склиф не дает ответа

«Крот» и кот
Александр Емельяненков, 
Елена Яковлева 

Т
оп Яндекса несколько не-
дель не покидает тема от-
р а в л е н и я  п р о д ю с е р а 

группы «На-на» Бари Алибасо-
ва. Реальное или инсценирован-
ное, оно поражает эффектом 
пойманного участниками этой 
истории хайпа. «РГ» попробова-
ла уточнить факты и разобрать-
ся в том, что происходит в обще-
ственном сознании.

В руководстве НИИ скорой 
помощи им. Н.В. Склифосовско-
го, где гражданин Алибасов 
Бари Каримович провел 13 кой-
ко-дней — с 4 по 16 июня, от офи-
циальных пояснений и каких-
либо контактов со СМИ по это-
му поводу решительно отказы-
ваются. «Мы эту тему не ком-
ментировали изначально и сей-
час тем более не планируем, — 
сообщили «РГ» из пресс-центра 
лечебного учреждения вчера 
перед самым подписанием но-
мера. — Это позиция руководст-
ва».

Мы с пониманием к этому 
отнеслись, но в то же время хо-
тели бы выяснить: скан-копия 
выписки из медицинской карты 
стационарного больного Алиба-
сова Б.К., выданная 17 июня 
в Отделении острых отравлений 
Склифа на официальном блан-
ке, с синим чернильным штам-
пом в левом верхнем углу и раз-
мещенная в сети интернет, — это 
фейк, хитроумная подделка 
в рамках шумной и бесцеремон-

ной PR-акции? Или документ 
настоящий, который можно 
и должно принять к сведению. 
А кому все еще интересно — про-
должить обсуждение в профес-
сиональном кругу. Ответа мы не 
получили. А жаль, потому что 
такая неопределенность лишь 
подливает масла в огонь досу-
жих подозрений и рождает са-
мые нелицеприятные вопросы.

Теперь разберемся с фейком 
и хайпом. 

— Хайповые истории отбира-

ют хлеб у классических журна-
листов? Разворачивающаяся по-
шагово, промежуточная, очень 
дробная и принципиально не-
проверенная информация  прев-
ращается в некий информаци-
онный сериал, в котором публи-
ка нуждается больше, чем в ка-
чественной, сильной и цельной 
журналисткой работе?  — спра-
шивает доктор психологиче-
ских наук, профессор Владимир 
Кудрявцев. По его мнению, в та-
ких историях тот, кто их сочиня-

ет, может позволить себе пре-
дельную свободу фантазии. Тем 
более если у него фриковая ре-
путация. «Все сегодняшние из-
лишества, чрезмерные свободы, 
«праздники каждый день» очень 
быстро становятся обыденно-
стью. И тогда нечаянно выпитый 
из стакана «Крот» становится 
серьезным событием. Алибасов 
нам, просто по Маяковскому, 
«смазал карту будня», — улыба-
ется Кудрявцев. Все новые вер-
сии выглядят попыткам сделать 
игру еще более игровой. Но тог-

да она неизбежно становится 
 дурацкой, уверен комментатор 
«РГ». Главное объяснение про-
исходящего, по мнению Влади-
мира Кудрявцева, — люди пере-
стают дорожить своей репута-
цией, а поведение, вредящее ре-
путации,  становится абсолютно 
нормальным. Как этому проти-
востоять?  подавать серьезные 
сюжеты, чтобы люди не могли от 
них оторваться. В советское вре-
мя нас спасала хорошая  научная 
журналистика. Сейчас нужно 
что-то подобное.  

АРСЕНАЛ Форум «Армия-2019» показал будущее Вооруженных сил

Первый авианосец — 
на подходе 
Сергей Птичкин

В
выставочном центре 
«Патриот» в эти дни в 
рамках форума «Ар-
мия-2019» можно 
увидеть облик совре-
менных Вооружен-
ных сил, но больший 
и н т е р е с  в с е -та к и 
представляет то, ка-

кими они станут завтра. Не пе-
речисляя все перспективные 
новинки, которых на форуме 
более чем достаточно, можно 
сказать — все виды отечествен-
ных Вооруженных сил станут 
более мобильными, хорошо за-
щищенными, огневая мощь бое-
вых подразделений существен-
но повысится, а флот, вполне 
возможно, получит компак-
тные, но очень мощные по осна-
щению авианосцы.

Уже сделан прорыв в броне-
технике. Новейшие ее образцы 
выставлены отдельно и пред-
ставлены ярко. Дополняет их 
линейка бронированных авто-
мобилей различного назначе-
ния и робототехнической тех-
ники. Отдельные скептики, 
впрочем, утверждают, что вся 
эта броня будет беззащитна пе-
ред западными «умными» раке-
тами типа «Джавелин». Но это 
как сказать. На скромном стен-
де Новосибирского института 
прикладной физики выставле-
ны образцы защитных систем, 
которые весь джавелиновский 
«ум» сводят на нет. Этот акаде-
мический институт традицион-
но занимался разработкой за-
щиты боевых кораблей от само-
наводящихся ракет. Техноло-
гия, на первый взгляд, проста. 
Навстречу противокорабель-
ной ракете выстреливается сна-
ряд, который, разрываясь, со-
здает облако, за которым ко-
рабль не видно. Секрет — в со-
ставе облака.  Специально раз-
работанные мелкодисперсные 
частицы отражают радиоволны 
и лазерные лучи, искажают си-
луэт защищаемого корабля. И 
пока ракета «думает» куда ей 
лететь, корабль уходит из-под 
обстрела. Сейчас специалиста-
ми института создаются грана-
ты с помехообразующим снаря-
жением, которые, по словам 
разработчиков, защитят «Ар-
мату» от всех типов управляе-
мого и самонаводящегося ору-
жия — оно просто ослепнет при 
подлете к танку.

Крыловский государствен-
ный научный центр представил 
свой концепт-проект достаточ-
но легкого неатомного авианос-
ца с очень внушительными ха-
рактеристиками. Можно ска-
зать, этот концепт — сплошное 
ноу-хау. В мире ничего похоже-
го нет.  Оригинальная компо-
новка корпуса позволила сде-
лать огромную палубу и разме-
стить на авианосце полным во-
доизмещением 44 тысячи тонн 
до 46 летательных аппаратов, 

включая тяжелые и легкие ис-
требители, различные вертоле-
ты и самолеты дальнего радио-
локационного дозора.  Для 
сравнения — на тяжелом авиа-
несущем крейсере «Адмирал 
Кузнецов» водоизмещением 60 
тысяч тонн предусмотрено раз-
мещение 50 самолетов и верто-
летов. В реальности их всегда 
было много меньше. Предлагае-
мый авианосец имеет несколь-
ко электромеханических ката-
пульт. Они во много раз легче, 
меньше по габаритам и гораздо 
дешевле, чем те, что стоят на 
современных американских 
плавучих аэродромах, а по эф-
фективности ни в чем им не 
уступают. Если командование 
ВМФ примет решение, у нас до-
статочно скоро может появить-
ся свой собственный авианесу-
щий флот.

Концерн «Калашников» по-
казал немало новинок. Это и пи-
столет Лебедева, который, ско-
рее всего, придет на смену «Ма-
карову», и малокалиберный пу-
лемет, и новые беспилотники — 
разведывательные и ударные, 
различный электротранспорт, в 
том числе боевой. Одно из до-
стижений концерна — разработ-
ка автомата АК-12. Он принят 
на вооружение и поступает в 
войска. Но интересно другое. 
Оперативно разработана и гра-
жданская версия этого автома-
та — АК-ТR3. Его единственное 
отличие от боевого в том, что он 
не  стреляет  очередями,  в 
остальном — полная копия. Те-
перь каждый гражданин, имею-
щий разрешение на покупку на-
резного охотничьего оружия, 
может иметь дома фактически  
АК-12. 

Вообще гражданской сфере 
«Калашников» уделяет все 
большее внимание, с учетом 
своей специфики. Концерном, в 
частности, создаются в различ-
ных регионах пять стрелковых 
центров. В них можно будет 
приезжать семьями и трениро-
ваться в практической стрель-
бе, учиться выживать в экстре-
мальных условиях, изучать так-
тическую медицину, занимать-
ся другими интересными и от-
нюдь не бесполезными делами.

Деловая программа «Ар-
мии-2019» завершается. Впере-
ди дни массовых посещений — 
форум проработает до 30 июня. 
И посмотреть будет на что. 

Вне сомнения, одним из цен-
тров общего внимания станет 
экспозиция музейного ком-
плекса из города Саров, выстав-
ляемая на форуме впервые. Она 
рассказывает о создании и ис-
пытании нашей первой атомной 
бомбы РДС-1. Выставлена не 
только сама бомба, но и то, что 
было спрятано у нее внутри – 
атомный заряд. Как он выгля-
дел, подавляющее большинство 
людей увидят впервые. 

На форуме можно увидеть много высокотехнологичных новинок, предназна-
ченных не только для нужд армии.

Бари Алибасов в больнице. История для его родных — горькая, резонанс — 
чрезмерный и нелепый.

Авиация всегда была гордостью российских оборонщиков. На форуме стало известно, что более половины проданного за рубеж в 2018 году вооружения и техники — это самолеты и вертолеты. 

А К Ц Е Н Т

Если командование ВМФ России 
примет необходимое решение, у нас 
достаточно скоро может появиться 
свой собственный авианесущий флот

26-летний приезжий молодой человек нигде не работал. 
Деньги он решил отбирать у прохожих, прежде отравив их. 

СК хочет забрать 
дело, но решения 
прокуратуры 
пока нет, поэтому 
расследование 
пока продолжает 
полиция

— Все главные новости форума, 
фото и комментарии — на сайте 
rg.ru/sujet/forumarmia2019

Продажа объектов недвижимого имущества базы отдыха 
«Огонек», расположенных по адресу: Московская область, 

Истринский район, п/о Кострово 
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622, 
 inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-
51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения торгов: 29.07.2019 в 12:00 МСК.
Заявки на участие в торгах принимаются с 27.06.2019 с 12.00 

по 25.07.2019 до 18:00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 26.07.2019 до 18:00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: продажа 18 объек-

тов базы отдыха «Огонек».
Начальная цена Имущества: 38 510 000 руб., кроме того НДС
Шаг повышения цены: 385 100 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в торгах (задаток) в элек-

тронной форме составляет: 3 851 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном  

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПЕЦСЛУЖБЫ  
В Саратове 
ликвидирован 
террорист

ШЕЛ 
НА ПОДРЫВ
Иван Егоров

ФСБ России обнародовало опе-
ративное видео нейтрализации 
члена запрещенной в РФ орга-
низации «Исламское государ-
ство», который готовил теракт 
в местах массового пребыва-
ния людей. На кадрах видно, 
как сотрудники ЦСН ФСБ сре-
зают дверь гаража. Сотрудник 
передает: «здесь один — без дви-
жения». В подвале лежит обрез 
ружья, стоят емкости со взрыв-
чаткой, на стене черный флаг с 
символикой «ИГ». Судя по по-
вреждениям на бронещите со-
трудника ФСБ, подозреваемый 
успел выстрелить. 

Как сообщили «РГ» в Центре 
общественных связей ФСБ, 
гражданин России дал присягу 
главарям террористических 
структур и, по их указанию, 
приобрел компоненты для из-
готовления самодельных 
взрывных устройств. Он обору-
довал в одном из гаражей Сара-
това лабораторию для синтези-
рования взрывчатки.

«При задержании преступ-
ник оказал вооруженное сопро-
тивление и был нейтрализован 
силами спецподразделений 
ФСБ России. Сотрудники орга-
нов безопасности и граждан-
ское население не пострадали», 
отметили в ЦОС ФСБ.  
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Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  «О стандартах раскрытия информации субъектами естест-
венных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС Рос-
сии от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее 
— Общество) разместило информацию согласно пунктам Постанов-
ления: № 11б, 11з — за 2018 год на официальном сайте Общества по 
адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мнение

По данным ВЦИОМ, почти половина россиян не могут отличить до-

стоверные новости от фейков. Особенно  критичность мышления 

снижена у молодого и старшего поколений, отмечает гендиректор 

ВЦИОМ Валерий Федоров. «Проблема фейковых новостей все бо-

лее и более обостряется, каждый второй признается, что не может 

отличить достоверную информацию от ложной», — подчеркивает он.

Когда 42 процента опрошенных признают, что им трудно отличить 

достоверные новости от недостоверных, это «значит проблема су-

ществует, и масштаб ее весьма велик», отмечает Валерий Федоров.

По мнению значительной части российской аудитории, недосто-

верная информация сегодня на вид почти не отличается от досто-

верной, а иногда даже выглядит более достоверной.

Отличать правду от фейков труднее всего самой возрастной катего-

рии (около 50 процентов), но непросто и 33-м процентам молодых. 

Снижающаяся различительная способность демонстрирует «уяз-

вимость» публики перед такого рода новостями. Правда, 62 про-

цента опрошенных отмечают, что обычно «что-то подозревают», 

только что столкнувшись с фейком. При это Валерий Федоров под-

черкнул, что каждый процент в таких измерениях «в абсолютных 

цифрах означает миллионы человек».

— Мнение журналиста и аналитика СМИ Виталия Третьякова на сайте: 
rg.ru/art/1709377
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ТРЕНД 
В ФРГ признали 
дефицит 
инструкторов 
в бассейнах

УШЛИ 
НА ДНО
Екатерина Забродина

Союз немецких инструкторов 
по плаванию бьет тревогу. В 
разгар аномальной жары в Гер-
мании многие бассейны сокра-
щают часы работы или закры-
ваются. Причина простая: 
острый дефицит квалифициро-
ванных тренеров и спасателей. 
Как передает Die Welt со ссыл-
кой на главу союза Петера Хар-
тхайма, ситуация с безопасно-
стью в плавательных заведени-
ях вызывает тревогу. 

По его словам, в бассейнах 
«растет уровень агрессии»: 
участились случаи нападения 
на инструкторов со стороны 
посетителей, и «с каждым го-
дом только ухудшается». К 
тому же среди молодых людей 
профессия тренера в бассейне 
потеряла престиж. По всей 
стране не хватает по меньшей 
мере 2500 инструкторов в 6000 
бассейнах. «Это становится на-
циональной проблемой, — отме-
тил эксперт. — Ментальность 
изменилась. Молодежь не гото-
ва работать семь дней в неделю, 
в том числе по праздникам, и 
уж тем более под палящим сол-
нцем. А профтехучилища, где 
можно обучиться на тренера, 
уже непопулярны». Зато требо-
вания к специальности высоки: 
за три года обучения соиска-
тель должен приобрести мно-
жество навыков — от медицин-
ских до юридических. 

Между тем с наступлением 
летнего сезона обострилась и 
проблема дресс-кода. На днях 
беженка из Сирии оспорила в 
верховном административном 
суде земли Рейнланд-Пфальц 
запрет на плавание в буркини. 
Напротив, во французском Гре-
нобле три мусульманки были 
оштрафованы на 35 евро за по-
явление в общественном бас-
сейне в закрытой одежде. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ Грузинские туроператоры и отельеры впадают 
в уныние

Снимайте бронь
Константин Волков, 
Мцхета

У
грузинских туроперато-
ров и отельеров в послед-
ние дни появились две 

главные угрозы для бизнеса. 
Это — прекращение прямого 
авиасообщения с Россией и мас-
совые отказы от поездок рос-
сийских туристов.

Дошло до того, что грузин-
ская Патриархия даже выпусти-
ла заявление с призывом под-
держать туристическую отрасль 
в стране. Туристы приезжают в 
Грузию не только в Тбилиси. Как 
говорят сами местные, «тут де-
лать особо нечего, надо ехать по 
стране». А древняя столица и ду-
ховный центр страны Мцхета в 
тридцати километрах от Тбили-
си — место, обязательное к посе-
щению, потому что все помнят 
про «…там, где, сливаяся, шу-
мят струи Арагвы и Куры, был 

монастырь», и гостей из России 
везут туда, где был Лермонтов, в 
обязательном порядке.

«Какой прогноз на ближай-
шее будущее в плане приезда 
туристов из России?» — спра-
шиваю Хатуну Павлиашвили, 
гида с многолетним опытом, 
знающую всю страну вдоль и 
поперек.

«Число туристов сократится 
примерно на треть в результате 
отмены прямых авиаперелетов, 
а также из-за напряженности в 
политике», — отвечает она.

Многие местные туркомпа-
нии могут понести убытки, по-
скольку заменить российских 
туристов (примерно 1,4 милли-
она человек в 2018 году, в этом 
ожидалось 1,7—2 миллиона) не-
кем. Между тем немало владель-
цев бизнеса взяли кредиты на 
развитие, которые надо отда-
вать в любом случае, от властей 
здесь поддержки не ждут. При 

этом кредиты даются на весьма 
жестких условиях, под 30—35 
процентов. 

У российских туристов, по 
словам Павлиашвили, есть и 
еще одно преимущество — они 
щедрее других. «Гость из России 
купит десять чурчхел на подар-
ки коллегам, пять магнитов, не-
сколько бутылок вина, сыр. 
Другие иностранцы покупают 
куда меньше», — говорит она.

В среднем российский ту-
рист оставлял до недавнего вре-
мени 350—450 долларов в Гру-
зии (не считая проживания в от-
еле и авиаперелета). А 400 дол-
ларов — хорошая месячная зар-
плата по здешним меркам.

Павлиашвили считает: «Сам 
туристический бизнес в данной 
ситуации мало что может сде-
лать. Нужна помощь властей, 
нужно улаживать политиче-
ские разногласия между Тбили-
си и Москвой. Между тем ны-

нешняя власть настолько ото-
рвана от интересов народа, что 
никто не верит, будто она что-
то сделает. Кстати, это и стало 
главной причиной нынешних 
протестов перед парламентом в 
столице».

В Шио-Мгвимском монасты-
ре недалеко от Мцхеты, одной 
из известных православных 
святынь Грузии, никого, хотя 
обычно стоянка заполнена ав-
тобусами и машинами. Спра-
шиваю у монаха, много ли па-
ломников из России. «Нет, — от-
вечает он, — сами видите, что 
происходит. По грехам нашим, 
видимо».

Елена Ростиашвили, владе-
лица небольшого отеля «Баги-
нети» в Мцхете, в ста метрах от 
монастыря Светицховели, ду-
ховного центра Грузии и усы-
пальницы Багратионов. Отель 
фактически пустой, поэтому у 
нее есть время пообщаться.

«У меня больше половины 
постояльцев были из России, — 
говорит она. — Но сейчас они 
массово отменяют бронь. При-
езжают из других стран, но это 
не то количество гостей, кото-
рое нужно для нормальной ра-
боты бизнеса».

Ростиашвили рассказывает, 
что старается привлекать рос-
сиян, но возможностей у нее 
немного. Главный расчет сейчас 
на гостей с юга России, кото-
рым не нужен самолет, они об-
ычно приезжают на машинах. 
«Мы даже пригласили батюшку 
из Краснодара, нашего давнего 
знакомого, покрестить седьмо-
го внука, чтобы, в том числе, и 
напомнить о себе», — говорит 
она.

На господдержку она не рас-
считывает. «Наша нынешняя 
власть никак не связана с наро-
дом», — считает хозяйка гости-
ницы. Без постоянного притока 
туристов довольно скоро бизнес 
может оказаться в убытке. 

РЕЗОНАНС 

Российской делегации 
в ПАСЕ удалось отстоять 
свои полномочия 

Москве 
вернули права

Евгений Шестаков

В среду участники Парламентской ассамблеи Совета 
Европы восстановили в полном объеме полномочия 
российской делегации. Все поправки, с помощью ко-
торых противники Москвы пытались помешать это-
му шагу, были отвергнуты. В принятой резолюции от-
сутствует упоминание каких-либо санкций или огра-
ничений в отношении нашей страны. За документ 
проголосовали 116 депутатов, против 62, 15 воздер-
жались. Возмущенная поражением русофобов укра-
инская делегация объявила, что покидает ассамблею, 
не уточнив, делает ли это навсегда или только до кон-
ца нынешней сессии. В свою очередь, в Москве выра-
зили удовлетворение принятым решением, которое, 
по мнению главы Совета Федерации Валентины Мат-
виенко, «позволяет Москве работать в ассамблее 
конструктивно и опираться на позицию ответствен-
ного большинства». Принятое ПАСЕ решение стало 
отрезвляющим ответом для парламентариев, желав-
ших навсегда избавиться от присутствия России 
в международной организации. Возвращение росси-
янам полномочий без дополнительных условий дало 
нашей делегации моральное и юридическое право 
участвовать в тайном голо совании по кандидатуре 
нового генерального секретаря ПАСЕ — представите-
лей Хорватии или Бельгии. Ранее российская делега-
ция отказывалась от этой процедуры, сославшись на 
еще не возвращенные ей полномочия. Еще в среду 
утром глава нашей делегации Петр Толстой сообщил: 
россияне не будут присутствовать в сессионном зале 
в первой половине дня, чтобы никто не мог заявить, 
что они голосовали за нового генсека. Но теперь, 
 когда эти ограничения были сняты, представители 
РФ успели отдать свои голоса за одного из канди-
датов. 

Впрочем, до по-
следнего момента 
оставалось нея-
сным, сумеет ли 
умеренное боль-
шинство в ассам-
блее выдержать на-
тиск радикалов, 
пытавшихся с по-
мощью поправок 
и эмоциональных 
речей убедить ко-
леблющихся не 
возвращать полно-
мочия Москве или, 
на крайний случай, сопроводить это возвращение 
набором обязательных условий. По мнению предсе-
дателя Госдумы Вячеслава Володина, утром в среду 
на ассамблее «продолжались нечистоплотные игры 
для того, чтобы Совет Европы состоял из 47 стран 
и чтобы нарушить баланс, который сложился в Евро-
пе». Не сумевшие во вторник лишить российскую де-
легацию полномочий страны — Британия, Польша, 
Украина, Грузия и Литва задействовали процедур-
ные лазейки для того, чтобы с их помощью ограни-
чить полноценное представительство России в ПАСЕ. 
Это был тот случай, когда многое зависело от внима-
тельности сочувствующих России делегатов — стоило 
им упустить из виду хоть одну, внесенную противни-
ками Москвы поправку, и вопрос о возвращении на-
шей страны в ПАСЕ вновь оказался бы подвешенным, 
несмотря на четко выраженное по этому поводу мне-
ние большинства.

Тем не менее говорить о полном разгроме русо-
фобского лобби в ПАСЕ не приходится. Доклад, под-
готовленный мониторинговым комитетом, который 
и был в итоге утвержден участниками ассамблеи, 
поддержал восстановление полномочий делегации 
РФ без каких-либо изъятий. Но в то же время он свя-
зывает этот шаг с выполнением Москвой множества 
рекомендаций. Составлявший документ британский 
парламентарий Роджер Гейл сознательно включил 
в доклад ссылки на ранее принятые в отношении 
Москвы критические резолюции. Значительная 
часть из них носит провокационный характер 
и априори неприемлема для России. Например, наша 
страна должна в полной мере сотрудничать и при-
нять выводы голландской следственной группы по 
делу о трагедии с самолетом рейса MH17 малазий-
ских авиалиний, сбитого над Донбассом. Нам также 
предписано не допускать нарушений прав длинного 
перечня сексуальных меньшинств, а заодно, до кучи, 
отпустить украинских моряков, задержанных в Кер-
ченском проливе. И далее все в том же духе. С одной 
стороны, эти рекомендации в принципе можно назы-
вать набором политических заявлений, как их оха-
рактеризовали некоторые члены российской делега-
ции. Однако с другой стороны, России, согласно ут-
вержденному ПАСЕ документу, предстоит не позднее 
апреля 2020 года отчитаться, как она выполняет оз-
вученные мониторинговым комитетом предписания. 
Цель их включения в доклад выглядела очевидной — 
будучи увязанными с вопросом о возвращении пол-
номочий делегации РФ, эти рекомендации могли 
спровоцировать российскую делегацию на добро-
вольный отказ от дальнейшего участия в работе ас-
самблеи. Но заставить россиян громко хлопнуть две-
рью не получилось — они проявили сдержанность 
и не стали публично оспаривать правомерность про-
звучавших в тексте предписаний. Попытки британо-
украинского тандема применить к Москве политику 
«малых санкций» в ситуации, когда не удалось подга-
дить по-крупному, также не увенчались успехом. На-
пример, предлагалось запретить россиянам участие 
в мониторинговых миссиях, помешать им выдвигать 
проекты резолюций, быть назначенными докладчи-
ками ПАСЕ или работать в составе миссий наблюда-
телей за выборами. Но эти инициативы на данном 
этапе не прошли. Однако это вовсе не означает, и к 
этому Москве следует быть готовой, что такого рода 
ограничительные меры не будут применены к нашей 
стране в будущем. Оправдательным поводом для их 
реализации может стать отказ Москвы выполнять 
значительную часть принятых ПАСЕ рекомендаций. 
Впрочем, в выступлении главы российской делега-
ции Петра Толстого убедительно прозвучало: 
« Никогда и ни у кого не возникнет права давать уро-
ки России. Потому что мы не ученики в школе, чтобы 
делать какие-то домашние задания». В среду сторон-
ники России в ассамблее не позволили русофобам 
дать свой навозный залп, который сделал бы кон-
структивный диалог нашей страны с ПАСЕ по строи-
тельству Европы без разделительных линий в буду-
щем невозможным. В то же время, по мнению предсе-
дателя международного комитета Совета Федерации 
Константина Косачева, «в дальнейшем российская 
делегация должна добиться удаления из регламента 
ассамблеи положений, дающих возможность ограни-
чивать права национальных делегаций по политиче-
ским мотивам». 

ГЕОПОЛИТИКА На карту Киева вернули Ватутина и Москву  

Война проспектов
Павел Дульман 

В
о вторник Окружной 
административный 
суд Киева отменил ре-
шение городского 
парламента, Киевсо-
вета, о переименова-
нии Московского про-
спекта в проспект 
Степана Бандеры и 

проспекта генерала Ватутина в 
проспект Шухевича, вернув им 
старые названия. Постановле-
ние суда вызвало острую реак-
цию у националистов, сохраня-
ющих властные высоты, и в том 
числе у городского головы Вита-
лия Кличко, пообещавшего сно-
ва вернуть на карту города име-
на военных преступников и кол-
лаборационистов. 

Текст и мотивировочная 
часть судебного решения пока 
не опубликованы, но сама 
история с переименованием 
достаточно известная. Еще в 
2016 году директор Украинско-
го института национальной па-
мяти — органа исполнительной 
власти со специальным стату-
сом — Владимир Вятрович вы-
ступил с инициативой переи-
меновать проспекты Москов-
ский и Ватутина в рамках реа-
лизации им же написанного 
скандального закона о деком-
мунизации («Об осуждении 
коммунистического и нацист-
ского режимов»). То, что имена 
освободителей Украины от на-
цизма этим же законом защи-
щены от переименования, и 
тем более не попадают под де-
коммунизацию топонимы, по-
шедшие от географических на-
званий, Вятровича не смутило. 
Он и его единомышленники из 
фракций «Свобода» и «Само-
помощь» в киевском горсовете 
пошли другим путем: иниции-
ровали рассмотрение вопроса 
в комитетах и комиссиях Киев-
совета и, получив одобрение, 
объявили «общественное обсу-
ждение», выразившееся в элек-
тронном голосовании на сайте 
столичной мэрии. Результаты 
голосования были явно подта-
сованы, но в тот момент — наи-
высшего русофобского угара и 
самоуправства в украинской 
политике — пересмотрены не 
были, а претензии и объектив-
ные доказательства обмана от 
противников переименования 
остались без рассмотрения. 
Также как и многочисленные 
электронные петиции киевлян 
против переименования, на-
бравшие больше голосов, чем 

было подано за. В итоге в июле 
2016 года киевские депутаты, 
избранные после государствен-
ного переворота, проголосова-
ли за переименование Москов-
ского проспекта в проспект 
Бандеры, и мэр Кличко подпи-
сал это постановление вопреки 
настоятельной просьбе не де-
лать этого со стороны парла-
мента Израиля и польских по-
литиков.

В июне 2017 года Киевсовет 
точно так же проголосовал за 
переименование проспекта Ва-
тутина в проспект Шухевича, 
однако до фактической смены 
вывесок так и не дошло: через 
две недели Окружной админи-
стративный суд приостановил 
переименование, и проспект 
Ватутина до сих пор остается 
на карте, хотя и в неком подза-
конном, промежуточном со-
стоянии. 

Последнее произошло бла-
годаря экс-депутату Верховной 
рады Ирине Бережной — бле-
стящий юрист, именно она 
оспорила в судах этот парок-
сизм «патриотизма», упирая 
на несоответствие решения де-
путатов закону и несоблюде-
ние процедуры переименова-
ния. К сожалению, через два 
месяца после юридической по-
беды молодая женщина поги-
бла в автокатастрофе. Но ее 
дело продолжает мать, Елена 
Бережная, немало пострадав-

шая от новых властей — аресты, 
обыски офиса и иные провока-
ции сопровождают сегодня ее 
жизнь. Свежее решение Окруж-
ного суда об отмене обоих пе-
реименований — уже ее заслуга. 
Само решение стало возмож-
ным не только благодаря без-
укоризненной юридической 
аргументации, но и снижению 
давления на суды после проиг-
рыша Порошенко на выборах. 

Впрочем, оптимизм от ре-
шения суда испытывать пре-
ждевременно: Кличко уже зая-

вил, что «реванша не будет», 
объявил о подготовке апелля-
ции и обещал на ближайшей 
пленарной сессии «по процеду-
ре еще раз принять решение о 
соответствующем переимено-
вании советских проспектов». 
Внук женщины, чья семья поги-
бла в Холокосте, сын советско-
го военного давно «окрасил 
себя в те цвета, в которые окра-
сил», то есть в нацистские кра-
сный и черный. Учитывая, что 
ни Вятрович, ни националисты 
из Киевсовета никуда не де-
лись, бороться за свои символы 
они будут до последнего.

Случай с проспектами Мо-
сковским и Ватутина не стоит в 
одном логическом ряду с не-
давним возвращением истори-
ческого названия проспекту 
Жукова в Харькове. В городе, 
куда более «сепаратистском», 
чем столица, за обратное пере-

именование проголосовали 
местные депутаты, да и то, как 
констатируют наблюдатели — 
больше в рамках предвыбор-
ной кампании мэра города Ген-
надия Кернеса, поскольку вер-
нуть маршала Победы в город-
скую топонимику они реши-
лись спустя только три года по-
сле того, как покорно согласи-
лись его «декоммунизиро-
вать».

Не исключено также, что ре-
зонансное решение Окружного 
суда может быть использовано 
украинскими националистами 
как предлог для эскалации об-
становки перед выборами по 
примеру того, как кресло спи-
кера стало толчком для деста-
билизации Грузии.  

Кличко, будучи сыном советского 
офицера и внуком ветерана ВОВ, 
давно «лег» под неонацистов в бою 
за историческую память.

Протесты русофобски настроенной молодежи в Тбилиси во многом стали причиной ухудшения экономической 
ситуации в регионах Грузии.

А К Ц Е Н Т

Проспект Ватутина до сих пор остается 
на карте Киева, хотя и в неком подзакон-
ном, промежуточном состоянии 

Говорить
о полном
разгроме русо-
фобского лобби 
в ПАСЕ пока 
не приходится

— За развитием ситуации 
в Грузии следите на сайте 
rg.ru/sujet/6213
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ПРОЕКТ 
Велосипедам 
измерят 
скорость 
в Денвере 

ЛОШАДЬ 
ДОГОНИТ 
Игорь Дунаевский

Власти американского Денве-
ра (штат Колорадо) решили 
всерьез взяться за тех, кто го-
няет на велосипедах по мест-
ным паркам. На большинстве 
велодорожек в парках города 
действует лимит 24 км/ч, о чем 
велосипедистов информируют 
знаки. Однако местные право-
охранители, патрулирующие 
парки на велосипедах и лоша-
дях, утверждают, что скорост-
ные ограничения массово на-
рушаются.

До поры до времени любите-
ли езды с ветерком отделыва-
лись воспитательной беседой. 
Рейнджеры читали им лекцию о 
безопасности и рекомендовали 
установить велокомпьютер или 
приложение на смартфон для 
определения собственной ско-
рости. Но, видимо, увещеваний 
оказалось недостаточно, и те-
перь, по данным местного теле-
канала KDVR, правоохраните-
ли пустят в ход более жесткие 
меры. Тем, кого поймают по-
вторно, выпишут штраф на 100 
долларов. За каждое последую-
щее нарушение сумма будет 
увеличиваться. В США велоси-
педисты на дорогах общего 
пользования приравниваются к 
автомобилям со всеми вытека-
ющими обязанностями соблю-
дать скоростные ограничения, 
но на технических или лесных 
маршрутах правила и контроль 
за их соблюдением разнятся. 
Например, в отдельных райо-
нах штата Калифорния штраф 
за нарушение скорости велоси-
педистами составляет от 45 до 
150 долларов.  В Сиэтле нару-
шители на велосипедах раско-
шеливаются за превышение 
скорости на 103 доллара. Для 
сравнения, автомобилист за 
аналогичные превышения пла-
тит 189 долларов.  
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КНИГИ Четыре летние 
новинки от сайта 
ГодЛитературы.РФ

Царь Соломон 
хохмит 

Михаил Визель

Этгар Керет. «Внезапно в дверь стучат»
М.: Фантом-пресс, 2019
Маленькая страна 

Израиль в сознании 
русского читателя даже 
не двоится, а троится. 
Есть духовный Изра-
иль, населенный персо-
нажами священной 
истории, есть «русский 
Израиль», населенный 
хорошо знакомыми 
бывшими советскими 
гражданами, и есть, на-
конец, совершенно за-
гадочный для нас «ив-
ритский Израиль» — 
современная западная 
страна, каким-то обра-
зом вклиненная в жар-
кие пески Ближнего Востока. Жители этого Израиля и 
есть герои коротких рассказов без пяти минут класси-
ка ивритской литературы Этгара Керета (в переводе 
Линор Горалик). Они редко занимают больше пяти 
страниц, содержание редко выходит за рамки «дурно-
го анекдота», порою сюрреалистического, — но Керет 
недаром пишет на модернизированном языке проро-
ков и судей: в коротких анекдотах, которые хочется на-
звать «хохмами», явственно проступают древние при-
тчи. Которые на языке царя Соломона звались «хакме» 
— «мудрые изречения».

Сухбат Афлатуни. «Рай земной»
М.: Эксмо, 2019
Подобно Керету, 

Сухбат Афлатуни жи-
вет в древней восточ-
ной стране с жарким 
климатом и заметной 
долей русскоязычного 
населения. Но в совер-
шенно иной ситуации. 
Эта страна — Узбекис-
тан, а паспортное имя 
писателя — Евгений Аб-
дуллаев. То есть он сам 
и есть «русскоязыч-
ный». И в романе «Рай 
земной» нет ничего эк-
зотического. Основная 
его пружина — судьба 
«ничейного поля» на 
краю русского города, на котором в тридцатые годы 
расстреляли в числе прочих Томаша (Фомы) Голембов-
ского, поляка, ставшего православным священником. 
Это и вызывает конфликт двух местных общин, право-
славной и католической: какая из них возведет здесь 
памятник? Пока они учтиво, но яростно спорят, на 
поле того и гляди возведут торговый центр…

Но это роман лирический. Главные героини — две 
уже немолодые женщины, Плюша и Натали, соседки 
по стоящей на краю поля пятиэтажке. Здесь проходит 
вся их немудрящая жизнь. Находят ли они в конце 
свой земной рай? Как посмотреть. Плюша, работая в 
музее репрессий, находит написанное отцом Фомой в 
начале тридцатых «Детское Евангелие» — переложе-
ние евангельских событий, в котором все герои еще 
подростки.

Видимо, этот странный и едва ли не кощунственный 
прием катехизации должен по замыслу автора стать 
ключом к роману. 

Ольга Токарчук. «Диковинные истории»
М.: Эксмо, 2019
Сборник рассказов 

и повестей современ-
ной польской писатель-
ницы, давно известной 
русскому читателю и 
заставившей о себе го-
ворить после получен-
ной год назад Междуна-
родной Букеровской 
премии. Пани Ольга 
рассказывает диковин-
ные истории — о прош-
лом, настоящем и даже 
немного будущем: 
чуть-чуть мистики, 
много психологии и 
очень много цепкой 
женской (да простят 
мне феминистки) наблюдательности. Но все-таки луч-
ше всего ей удается о прошлом: в частности, загадоч-
ная история, действие которой отнесено к середине 
XVII века и чей пространный, в духе эпохи, заголовок 
сам по себе дает о ней представление: «Зеленые дети, 
или Описание удивительных событий на Волыни, со-
ставленное медиком Его Королевского Величества Яна 
Казимира Уильямом Дэвисоном».

Чезаре Павезе. «Самоубийцы/Suicidi»
М.: Центр книги Рудомино, 2018
Не так много писа-

телей, сумевших запе-
чатлеться в памяти од-
ной строкой-мемом. 
Чезаре Павезе (1908—
1950) — из их числа. 
Жуткая первая строка 
отчаянного стихотво-
рения (в переводе на 
русский — «Нагрянет 
смерть — и у нее ока-
жутся твои глаза»), 
вызванного мучитель-
ным разрывом с амери-
канской актрисой, дол-
го будет вспоминаться 
при упоминании само-
го имени Павезе — ре-
дактора, переводчика, поэта и романиста, проживше-
го, как Гоголь, 42 года, и также большую часть жизни 
боровшегося с приступами депрессии. 

Под одной обложкой собраны несколько его расска-
зов, повесть и полтора десятка стихотворений, в ори-
гинале и в переводах. И если в поэзии Павезе, можно 
сказать, предвосхищает поэтику второй половины XX 
века, то в прозе он следует изощренному психологиз-
му и мнимому «мелкотемью» итальянских неореали-
стов. Его герои — «маленькие люди»: 17-летняя девуш-
ка, впервые охваченная любовью, парень, вернувший-
ся из Америки в родную деревню и ошарашенный тем, 
как все изменилось, двое фронтовых друзей, чьи пути 
расходятся все дальше. Вроде про совершенно других 
людей другой эпохи. И все равно — про нас. 

ТОЛЬКО В «РГ»  Легендарный пианист Менахем Пресслер 
считает русскую школу фортепианной игры лучшей в мире

Им и не снилось

Татьяна Эсаулова

В 
этом году впервые в 
фортепианном жюри 
конкурса Чайковско-
го работает легендар-
ный пианист Мена-
хем Пресслер. Он вы-
ступал с великими 
дирижерами Митро-
п ул о с о м ,  С то к о в -

ским, Энеску. Его первым учи-
телем был русский пианист 
Илья Рудяков, главным настав-
ником стал ученик легендарно-
го Бузони, Лео Кестенберг. 
Пресслер стал одним из самых 
востребованных пианистов, со 
своим Beaux Arts Trio, внесен-
ным в Книгу рекордов Гиннес-
са, он сыграл более 6000 кон-
цертов. Сейчас пианисту 95 лет. 
Пресслер не пропустил ни од-
ного тура, послушав всех участ-
ников конкурса Чайковского. 
На самом пике, в третьем туре, 
он поделился впечатлениями с 
«РГ».

На ваших глазах выросло не-
сколько поколений пианистов. 
В каком направлении сейчас 
движется фортепианное ис-
полнительское искусство?

МЕНАХЕМ ПРЕССЛЕР: В правильном. 
И самый яркий тому пример — 
сегодняшние участники кон-
курса Чайковского. Фантасти-

ческие музыканты! Россия мо-
жет гордиться такими участни-
ками. Да и Чайковский гордился 
бы ими (смеется). Талантливые 
молодые пианисты достигли та-
кого блеска, какой нам в свое 
время и не снился. У нас не было 
этой виртуозной легкости, нам 
надо было бороться за чистоту 
техники. 

Высокий уровень участников 
влечет за собой жаркие споры 
в судействе?

МЕНАХЕМ ПРЕССЛЕР: Мы слушаем 
очень разных исполнителей; 
каждый старается донести свою 
интерпретацию, показать свое 
мастерство. Все обсуждалось 
нами очень открыто, были раз-
ные мнения: с кем-то я согла-
шался, а с кем-то нет. Но все мы 
сошлись в одном: здесь небыва-
лое число талантов и сказочный 
уровень мастерства.

Что сегодня востребовано 
больше — исполнитель, соби-

рающий огромные аудито-
рии, или музыкант, погру-
женный в творчество, слуша-
ющий свой внутренний голос?

МЕНАХЕМ ПРЕССЛЕР: Все зависит от 
аудитории. Обычно публика 
любит так называемых «вели-
ких пианистов». Но во все вре-
мена были популярны и тонкие, 
чувствующие натуры. В музыке 
столько всего на сокровенном 
уровне...

Идет третий тур. Должен ли 
пианист хранить какие-то 
секреты до самого финала?

МЕНАХЕМ ПРЕССЛЕР: Не думаю, что 
это возможно. Когда выходишь 
на сцену и садишься за рояль, 
стараешься продемонстриро-
вать все, чего достиг и во что ве-
ришь. Нельзя что-то выделить, 
специально показать, а тем бо-
лее скрыть.

Как сейчас представлена рос-
сийская пианистическая 
школа в мире? 

МЕНАХЕМ ПРЕССЛЕР: Русская школа 
всегда была лучшей. К ней отно-
сятся такие легенды, как Рихтер 
и Гилельс. Сейчас очень силь-
ные школы и в Германии, и в 
Америке, но русские пианисты 
по-прежнему сильны. 

Прилетая на «Декабрьские ве-
чера», вы общались когда-то с 
президентом Пушкинского 
музея Ириной Антоновой. Об-
щаетесь с ней по-прежнему?

М Е Н А Х Е М  П Р Е С С Л Е Р :  В последнее 
время я неважно себя чувство-
вал, и наше общение на какое-то 
время прервалось. Но для меня 
Пушкинский музей будет всегда 
особым местом в Москве, оно 
напоминает мне о Святославе 
Рихтере. Он был моим кумиром. 

Вы за свою жизнь переиграли 
столько музыки. Кто из ком-
позиторов для вас стал са-
мым важным?

МЕНАХЕМ ПРЕССЛЕР: Вершина вос-
приятия музыки — это прибли-
зиться к Бетховену, Шуману, 
Шуберту. Для меня они — вели-
чайшие композиторы, так же 
как и Чайковский. Вся музыка 
этих композиторов — космос, 
наполняющий нашу жизнь зна-
чением. 

А К Ц Е Н Т

У нас раньше не было этой виртуозной 
легкости, нам надо было еще бороться 
за чистоту техники

ПРЕМЬЕРА 

В Алма-Ате 
начинают 
новую 
оперную жизнь

ОНЕГИН
БЕЗ СПЕСИ
Анна Галайда

Театр имени Абая — один из ста-
рейших в бывшем СССР — от-
крывает новую эпоху в своей 
истории новым «Евгением Оне-
гиным» Чайковского. Казах-
ский театр оперы и балета был 
основан в 1933 году, в реперту-
аре его 30 опер и 20 балетов, и 
«Евгений Онегин» был когда-то 
одной из первых премьер теа-
тра. Постановку сначала осу-
ществили на казахском языке, а 
в 1946 году возвратили к рус-
скому первоисточнику. На этой 
версии выросли многие поко-
ления зрителей.

Теперь конкуренцию Театру 
имени Абая составляет юная, 
амбициозная и статусная сто-
личная Астана Опера. И в новых 
обстоятельствах в Алма-Ате ре-
шились на радикальные шаги — 
появление молодой команды 
руководителей и эстетическое 
обновление.

Для обновления оперы при-
гласили московского режиссе-
ра Ирину Лычагину. Выбор теа-
тра пал на «Евгения Онегина», 
который вместе с «Иолантой» 
отвечает сейчас в Алма-Ате за 
всю русскую классическую 
оперу. И целью режиссера явно 
оказалось стремление приве-
сти зрителей от набивших оско-
мину вековых штампов к веч-
ному изумлению, которое да-
рит «Онегин» актуальностью 
его тем и множеством смыслов. 
Лычагина привезла с собой мо-
сковского художника-поста-
новщика Карину Автандилову, 
художника по свету из Швеции 
Кевина Вин-Джонса и автора 
видеопроекций латышку Инету 
Сипунову.

Их «Онегин» идет в двух дей-
ствиях и разбит антрактом на 
«до» и «после» ларинского 
бала. Первая часть спектакля 
помещена в тройную раму, за 
которой — ослепительно-яркая 
изумрудно-зеленая трава и ве-
дра яблок, все новые россыпи 
которых подчеркивают каждую 
кульминацию этого акта. Ярко-
красные сарафаны крестьянок 
— венециановских бедных Лиз, 
мотающих ножками в вален-
ках, ловящие рыбку в оркестро-

вой яме Ларина и Няня, кажет-
ся, сбивают спесь традиций. 
Контрастом оказывается вто-
рой акт, мертвяще холодный. 
Он черно-белый в сцене дуэли и 
финальном объяснении и чер-
но-красный в греминском бале.

И эмоций режиссер добива-
ется от исполнителей таких же 
ярких, но в то же время психо-
логически точных. Камертоном 
здесь служит Ольга — москвич-
ка Лариса Андреева, работаю-
щая с Лычагиной в Музыкаль-
ном театре имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко. 
Партнерство с ней помогает 
естественно ощущать себя в но-
вых обстоятельствах Эмилю 
Сакавову (Онегин), Дамиру Са-
дуахасову (Ленский) и Надие 
Наденовой (Татьяна), из кото-
рых сложился гармоничный ан-
самбль. Сложнее пришлось Ан-
дрею Трегубенко, Нуржану Ба-
жекенову, Ксении Потемкиной 
и Оксане Давыденко, вся про-
фессиональная жизнь которых 
связана с предыдущей поста-
новкой. Но у них есть помощ-
ник в лице 31-летнего Каната 
Омарова. Для него, уже три года 
возглавляющего оркестр мест-
ной филармонии, это первая 
постановка в качестве главного 
дирижера театра и вообще пер-
вая оперная постановка. 

Судя по тому, как отличался 
музыкальный уровень первого 
и второго спектакля, у этого ди-
рижера есть два ценных талан-
та — умение стремительно при-
обретать профессиональный 
опыт и быть органичной ча-
стью большого театрального 
произведения. Благодаря ему 
этот «Евгений Онегин» обнару-
жил, что в опере Чайковского 
есть не только скрытые смы-
слы, но и скрытые красоты му-
зыки. 

В новом «Онегине» стремятся уве-
сти зрителей от привычных штам-
пов к актуальности тем и смыслов.

Легендарный 95-летний пианист 
Менахем Пресслер возглавил 
на конкурсе в Москве жюри 
пианистов.

— Подробнее о конкурсе читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/chaykovskiy

КИНО На экранах «Выше неба» — новый фильм Оксаны Карас

Спокойно, я на параплане
Алексей Литовченко

С
частливая на первый 
взгляд, но совсем даже и 
не счастливая на самом 

деле семья приезжает отдох-
нуть в загородный санаторий. 
Там хорошо, привольно: тишь, 
благодать, живописные лан-
дшафты с речкой. В семье — две 
почти взрослые дочери. Одна из 
них, Саша, с детства лечится от 
сердечных недугов и окружена 
тотальной гиперопекой матери. 
Мать притом не только дочурку 
гиперопекает, но и вообще всех 
домочадцев под строгим контр-

олем держит. А отец, именитый 
мультипликатор (творческая 
интеллигенция), контролем 
сильно утомлен, однако виду не 
показывает, зато имеет виды на 
подружку дочерей.

Буколическая идиллия на-
рушается обнаружением трупа 
— прямо возле пляжа, в воде, ли-
цом вниз. Тело принадлежит 
отцу парня, который в санато-
рии работает, странноватого, 
но симпатичного. С Сашей у 
него завязывается роман. При-
чем довольно нестандартным 
образом. Он ее, заблудившую-
ся в ночном лесу и чуть не изна-

силованную каким-то мужи-
ком, случайно находит и сопро-
вождает до номера. А позднее, 
ночью, наведывается к ней под 
предлогом фонарик одолжить и 
отводит через лес к обрыву у 
речки, чтобы она полюбова-
лась, как он классно на пара-
плане летает. 

На этом моменте становится 
окончательно понятно, что не 
так с фильмом Оксаны Карас 
«Выше неба». Как-то его време-
нами сбоит. Вроде, кажется, все 
нормально, драматургия там, 
все дела, актеры замечатель-
ные. Линия ненормальной ма-

тери стройная — Виктория Тол-
стоганова играет, порой черес-
чур усердно, ненамного хуже 
Патриции Аркетт в сериале 
«Притворство», с которым у 
«Выше неба» внезапно (впро-
чем, не так уж и внезапно) обна-
руживается немало общего. 
Цельный, в положительном 
смысле отталкивающий образ 
женщины, всеми правдами и 
неправдами — в основном не-
правдами — на протяжении дол-
гих лет выстраивавшей собст-
венный мирок и теперь наблю-
дающей, как он в одночасье неу-
молимо рушится. 

И тем не менее фильм зачем-
то выбирает главной опорой не 
беспроигрышный вариант — ак-
туальную семейную драму о 
токсичных отношениях, а, как 
ясно уже из названия, розовую 
мелодраму о любви к загадочно-
му парапланеристу. Показа-
тельный момент — на романтич-
ном променаде он предлагает 
даме сердца буквально покри-
чать в дупло, после чего закаты-
вает беспричинную истерику. 
Итого имеем один крепкий 
большой сюжет, один сюжет по-
мельче, но тоже более-менее 
крепкий (робкие шуры-муры 
отца-мультипликатора с моло-
духой), хлипкую детективную 
интригу (откуда взялся труп) и 
девчачью лавстори. 

Последняя наворочена во-
круг пошлой метафоры про по-
леты — в конце влюбленные, 
естественно, взмывают над ми-
ром вместе, как бы зарифмовы-
вая сцену, в которой пробуди-
лись их пылкие чувства, и как 
бы оправдывая ее нелепость. 

Акцент получился не просто 
жирный, а приторный — переби-
вающий остальные.

Все бы ничего, если бы не 
странная пасторальная реаль-
ность, в которую облечено дей-
ствие. Юные экзальтированные 
барышни увлеченно собирают 
полевые цветы, рассуждая о 
приворотах и модных рэперах, 
музицируют и шушукаются о 
своих оргазмах. С одной сторо-
ны, барышни вполне современ-
ные, а с другой — их бы в корсе-
ты туго затянуть, пышные пла-
тья надеть и шляпками сверху 
украсить. В «Хорошем мальчи-
ке» Оксана Карас тоже исполь-
зовала легкую стилизацию под 
старину — под 80-е, но там она 
смотрелась уместно. Здесь 
речь, очевидно, о куда более 
глубокой старине, и это сбивает 
с толку. 

Что еще сбивает с толку — 
обилие обнаженной женской 
натуры в кадре. Само по себе 
оно и неплохо. Но она показана 
будто глазами опытного врача, 
для которого грудь — часть ана-
томии. А жаль. Стоило внести в 
фильм несколько изменений — и 
вышел бы отличный слэшер. До-
бавить побольше трупов и 
убийцу в маске с ножом (опа-
сные манипуляции с холодным 
оружием уже присутствуют), 
которым окажется, разумеется, 
персонаж Толстогановой, — и 
все, готово неглупое жанровое 
кино. Уж без очередной фести-
вальной мелодрамы мы бы как-
нибудь обошлись, пожалуй, а 
вот с жанровыми вещами у нас 
до сих пор, увы, наблюдается де-
фицит. В конце фильма «Выше неба» влюбленные, естественно, взмоют над миром вместе — на параплане.
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Справка РГ

Менахем Пресслер, пианист, основатель трио Beaux Arts, родился в 

Магдебурге в 1923 году. В 1939-м покинул нацистскую Германию и 

эмигрировал в Израиль. Победил на Международном конкурсе пиа-

нистов им. К. Дебюсси, в 1955 году на музыкальном фестивале в Бер-

кшире дебютировал как камерный музыкант — в составе своего 

трио. В преподавании достиг таких же выдающихся успехов, как и в 

исполнительской карьере: его студенты побеждают на всех круп-

нейших международных фортепианных конкурсах. 

В числе премий и наград музыканта — звания почетного доктора 

многих школ музыки и университетов, 6 номинаций на премию 

«Грэмми», награды от журнала Gramophone, Американской и Ме-

ждународной ассоциаций камерной музыки. Менахем Пресслер за-

писал более 30-ти сольных дисков — от Баха до Бен-Хаима.



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 июня 2019
четверг №138 (7896)

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Ирина Рыбникова

М
осковской городской 
больнице № 67 имени 
Л.А. Ворохобова испол-

нилось 60 лет. Лучше всего эти 
годы итожит такой факт: врачи 
67-й дважды отмечались «При-
званием» — главной медицин-
ской премией России. 

Одну из них получил спи-
нальный центр нейрохирургии, 
созданный в структуре больни-
цы. «Оперировали пациентку с 
онкологическим поражением 
позвоночника, — рассказывает 
руководитель центра, нейрохи-
рург Дмитрий Дзукаев. — Задача 
была — не просто вырезать опу-
холь, но и поднять женщину из 
инвалидного кресла. И мы при-
думали систему имплантов, 
способных удержаться в разру-
шенных болезнью позвонках. 

Это была наша индивидуальная 
разработка». 

Индивидуальным здесь явля-
ется и подход к каждому паци-
енту — как говорят врачи спи-
нального центра, они работают 
«под ключ». Чтобы человек не 
просто не чувствовал изнуряю-
щей боли в позвоночнике, но и 
не отказывался от привычного 
образа жизни. Именно поэтому 
через спинальный центр прош-
ли многие знаменитые спор-
тсмены. Особенно вольники, 
которые в борцовских поедин-
ках буквально ломают друг дру-
га. Дзукаев не любит жонглиро-
вать фамилиями, рассказывает 
так: «Олимпийский чемпион по 
вольной борьбе у нас пролечил-
ся — и сейчас готовится к следу-
ющей олимпиаде в Токио. А зна-
ете, какой опасный для позво-
ночника спорт — регби? Одна-

жды в финале российского куб-
ка сошлись две команды высше-
го уровня… В позвоночниках 
обоих капитанов стояли наши 
амортизирующие импланты, 
которые позволяют переносить 
мощнейшие регбийные нагруз-
ки. А победила та команда, у ка-
питана которой этих имплантов 
было больше».

Совсем недавно спинальный 
центр нейрохирургии 67-й боль-
ницы получил статус междуна-
родного референтного центра 
AO SpinCenter. Это значит, что 
Дмитрий Дзукаев и его коллеги 
впервые в практике столичного 
здравоохранения вошли в про-
фессиональное сообщество эк-
спертов международного класса 
и могут теперь не только пере-
нимать чужой опыт и техноло-
гии, но и делиться своими. 

Второе «Призвание» врачам 
67-й больницы досталось за со-
здание нового направления в 
медицине. Это были кардиоло-
гические перинатальные цен-
тры, где беременных женщин и 
младенцев с пороками сердца 
тоже стали лечить «под ключ». 
Не гонять по разным больни-
цам, а наблюдать, помогать и 
ставить на ноги в одном много-
функциональном центре.  

Это «Призвание» вручалось 
в 2010 году, и тогда новшество 
быстро разошлось по всем про-
фильным клиникам. Но не зря 
же все начиналось в 67-й! В кон-
це года здесьоткроют крупней-
ший в России перинатальный 
центр со специализированным 
отделением по лечению поро-
ков сердца у рожениц и новоро-
жденных детей.   

ТУРИЗМ В Северной столице растет число гостей 
со всего света

Невский респект

Мария Голубкова 

В
ласти Петербурга 
продолжат развивать 
туристический по-
тенциал города.  В 
этом году рост тури-
стического потока со-
ставит около 10 про-
центов, прогнозиру-
ют в Смольном.

Специалисты регионально-
го комитета по туризму подсчи-
тали: в прошлом году Северную 
столицу посетили 8,2 миллиона  
человек — это почти в полтора 
раза больше, чем число посто-
янных жителей города. Между 
иностранцами и россиянами 
турпоток делится почти поров-
ну — 3,9 и 4,3 миллиона гостей 
города соответственно.  Значи-
тельное число туристов побы-
вало в Петербурге во время 
проведения ЧМ по футболу. По 
сравнению с 2017 годом их ко-
личество выросло на 9,3 про-
цента. Однако темпы роста не 
сбавляются, и, как отметил 
врио губернатора Санкт-Петер-
бурга Александр Беглов, в этом 

году рост ожидается на уровне 
10 процентов к прошлому году. 

Отметим, что у Петербурга 
уже есть несколько туристиче-
ских брендов, которые  тради-
ционно привлекают туристов. 
Прежде всего это белые ночи и 
развод мостов над Невой. Куль-
минацией этого сезона можно 
считать праздник выпускников 
«Алые паруса», который в этом 
году собрал более 1,5 миллиона 
зрителей. В будущем году такой 
точкой притяжения станут так-
же матчи чемпионата Европы 
по футболу, а через несколько 
лет — всесезонный туристско-
рекреационный кластер и са-
мый большой в мире военно-

морской музей на острове 
Кронштадт. Проект «Кронш-
тадт. Остров фортов» в этом 
году был представлен на Петер-
бургском международном эко-
номическом форуме, он будет 
включен в федеральную целе-
вую программу развития вну-
треннего и въездного туризма в 
РФ, которую разрабатывает 
Министерство экономического 
развития России. Все это дает 
возможность сделать инду-
стрию гостеприимства локомо-
тивом развития. А в самое бли-
жайшее время у городской каз-
ны появится еще один источник 
финансирования из этой сфе-
ры. Сбор для иностранных ту-

ристов составит 100 рублей в 
день.

— Надо ускорить эту работу, 
потому что промедление даже 
на один день — это потеря для 
бюджета города, — подчеркнул 
врио губернатора. — Мы рассчи-
тываем, что ежегодное пополне-
ние городской казны от этих 
сборов составит около двух 
миллиардов рублей. В первую 
очередь они пойдут на рестав-
рацию исторических зданий, а 
также на развитие туризма.

Северная столица готова 

также развивать круизный и ях-
тенный туризм, активно про-
двигать свои возможности в 
сфере медицинского туризма, а 
мероприятия конгрессно-вы-
ставочной деятельности неиз-
менно собирают самую пред-
ставительную аудиторию. Так, 
осенью 2019 года Санкт-Петер-
бург примет 23-ю сессию Гене-
ральной ассамблеи Всемирной 
туристской организации.  

Ожидается, что в этом году рост тур-
потока в Северную столицу составит 
около 10 процентов.

А К Ц Е Н Т

Петербург готов развивать круизный 
и яхтенный туризм, активно продвигать 
свои возможности и в сфере туризма 
медицинского

ГОРОД

Выбраны 
лучшие 
народные 
проекты Санкт-
Петербурга

СКВЕР 
«ОСЕННИЙ 
МАРАФОН»
Мария Голубкова

В Санкт-Петербурге подведены 
первые итоги проекта «Твой 
бюджет-2019». В трех районах 
самыми яркими стали идеи о 
создании центра по борьбе с 
инсультом, кустарниковое ог-
раждение на Большом проспек-
те Васильевского острова для 
прекращения стихийной пар-
ковки на газонах и создание 
сквера «Осенний марафон».

Напомним, проект «Твой 
бюджет» реализуется в Север-
ной столице уже третий год. В 
феврале врио губернатора 
Санкт-Петербурга Александр 
Беглов поручил профильным 
комитетам реализовать луч-
шие идеи в кратчайшее время.

— Жители города оказали 
нам доверие, принимая участие 
в проекте «Твой бюджет», — 
подчеркнул он. — Прошу все ор-
ганы власти максимально от-
ветственно подойти к реализа-
ции инициатив петербуржцев. 
Все предложения, победившие 
в прошлые годы, должны быть 
реализованы в 2019 году.

Теперь на очереди — новые 
улучшения. Больше всего пред-
ложений поступает в сфере 
благоустройства: так, в 2018 
году горожане просили приве-
сти в порядок реку Смоленку 
на Васильевском острове, в 
этом году — набережную реки 
Утки, которую предлагается 
отдать под новый парк. Но, по-
жалуй, самая необычная идея 
этого года, автором которой 
стала петербурженка Вера Ря-
занова, — увековечить в Петер-
бурге актеров и героев фильма 
«Осенний марафон», создав 
одноименный сквер у дома 23 
корпус 1 по улице Корабле-
строителей, где жили герои 
фильма.

Это будет первый в Санкт-
Петербурге сквер, посвящен-
ный культовому фильму.  

АКЦЕНТ

В Москве 
санавиация 
спасла более 
5 тысяч 
горожан

ВЫСОКИЙ 
ДОЛГ
Сергей Бабкин

За десять лет существования 
вертолетной санавиации в Мо-
скве «воздушные врачи» смо-
гли спасти более 5,5 тысячи че-
ловек. А с начала этого года в 
городские больницы на «вер-
тушках» экстренно доставили 
366 раненых и больных. Около 
8 процентов спасенных — дети. 

Как рассказал вчера на 
пресс-конференции замдирек-
тора Научно-практического 
центра экстренной медицин-
ской помощи Сергей Гуменюк, 
примерно в половине случаев 
санавиация доставляет в боль-
ницы пациентов с инфарктами 
и инсультами. Остальные 50 
процентов приходятся на бы-
товые травмы, автокатастро-
фы и другие ЧП. Две вертолет-
ных бригады в столице работа-
ют круглосуточно, еще одна 
вылетает в дневное время. 

Сегодня современные ма-
шины ВК 117С-2 способны за 
15 минут добраться на проис-
шествие или к «тяжелому» 
больному даже в Новую Мо-
скву. В каждой авиабригаде — 
два пилота и трое медработни-
ков. Вертолет по оборудова-
нию напоминает небольшую 
реанимационную. Есть дефи-
бриллятор, аппарат искусст-
венной вентиляции легких.  
Имеется даже кювез (инкуб-
тор) для спасения младенцев. В 
спасении принимают участие 
и медработники, и летчики. 
Они никогда не сидят в кабине: 
помогают нести оборудование.

Вертолеты доставляют ра-
неных в профильные клиники. 
Травма у ребенка? Курс на По-
лянку, в НИИ детской хирур-
гии и травматологии. Там есть 
вертолетная площадка на кры-
ше. Но чаще садятся во дворах.

А уже в ближайшее время 
вертолетная бригада заступит 
на круглосуточное дежурство 
при Детской ГКБ имени З.А. 
Башляевой. Это позволит сде-
лать воздушную «скорую» Мо-
сквы еще оперативнее.  

РАКУРС  У москвичей 
снижается интерес 
к наркотикам

Другие радости

Сергей Бабкин

Хоспис для пожилых людей, 
страдающих тяжелыми форма-
ми наркомании и алкоголизма, 
может открыться в Москве. Та-
кой идеей на пресс-конферен-
ции вчера поделился главный 
психиатр-нарколог столичного 
департамента здравоохранения 
Евгений Брюн.

«В последнее время стало 
появляться множество таких 
больных, — отмечает специа-
лист. — На финальной стадии 
у таких пациентов развивает-
ся слабоумие. Они лечатся в 
тех же отделениях, что и моло-
дые люди. Это вносит дезорга-
низацию в работу медучре-
ждения. Поэтому и появилась 
идея создать отдельное подра-
зделение с паллиативной по-
мощью». 

Эта довольно значительная 
группа пожилых больных ско-
пилась за десятки лет. Общее же 
число москвичей-наркоманов 
снижается: например, за по-
следний год их стало меньше по-
чти на 12%. Всего на диспансер-
ном наблюдении — более 23 ты-
сяч горожан с теми или иными 
зависимостями. «При этом ге-
роиновая наркомания благода-
ря большой профилактической 
работе идет на спад, — констати-
ровал Брюн. —Самым популяр-
ным наркотиком остается коно-
пля». 

А вот так называемый «весе-
лящий газ», который активно 
продается в Москве в клубах, да 
и просто в интернете, пока не 
признан наркотиком и его по-

требители в эту общую стати-
стику не входят. 

Но даже несмотря на это, на-
ркологи констатировали: спрос 
на психотропные вещества в 
столице снижается. «Новое по-
коление получает удовольствие 
уже от других вещей, — отмечает 
Брюн. — Например, от занятий 
спортом, карьерных устремле-
ний и просто материального 
благополучия». Если в начале 
2000-х в школах во время иссле-
дований выявлялось до 10% тех, 
кто хоть раз пробовал что-то за-
прещенное, то теперь спустя без 
малого два десятилетия таких 
случаев — считаные доли одного 
процента.

В то же время именно на под-
ростков направлен новый прос-
ветительский проект столичных 
наркологов «Я — настоящий 
друг». Подросток может расте-
ряться, если в его компании кто-
то вдруг заведет разговор, напри-
мер, о «травке». В таких случаях 
теперь можно обращаться по 
круглосуточному телефону 
8(495)709-64-04. Специалисты 
подскажут, как себя вести, к кому 
бежать, если друзья подростка 
вдруг начали «употреблять».

По этому же телефону можно 
узнать подробнее о новом меди-
цинском исследовании столич-
ных наркологов. Они помогают 
выявить генетическую предра-
сположенность к наркотикам 
или алкоголю. Достаточно 
просто... сдать слюну на анализ. 
Тест бесплатный для москви-
чей, а прописанные в других ре-
гионах могут пройти его за ты-
сячу рублей.  

ЗДОРОВЬЕ 67-я больница Москвы стала 
международным экспертным центром

По «Призванию»
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Извещение об итогах продажи
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах продажи ак-

ций открытого акционерного общества «Авиационная 
промышленность» (ОАО «Авиапром») посредством пуб-
личного предложения, назначенной на 31.05.2019г.

Информация о Продаже была опубликована в газете «Рос-
сийская газета» от 17.04.2019 г. № 84 (7842).

Предмет продажи: обыкновенные именные бездокумен-
тарные акции ОАО «Авиапром» в количестве 44 997 (Сорок 
четыре тысячи девятьсот девяносто семь) штук, что составля-
ет 3,1415 процентов уставного капитала, находящиеся в собс-
твенности ПАО «Кузнецов».

Цена первоначального предложения: 1 053 000 (один 
миллион пятьдесят три тысячи) рублей 00 копеек (НДС 
не облагается).

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 105 300 (сто пять тысяч триста) рублей 
00 копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода к проведе-
нию продажи с повышением цены («шаг продажи»): 52 650 
(пятьдесят две тысячи шестьсот пятьдесят) рублей 00 копеек. 

Цена отсечения: 526 500 (пятьсот двадцать шесть ты-
сяч пятьсот) рублей 00 копеек (НДС не облагается).

Продажа акций ОАО «Авиапром» посредством пуб-
личного предложения, назначенная на 31.05.2019 г., при-
знана несостоявшейся на основании п. 15.9. Документации 
по продаже: «на участие в продаже не было подано ни одной 
Заявки».

Администрация Карабашского городского округа
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российс-
кой Федерации», Администрация Карабашского городского 
округа извещает о проведении общественных обсуждений 
предварительного варианта материалов оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по реализа-
ции проекта рекультивации хвостохранилища №3.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация хвос-
тохранилища № 3.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, Карабашский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: Администрация Кара-
башского городского округа, 456143, Челябинская область, 
г. Карабаш, ул. Металлургов, д. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: II квартал 2019 г. — IV квартал 2019 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Карабашского городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: оп-
рос.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с предвари-
тельным вариантом материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности по реализации про-
екта рекультивации хвостохранилища №3, представить свои 
замечания и предложения в журнале обращений в течение 30 
дней с 29.06.2019, по адресу: Челябинская область, г. Кара-
баш, ул. Островского, 7, кабинет 215, отдел экологии МКУ 
«Управление гражданской защиты и экологии» Карабашско-
го городского округа, тел./факс: 8-35153-2-30-87, время ра-
боты: понедельник—четверг с 08.00 до 17.00, пятница с 8.00 
до 16.00, обед с 12.00 до 12.50.

За дополнительной информацией можно обращать-
ся: В отдел экологии МКУ «Управление гражданской за-
щиты и экологии Карабашского городского округа» — Бо-
яркина Татьяна Александровна. E-mail: karekol@inbox.ru.  
Телефон: 8-35153-2-30-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Междуречье» совместно с Администрацией МО «Меж-
дуреченский городской округ» объявляет о начале проведения 
общественных обсуждений с гражданами и общественными ор-
ганизациями (объединениями) по вопросам намечаемой де-
ятельности АО «Междуречье» и объектам государственной эко-
логической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Корректировка 
горнотранспортной части проекта отработки основного поля 
разреза «Междуреченский» АО «Междуречье». Доработка запа-
сов основного поля разреза «Междуреченский» АО «Междуре-
чье». Цель намечаемой деятельности: добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-
ритории Междуреченского и Мысковского городских округов. 
Наименование и адрес заказчика: АО «Междуречье», 652870, 
г. Междуреченск, ул. Кузнецкая, 1а. Примерные сроки прове-
дения оценки воздействия на окружающую среду: II—III 
кварталы 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация МО «Междуреченский городс-
кой округ».

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний — письменная, устная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительные материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, журнал регистрации предложе-
ний и замечаний будут размещены с 27.06.2019 г. в Центральной 
городской библиотеке по адресу: г. Междуреченск, пр. Комму-
нистический, 4. 

Предложения и замечания принимаются до 29.07.2019 г. 
(включительно) по адресу: 652870, Кемеровская область, 
г. Междуреченск, ул. Кузнецкая, 1а (АО «Междуречье»).

Контактныt телефоны: 8 (38-475) 4-73-00; 8 (38-475) 4-73-97. 
Дата, время и место проведения общественных слушаний: 
31 июля 2019 г. в 13:00 в здании Центральной городской библи-
отеки по адресу: г. Междуреченск, пр. Коммунистический, 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «КузбассУголь» (г. Кемерово, пр. Октябрьский, 4а, 
пом. 42/8) уведомляет о начале первого этапа процедуры об-
щественных обсуждений в рамках выполнения оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности в составе проектной документации «Технический 
проект разработки лицензионного участка «Нижнетыхтинс-
кий» Караканского каменноугольного месторождения ООО 
«КузбассУголь». Первая очередь».

Исполнитель ОВОС — ООО «КПК», г. Кемерово.
Цель намечаемой деятельности: разработка открытым 

способом лицензионного участка «Нижнетыхтинский» Ка-
раканского каменноугольного месторождения, расположен-
ного на территории Прокопьевского муниципального района 
Кемеровской области. Ближайшие населенные пункты — по-
селок Тыхта, поселок Майский и село Котино располагаются 
в 1,04 км, 3,8 км и 5,36 км от участка соответственно.

Проект Технического задания на выполнение ОВОС и 
предварительная ОВОС вместе с журналами учета обществен-
ного мнения размещен в период с 27.06.2019 г. по 28.07.2019 г. 
на сайте ООО «КПК» (http://kuzproekt.com/images/doc.zip), 
а также в бумажном виде на территории Кузбасского сельско-
го поселения по адресам:

Также комментарии, вопросы и предложения принимают-
ся в срок до 28.07.2019 г. в письменном виде по адресу: г. Кеме-
рово, пр. Октябрьский, 4а, пом. 42/8 или е-почте:  
a.ilushkin@kuzbass-coal.ru и andrey.sobolev@kuzproekt.com.

Форма проведения первого этапа обсуждений— пись-
менный опрос. 

Ориентировочный срок проведения всех этапов ОВОС 
— с 27.06.2019 г. по 10.09.2019 г. 

Орган, ответственный за организацию обсуждений, 
— Администрация Прокопьевского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Тем временем

Вчера депутаты Законодательного собрания Санкт-Петербурга 

приняли в первом чтении законопроект, который предлагает вне-

сти изменения в отдельные законодательные акты РФ — «в целях 

совершенствования правового регулирования деятельности эк-

скурсоводов (гидов), гидов-переводчиков». Согласно документу, 

работу в этой сфере предлагается разрешить только гражданам 

России, наличие специальной подготовки обязательно. Для росси-

ян отсутствие профессиональной аттестации может обернуться 

штрафом от 20 до 100 тысяч рублей, для иностранцев или без граж-

данства — штраф до 50 тысяч рублей с возможным выдворением 

за пределы РФ.
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Пациенты встают к тренажерам буквально с операционного стола. 
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ЭКСКЛЮЗИВ Футболист 
Комбаров — о расставании 
со «Спартаком»

Дмитрий хочет 
играть

Илья Зубко

Защитник Дмитрий Комбаров недавно расторг кон-
тракт с московским «Спартаком» и на правах свобод-
ного агента может выбирать новое место работы. Мол-
ва отправляет игрока в самарские «Крылья Советов», 
с которыми футболист отправился на сборы. Но пока 
официально переход не подтвержден, время погово-
рить о не самом далеком прошлом.

Вы впервые в футбольной карьере оказались в статусе 
свободного агента. Необычные ощущения?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Да, первый раз. Такое ощущение, что 
отпуск немного продлился. Все в стадии переговоров, 
улаживаем определенные нюансы. И в ближайшем бу-
дущем подпишу контракт с новым клубом. Каким — 
скоро узнаете.

Ваша позиция на левом фланге считается дефицит-
ной в сборной. Есть желание туда вернуться?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Естественно. Об этом я и думаю в пер-
вую очередь. Хочу заново всем доказать, что я еще мо-
лодой, перспектив-
ный. И что своей иг-
рой и работой дос-
тоин вернуться 
в сборную.

Для этого нужна 
постоянная игро-
вая практика 
в клубе.

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Да. 
А поскольку в пос-
леднее время я в 
клубе ее не очень 
много получал, то 
мы обоюдно со «Спартаком» приняли решение о рас-
торжении контракта. Я хотел и хочу играть. Сидеть на 
скамейке — это не мое.

Главный тренер «Спартака» Олег Кононов откры-
тым текстом сказал, что видит вас на скамейке? 
Как это происходило?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Он сказал: «Возможно, ты не будешь 
получать достаточно игровой практики». И все, тогда 
я принял решение. Плюс политика на омоложение 
в клубе — они в этом плане все полностью реформиру-
ют. Тут все сошлось так, чтобы расторгли контракт. 
А мне надо играть.

Какие условия расторжения контракта? Писали, что 
вы с Денисом Глушаковым пошли на серьезные уступ-
ки, а отступные, несмотря на разные условия личных 
контрактов, поделили пополам. Это правда?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Финансовые вопросы — это конфиден-
циальные вещи, которые не разглашаются. От меня вы 
не услышите ничего по этому поводу. Скажу лишь, что 
большинство инсайдов, которые попадают в прессу, — 
это предположения. И в большинстве случаев они не 
соответствуют действительности.

Но расстались со «Спартаком» по-доброму?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Естественно. Разошлись по-доброму, 
договорились мирно и культурно.

В «Инстаграме» под записью, в которой вы объявили 
об уходе из «Спартака», больше тысячи комментари-
ев. И я не нашел ни одного ругательного. Как вам такая 
реакция болельщиков?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Я тоже не нашел ни одного ругатель-
ного. И мне было очень приятно читать все эти ком-
ментарии. Я не всегда читаю комментарии под поста-
ми, но такое значимое событие в жизни произошло. И в 
нем я все читал. Приятно. У меня никогда проблем с бо-
лельщиками не было. Они меня всегда поддерживали, 
любили. И это отразилось как раз в их комментариях.

Что больше всего хочется вспоминать из спартаков-
ского периода?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Было много приятных моментов, и во-
обще с радостью буду вспоминать свою спартаков-
скую карьеру. Не факт, что я не вернусь туда. Может 
быть, уже в другой роли. В жизни всякое бывает. Люди 
уходят, потом возвращаются. Я всегда открыт для пред-
ложений. А вспоминать буду с теплотой.

То есть уже задумываетесь и о «другом качестве»?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Конечно задумываюсь. Недаром мы 
шли учиться на тренеров. У меня уже есть тренерская 
лицензия категории А. Это все взгляд в будущее. Я пла-
нирую и дальнейшую свою жизнь связывать с футбо-
лом. А в какой роли это будет, пока только одному богу 
известно.

Спартаковская общественность разделилась на тех, 
кто за Карреру, и тех, кто менее склонен его возносить. 
Вы как его вспоминаете?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Уже довольно много времени прошло 
с тех пор, как он ушел из команды. У него были сильные 
тренерские качества — он был очень эмоциональный, 
заряжал нас в раздевалке. Вспоминаю совместный се-
зон чемпионский — есть что вспомнить.

Дальше за «Спартаком» будете следить?
ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Конечно буду. Это же команда Россий-
ской премьер-лиги, и теперь это мой конкурент.

Главный тренер «Спартака» Олег Кононов на публике 
очень интеллигентный и спокойный. В команде он 
так же себя ведет?

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ: Он и на самом деле интеллигентный, 
спокойный и уравновешенный человек. Очень редко 
повышает голос. При этом он выдвигает свои футболь-
ные требования и всегда спрашивает с ребят, если кто-
то их не выполняет. 

АВТОРИТЕТНО 
Александр 
Москаленко 
о перспективах 
батутистов

ЗАКРУТИМ 
САЛЬТО
Анна Козина, Минск

В Минске российские батути-
сты ставили перед собой задачу 
защитить титулы, завоеванные 
в Баку-2015, но явно не добра-
ли медалей. Вместо четырех зо-
лотых в нашей копилке «сере-
бро» Михаила Мельника в ин-
дивидуальных соревнованиях и 
«бронза» Яны Павловой и Ири-
ны Кундиус в синхроне.

Обидная ситуация произош-
ла с Павловой. Двукратная чем-
пионка Игр-2015 была первой 
по итогам квалификации в лич-
ном турнире, но «перегорела» в 
финале и заняла лишь шестое 
место. Уже выиграв «бронзу», 
спортсменка призналась, что 
после неудачи были и слезы, и 
разочарование, но пообещала 
снова быть в лидерах.

Стоит ли беспокоиться о со-
стоянии команды в преддверии 
Олимпиады-2020? Первый 
олимпийский чемпион в прыж-
ках на батуте Александр Моска-
ленко, который также приез-
жал в столицу Беларуси, успо-
коил всех тех, кто следит за со-
стязаниями в Минске. 

Шаг назад? Или просто за-
минка на пути к Олимпиаде?

АЛЕКСАНДР МОСКАЛЕНКО: Не склонен 
драматизировать. Конечно, мы 
хотим выигрывать все и всегда. 
Но так не бывает. Кроме того, 
нужно четко понимать и отда-
вать себе отчет в том, что в кон-
це ноября — начале декабря в 
Токио пройдет чемпионат 
мира, который является отбо-
ром на Олимпийские игры. При 
всем том, что Европейские 
игры — мощное, серьезное спор-
тивное мероприятие, Олимпиа-
да по статусу стоит выше. Воз-

можность побороться за место 
на Олимпе — миссия более важ-
ная и почетная. Я не разговари-
вал с тренерским штабом, что-
бы понять, какая идет модель 
подготовки и какое место в 
этом графике занимает то или 
иное соревнование. Однако не 
исключаю, что у сборной есть 
план подготовки именно к чем-
пионату мира.

Что произошло с Павловой? 
АЛЕКСАНДР МОСКАЛЕНКО: С точки 
зрения техники она неестест-
венно рано открылась. Но я не 
знаю всех нюансов. Может, это 
техническая ошибка. А может, 
наработка на будущее. Сейчас 
что-то не получилось, но она 
позволит скакнуть на более вы-
сокие места на чемпионате 
мира и Олимпиаде. Не могу ска-
зать. Но технически Яна не 
удержала батут. Если непра-
вильно на него становишься, он 
выбивает. Что и произошло. 

Свое первое «золото» вы завое-
вали на чемпионате мира в 
1990 году. С тех пор ваш вид 
спорта сильно изменился?

АЛЕКСАНДР МОСКАЛЕНКО: Изменения 
есть. Например, добавилось ко-
личество тройных сальто. Но 
отчасти не потому, что мы были 
хуже, а новое поколение лучше. 
Немножко изменились сами 
батуты. Сейчас появилась сет-
ка ultimate. За счет снижения 
парусности она добавила высо-
ты — 1,5—2 метров, а значит, и 
возможности вращаться. 
Спектр набора элементов стал 
шире. Этим начали пользовать-
ся девочки. Некоторые делают 
такие комбинации, которые в 
наше время выполняли юноши. 

Соскучились по большим побе-
дам наших батутистов? 

АЛЕКСАНДР МОСКАЛЕНКО: Соскучил-
ся, правда. А по существу отве-
чу так. Буквально пару месяцев 
назад в Минске проходил этап 
Кубка мира, где выступали все 
сильнейшие спортсмены. Ми-
хаил Мельник был первым, Ан-
дрей Юдин — вторым. А олим-
пийский чемпион Рио Владис-
лав Гончаров — третьим. Яна 
Павлова выиграла «серебро». 
Это говорит о том, что все наши 
ребята находятся в первой пя-
терке мировой элиты. Сейчас 
еще травмирован Дима Ушаков. 
Но уверен, он не сказал своего 
последнего слова. Все зависит 
от состояния здоровья в кон-
кретный день, сопутствующих 
факторов. А потенциально — по 
возможностям, по запасу про-
чности, сложности, высоте, 
силе — россияне способны бо-
роться за самые высокие места. 
И они это доказывают. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ Турнир по пляжному футболу на Европейских играх завершился 
для россиян раньше времени

Увязли в песке
Илья Зубко, Минск 

С
борная России по пляж-
ному футболу не смогла 
защитить в Минске титул 

чемпиона Европейских игр, за-
воеванных четыре года назад 
в Баку. Команда Михаила Лиха-
чева проиграла за сутки два 
матча подряд и досрочно лиши-
лась шансов выйти из группы. 

В Минск все команды прие-
хали в сильнейших составах. 
Лишь одна сборная по уровню 
чуть не дотягивает до осталь-
ных. Пляжники из Румынии 
разгромно проиграли сначала 
хозяевам турнира белорусам 
(1:6), а затем и португальцам 
(2:8). Слабость румын несколь-
ко облегчает жизнь другим ко-

мандам в группе А, где также 
представлены швейцарцы. 
А вот квартет В, в который по-
пала сборная России, сразу же 
окрестили группой смерти. 
Первые же матчи это подтвер-
дили.

Италия и Украина накануне 
доигрались до серии пенальти. 
Основное и дополнительное 
время закончилось со счетом 
4:4. По пенальти сильнее была 
«Скуадра адзурра», но такая по-
беда принесла ей всего одно 
очко. Так что ситуация в группе 
запуталась сразу же. Тем более 
что России и Испании обычных 
трех периодов по 12 минут тоже 
не хватило, чтобы определить 
победителя. Этот матч вообще 
получился сумасшедшим по на-

калу. Благо, команды знают друг 
друга прекрасно — в мае они 
встречались в финале отбора на 
Всемирные пляжные игры, 
и тогда россияне были сильнее 
5:4. На сей раз испанцы взяли 
реванш с аналогичным счетом.

Парадоксально, но сборная 
России весь матч доминирова-
ла. И при этом постоянно была 
вынуждена отыгрываться. Ис-

панцы четко играли на контр-
атаках и периодически их ис-
пользовали. Нашим же откро-
венно не повезло — за несколько 
секунд до конца основного вре-
мени при равном счете они по-
пали в перекладину. А ответить 
на пятый гол Испании в овер-
тайме уже банально не хватило 
времени.

Днем позже и россиянам, 
и итальянцам надо было обяза-
тельно побеждать, чтобы про-
должить борьбу за плей-офф. 
Кстати, именно эти команды 
встречались в финале первых 
Европейских игр в Баку, и тогда 
наши парни взяли верх 3:2. На 
этот раз итальянцы с ходу за-
владели инициативой, и только 
мастерство голкипера Максима 
Чужкова плюс каркас ворот 
уберегли от беды. Свой гол 
«Скуадра адзурра», впрочем, 
все равно забила, а россияне по 
ходу матча повели в счете лишь 
раз. Но цифры 2:1 на табло в их 
пользу продержались недолго. 
Итальянцы заменили вратаря, 
и именно вставший в рамку Ан-
дреа Карпита решил исход. Он 
забил прямым ударом через все 
поле под перекладину и вывел 
Италию вперед — 3:2. Наши по-
бежали отыгрываться, пропу-
стили контратаку, и Юрий Кра-
шенинников был вынужден 

жестко фолить — удаление. 
В большинстве итальянцы заби-
ли еще и одержали победу 4:2. 
В другом матче группы В Украи-
на обыграла Испанию 6:4, и уже 
за тур до конца группового эта-
па россияне лишились шансов 
пройти в полуфинал.

— Сыграли ужасно. Понима-
ли, что итальянцы — топовый 
соперник, но с первых минут 
что-то пошло не так. Начали 
пропускать контратаки, — при-
знал после матча капитан сбор-
ной России Антон Шкарин. — 
Опять, как и с испанцами, гло-
бально не везло. Месяц назад 
встречались с Италией, и все 
летело, а здесь чего-то не хвата-
ло. Видимо, мы сейчас не в луч-
шей форме.

Подводя итоги, главный тре-
нер сборной России Михаил Ли-
хачев отметил, что на действи-
ях команды сказалась травма 
системообразующего игрока 
Алексея Макарова, который по-
лучил повреждение буквально 
накануне старта Игр.

— Для нас это очень тяжелый 
удар, но жизнь продолжается, 
впереди много важных турни-
ров. Будем готовиться к следу-
ющим стартам и постараемся 
в них показать более качествен-
ный футбол, — отметил Лихачев.

Напомним, что главным со-
ревнованием года у пляжников 
станет чемпионат мира, кото-
рый пройдет в Парагвае. Сбор-
ная России дважды становилась 
с ил ьне йш е й на  п л а нете   — 
в 2011 и 2013 годах. 

В пляжном футболе удары «ножницами» через себя можно увидеть куда чаще, чем в обычном футболе.

А К Ц Е Н Т

Победный для итальянцев гол забил
вратарь, пробивший под перекладину 
через всю площадку

«Со «Спартаком» 
разошлись 
по-доброму, 
договорились 
мирно 
и культурно»

Дмитрий Комбаров выступал в «Спартаке» с 2010 года.

Главные новости, фото, видео, 
интервью — на сайте 
rg.ru/minsk2019
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«Если неправиль-
но становишься 
на батут, то он 
тебя выбивает»

ФУТБОЛ С сезона 2020/2021 в российской Премьер-лиге 
вступит в силу новый лимит на легионеров

Переучет варягов
Илья Соболев

С 
сезона 2020/2021 
в российской Пре-
мьер-лиге вступит 
в силу новый лимит 
на легионеров. Со-
гласно решению, 
принятому накануне 
на исполкоме Рос-
сийского футбольно-

го союза, клубы смогут внести 
в заявку на сезон, состоящую из 
25 игроков, не более восьми ино-
странцев. Количество легионе-
ров на поле ограничено не будет.

При этом в сезоне 2019/2020 
сохранится формат «6+5», по-
дразумевающий нахождение на 
поле максимум шести иностран-
цев и отсутствие ограничений 
для легионеров в заявке на сезон.

Первым о нововведении жур-
налистам сообщил министр 
спорта РФ Павел Колобков.

— Я был в полном контакте 
с руководителем федерации. Бу-
дет предложен лимит «8+17», — 
заявил министр, присутствовав-
ший на заседании исполкома. — 
Считаю, что это прогресс. Такой 
лимит упрощает работу трене-
ров, повышает конкуренцию. На 
одну позицию явно будут пре-
тендовать как иностранец, так 
и россиянин. 

До сих пор лимит ориентиро-
вался на количество легионеров 
именно на поле. Первое ограни-
чение на иностранцев было вве-
дено в 2005 году по схеме «5+6» 
(максимум пять легионеров на 
поле). С тех пор формула не-
сколько раз претерпевала изме-
нения то в сторону смягчения, 
то — ужесточения. Последняя 
редакция, утвержденная в 2015 
году, будет действовать, как уже 
было сказано, в ближайшем 
 сезоне.

Переход на заявочный прин-
цип нельзя назвать спонтанным. 
Речь об этом в российском фут-
боле шла давно. Еще в 2017 году 
в рамках Общенациональной 
стратегии развития футбола до 
2030 года было принято поста-
новление о переходе на ограни-
чение количества легионеров 
в заявке с сезона 2020/2021. Та-
ким образом, неопределенной 
оставалась лишь формула гряду-
щего лимита. Ее на вчерашнем 
исполкоме и утвердили.

— Настоящее обсуждение со-
стоялось раньше на совещаниях, 
которые проводила лига, и обсу-
ждениях, которые вели мои кол-
леги, — добавил президент РФС 
Александр Дюков. — Де-факто ре-
шение было принято еще не-
сколько недель назад. Теперь мы 
его просто зафиксировали.

Тем не менее есть ощущение, 
что для ряда клубов Премьер-ли-
ги решение исполкома стало не-
которой неожиданностью. 
У восьми команд — превышение 
будущего лимита. Особенно не-
простая ситуация у чемпиона 

страны,  «Зенита», в заявке кото-
рого — 14 иностранцев. С боль-
шинством из них — долгосроч-
ные контракты. Неудивительно, 
что наставник «сине-бело-голу-
бых» Сергей Семак практически 
сразу высказался против новов-
ведения. «Моя позиция остава-
лась неизменной: я против ли-
мита как такового. Лимит неи-
моверно раздувает стоимость 
и зарплаты российских футбо-
листов, существенно снижает 
наш потенциал для игры в Евро-
пе. Наиболее приемлемым для 
меня был бы лимит «10 легионе-
ров + 15 россиян», тогда была бы 
прямая и здоровая конкурен-
ция», — приводит слова тренера 
официальный сайт клуба.

Дюков, до своего избрания 
президентом РФС возглавляв-
ший совет директоров «Зенита», 
с Семаком заочно не согласился.

— Многим клубам придется 
поменять свою трансферную 
стратегию. Раньше были пози-
ции, закрепленные за легионе-
рами, теперь на них будут пре-
тендовать и россияне. Этот ли-
мит позволит сохранить нам 
и конкурентоспособность в ев-
рокубках. Российские игроки 
будут прогрессировать, если 
станут тренироваться с более 
сильными партнерами и высту-
пать в евротурнирах.

В любом случае новые прави-
ла уже утверждены. А помогут 
они или нет — покажет время.

Со вчерашнего исполкома 
ждали новостей и по другим важ-
ным вопросам. Например, по 
расширению Премьер-лиги. Од-
нако Дюков заявил, что эта тема 
затрагивалась лишь косвенно. 
Что касается использования 
VAR в сезоне 2019/2020, прези-
дент РФС заверил, что система 
будет работать уже с первого 
тура Премьер-лиги, правда, не 
на всех матчах чемпионата. На 
данный момент осталось лишь 
определиться с подрядчиком.

Зато на заседании были ут-
верждены лауреаты минувшего 

сезона по версии Российского 
футбольного союза. В список 
лучших игроков по традиции во-
шли 33 человека. Наибольшее 
представительство, как и следо-
вало ожидать, у питерского «Зе-
нита» — семь человек. Зенитовцы 
стали победителями и в самых 
престижных номинациях. Так, 
лучшим тренером признали 
Сергея Семака, а лучшим игро-
ком — форварда «сине-бело-го-
лубых» Артема Дзюбу. 

А К Ц Е Н Т

Согласно новому лимиту на легионеров 
клубы смогут внести в заявку на сезон 
не более восьми иностранцев. На поле 
их количество ограничено не будет

Половина клубов Премьер-лиги 
на данный момент не вписывается 
в будущий лимит на легионеров.
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Между тем

В Австрии стартовал предсезонный турнир Кубок Матч Премьер. 

В первом матче московский «Спартак» уступил «Ростову» — 0:2. 

Команда Валерия Карпина открыла счет уже на третьей минуте: от-

личился Дмитрий Полоз. На 32-й минуте точным ударом отметился 

Александр Саплинов. А вот «Спартак», который с капитанской по-

вязкой вывел Андрей Ещенко, до перерыва ничем не запомнился.

Во втором тайме соперники значительно обновили составы с по-

мощью замен. «Спартак» заиграл повеселее, но счет в матче боль-

ше не изменился. Следующая игра турнира состоится уже сегодня: 

на поле выйдут «Краснодар» и ЦСКА. А во втором туре Кубка ар-

мейцы и «Спартак» сыграют между собой. Дерби пройдет 30 июня.
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ФОТО ПРО Я выбрался на набережную Фонтанки и понял, что никогда уже не найду дороги обратно

Закоулок

Юрий Лепский

С
амое крутое приключение, случившееся со мной в горо-
де Венеция, по-итальянски называется «sottoportego». 
Что означает, попросту говоря, подворотню. У популяр-
ного нынче в России автора Глеба Смирнова в книжке 
«Метафизика Венеции» тоже имеется описание этого 
загадочного явления. Правда, в венецианскую подворот-
ню автора ведет не кто-нибудь, а сам Бродский — к тому 
времени уже нобелевский лауреат, уже написавший зна-
менитое эссе о Венеции «Набережная Неисцелимых».

Так вот, на кампо (это значит площадь) Сан-Стефано у акаде-
мии искусств они резко свернули налево, миновали арку с кари-
атидами и нырнули в темную пещеру того самого sottoportego. 
Днем пещеру освещал тусклый свет редких электрических ламп 
в проволочных сетках. Этот потусторонний воспаленный свет 
позволял увидеть контуры мраморных изваяний, укрытых в ни-
шах кирпичных стен. Постепенно извилистый узкий каменный 
коридор приводил к кованой металлической калитке, похоже за-
пертой на замок. Однако опытному сталкеру венецианских под-
воротен было известно: калитка не заперта. Надо было слегка 
отжать кованую решетку от кирпичной стены, и калитка бес-
шумно отворялась, предлагая шагнуть дальше в темный коридор 
с деревянными полами. Звук шагов гулко отзывался под высоки-
ми сводами этой адской подворотни, а глаз, постепенно привы-
кающий к темноте, замечал в нескольких метрах впереди от-
блеск какого-то отражения в старом венецианском стекле. Сте-
кло оказывалось узкой дверью крошечного отельчика, встроен-
ного в темное молчание стены. Неожиданный отблеск света 
справа, замеченный вашим боковым зрением, заставлял вас по-
вернуть голову и ускорить шаги: в каких-нибудь десяти метрах, 
за ослепшим фонарем в изящном каркасе бронзового литья 
сдавленный узким коридором стен перед вами открывался ска-
зочный по красоте пейзаж. Прямо перед вами зеленью водоро-
слей светилась узенькая лестница, ступенями уходящая в воду, 
мелкие волны лагуны шевелили концы водорослей, а в ста ме-
трах на том берегу перед вами открывался великолепный фасад 
палаццо Дарио. Подойти вплотную к лестнице с живыми водоро-
слями было невозможно, поскольку тесный коридор перед ней 
был завален каким-то хламом из поломанной старой мебели 
и красноречивой таблички, взывающей к осторожности. Вам 
оставалось только постоять тут минут десять, дабы оценить об-
рамленное стенами и мраморным полом чудное виденье, вздрог-
нуть от неожиданности, когда этот пейзаж вдруг пересечет сов-
сем рядом с вами речной трамвайчик — вапоретто, груженный 
усталой венецианской публикой…

Бродский называл эту пещеру самой великолепной подворотней 
мира. Хотя ему была известна и еще одна, не менее великолепная.

Однажды мы шли с его другом Яковом Аркадьевичем Гординым 
по улице Пестеля от дома Мурузи, где жил когда-то Бродский с ма-
мой и папой — к Летнему саду. Я остановил Гордина у темного жер-
ла уже известной мне подворотни и спросил его, кивнув на вход 
в эту пещеру: не водил ли вас Бродский этим путем? Гордин улыб-
нулся:

— Нет, — сказал он, — вот этим не водил. Но я знаю, что у Иосифа 
была такая страсть, он любил ходить по городу всякими закоулка-
ми, тайными, ему одному известными тропами, прекрасно знал 
и помнил эти коридоры, обожал водить по ним своих друзей. Вот 
этот коридор, насколько я понимаю, должен привести вас к Ми-
хайловскому замку на берегу Фонтанки. Хотите попробовать?

— Еще как!
— Ну, тогда удачи!
Мы расстались, и я нырнул в питерское sottoportego, как когда-

то ночью отважился нырнуть в то, любимое им венецианское. Два-
жды я попадал в тупики, оказывался в колодцах домов с мутными 
глазницами окон. Один раз мне показалось, что я заблудился окон-
чательно, трижды я натыкался на запертые металлические ворота. 
И все-таки минут через сорок мне повезло: на каком-то пятачке 
я повернул направо и в конце туннеля забрезжил свет Фонтанки 
(как свет венецианской лагуны), а в ста метрах на том берегу реч-
ки уже можно было различить силуэт Михайловского замка (как 
палаццо Дарио). Я выбрался на набережную Фонтанки и понял, 
что никогда уже не найду дороги обратно.

Почему Бродский так любил эти тайные ходы в своих любимых 
городах — Ленинграде и Венеции? У меня есть версия. Он, как мно-
гие его друзья и знакомые, жил с родителями в коммуналке, в зна-
менитых теперь полутора комнатах. Эти крохотные островки 
быта для моего послевоенного поколения были настолько малы, 
что настоящими просторными и комфортными квартирами для 
мальчишек и девчонок того времени становились наши города, где 
мы проводили большую часть внешкольного времени. Все эти под-
воротни, переулки и закоулки, которые мы знали наизусть, кото-
рые и стали нашими анфиладами, парадными, столовыми и каби-
нетами. А когда мальчишки и девчонки повзрослели, многие из 
них поняли, что эти тайные городские коридоры — не что иное, как 
интимная архитектурная поэзия наших мегаполисов, где застыв-
шими маршами были проспекты, популярными песнями — бульва-
ры, а тихими романсами — подворотни и закоулки. Там, в этих уз-
ких уличных коридорах, как мне кажется, и по сей день можно от-
ыскать лоскутки нашей детской одежды, вырванные из наших 
штанишек и рубашек немилосердной жестью водосточных труб 
и карнизов.

…Я постоял на набережной Фонтанки несколько минут, перево-
дя дух, как тогда, на набережной лагуны, и побрел мимо Михай-
ловского замка к Фонтанному дому, где когда-то жила Анна Ахма-
това и где нынче — американский кабинет Иосифа Бродского. 

А К Ц Е Н Т

Эти крохотные островки быта для моего 
послевоенного поколения были
настолько малы, что настоящими
просторными и комфортными 
квартирами для мальчишек и девчонок 
того времени становились наши города, 
где мы проводили большую часть 
внешкольного времени
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